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DÉTAILS EN PAGE 2LE PROGRAMME EN PAGES 4 ET 5

✬ SAMEDI 27/08
PODIUM PRÈS DE L’ÉGLISE
A partir de 14h : Le patro de Virginal et Equinoa
vous proposeront des activités jusqu'à 17h
17h30 – 19-h30 : DUO BE’CAUSE ! WHY - ANNK
& FABRICE révisent les grands hits anglo-saxons
et Français des années 80 à nos jours.
20h30 – 21h45 : NMB COVER – Coverband réin-
terprétant grâce à des musiciens et chanteurs
professionnels les meilleurs titres des années 80
à aujourd’hui.
21h30 :  Brûle bosse
22h00 : Feux d’artifices
22h15 – 23h30 : NMB COVER (2e partie)
23h30 – 02h00 : Soirée DJ animée par NEW 
SENSATION SONORISATION

PODIUM PRÈS DE LA KERMESSE
19h30 - 21h30 : DJ MB Miss maily-b
21h30 : Brûle bosse par les gilles virginalois

22h : Soirée dansante
2h : Clôture de la fête

✬ DIMANCHE 28/08
14h00 – 16h00 : Sculpteur de ballons, TOMMY le
clown et LUDIVINE la princesse déambulent dans
la rue pour le plus grand plaisir des enfants.

PODIUM PRÈS DE L’ÉGLISE
11h30 - 14h30 : ANDREA CALTAGERONE - 
Chanteur crooner dans toute sa splendeur avec
son large panel de reprises…
15h00 – 16h00 : DUO NO NAME - Pop Rock 
Anglais interprété par Ingrid à la voix et 
Jean-Christophe à la guitare.
16h00 – 17h00 : PATRICIA DAL vous chante les
variétés françaises dès les années 60.
17h30 – 18h30 : Royale Harmonie de Virginal

PODIUM PRÈS DE LA KERMESSE
14h30 – 16h00 : PATRICIA DAL vous chante les
variétés françaises dès les années 60.
16h30 – 17h30 : DUO NO NAME - Pop Rock An-
glais interprété par Ingrid à la voix et Jean-Chris-
tophe à la guitare.
19h : Clôture de la ducasse de Virginal.

VIRGINAL EN FÊTE : PROGRAMME DE LA KERMESSE DU 27 ET 28 AOÛT



L’été est déjà bien entamé, et nous espérons
qu’il vous apporte tous les plaisirs et la dé-
tente que vous souhaitiez.

Après un mois de fermeture en juillet, le Centre
culturel d’Ittre a rouvert ses portes et relancé sa
saison culturelle. C’est reparti pour un joli tour de
stages, séances de cinéma et théâtre en plein air,
la préparation de la Fête de la Saint Remy et sa
brocante, celle des Ciné Soupe et des ateliers
créatifs, etc, etc, etc. 

Mais toute cette effervescence, ne nous empêche
pas d’avoir le cœur lourd après le départ de notre
ami Gus (de l’Etable d’Hôtes). 

Gus a choisi de rejoindre les étoiles le 20 juin der-
nier. Vice-président du Centre culturel, une des
âmes de L'Etable D'hôtes à Virginal, lieu convivial
et festif qu'il a créé et animé avec Manu, Gus était
un fervent défenseur de la Culture, de la justice et

de bien d'autres causes qui lui tenaient à cœur.
C’était une personnalité emblématique du village,
mais aussi un ami sincère de l'équipe du Centre
culturel. Nous pouvions en permanence compter
sur son enthousiasme, sa créativité, sa fantaisie,

son soutien et ses utopies. 

Gus, comme l’a si bien exprimé ton fils Florian, tu
étais un doux rêveur rempli d’amour parfois un
peu naïf mais sincère et honnête. Ton esprit était
critique mais constructif. Tu refusais l’injustice et
tu avais un côté combatif et militant quand la
cause te parlait. Ton altruisme n’avait rien à envier
à ta capacité de fédérer les gens autour de toi.

Ton amitié était un cadeau.
Beau voyage à toi, Gus. Tu nous manques déjà.

Nathalie, Marie, Olivia, 
Pascale, Karim et Ludovic

L’équipe du Centre culturel d’Ittre
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L’ÉTÉ EN PLEIN AIR CONTINUE À ITTRE
● CINÉMA
Mes frères, et moi (Drame)
Sam 20/08 à 21h30
Parvis de l’église de Virginal (Rue du Centre)
Un bar sera accessible et un pain saucisse vous sera
proposé par Virginal en fête avant la séance (19h).

Nour a 14 ans. Il vit dans un quartier populaire au
bord de la mer. Il s'apprête à passer un été rythmé
par les mésaventures de ses grands frères, la ma-
ladie de sa mère et des travaux d'intérêt général.
Alors qu’il doit repeindre un couloir de son collège,
il rencontre Sarah, une chanteuse lyrique qui
anime un cours d’été. Une rencontre qui va lui ou-
vrir de nouveaux horizons...
Gratuit  
VOF – 108 min – Film français de Yohan Manca.
Cannes 2021 - Mention spéciale du jury (Un Certain
Regard) 

● THÉÂTRE
« Musée Haut, Musée Bas » 
par le Théâtre des Galeries 
Vendredi 26/08 à 21h
Parking derrière l’administration communale (Ittre)
En cas de pluie, le spectacle se jouera en salle (lieu à
confirmer)

« Musée haut, musée bas » de Jean-Michel Ribes,
invite à découvrir les multiples faces cachées de
l’univers muséal : la vie secrète des œuvres d’art,
le terrible sacerdoce des gardiens, la délirante
journée des guides… Il s’en passe des choses entre
la salle des antiquités grecques et celles des im-
pressionnistes, entre l’exposition de photos pré-
sentant 350 sexes masculins et le parking « Dali »
du 4ème sous-sol. Et si les visiteurs faisaient eux-
mêmes partie des créations exposées ? Et les
mammouths, qu’est-ce qu’ils font là, les mam-
mouths ?  Une visite au musée extrêmement jubi-
latoire !
Dans cette histoire de musée, l’auteur ne veut ni

donner de leçons, ni faire de commentaires, seu-
lement explorer ce lieu où se rencontrent les
muses, où se mêlent l’art et la vie, les mortels et les
immortels, dans un ballet émouvant et absurde. Il
a voulu que le public traverse le spectacle comme
il visite un musée, sautant de la Peinture Hollan-
daise aux Dadaïstes, des Antiquités grecques aux
Impressionnistes…c’est à dire en traitant chaque
scène dans un style de théâtre aussi différent que
l’est celui des salles de musée.
Avec l’humour grinçant de Jean-Michel Ribes, «
Musée haut, musée bas » met en scène une dou-
zaine de personnages, artistes, visiteurs, conserva-
teurs et guides, qui s’éparpillent dans le grand
bazar de la culture d’aujourd’hui.
Jean-Michel Ribes met l’univers muséal sens des-
sus dessous. Désopilant, léger, subversif.
Comédie de Jean-Michel Ribes - Avec Amélie
Saye (Véronique), Arnaud Van Parys (Luc), Séve-
rine De Witte (Mireille), Maroine Amimi (Alain),
Marie-Sylvie Hubot (Martine) et Robin Van Dyck
(Xavier) – Mise en scène de Sandra Raco.
PAF : 10 €  
AU PROFIT DU MUSÉE MARTHE DONAS

Une organisation du Centre Culturel d’Ittre en collaboration avec l’Echevinat de la Culture de la Commune d’Ittre  et Virginal en fête. Avec le soutien de la Fédération
Wallonie-Bruxelles, la Province du Brabant wallon et la Commune d’Ittre

INFORMATIONS 
CENTRE CULTUREL D’ITTRE
RUE DE LA MONTAGNE, 36 -1460 ITTRE
TÉL. 067/64.73.23 
INFO@ITTRECULTURE.BE 
WWW.ITTRECULTURE.BE

CENTRE CULTUREL D’ITTRE

CULTURE

EDITO

Saint Remy, 2018 (Ittre)



Chaque année, près de deux cents
exposants se fixent rendez-vous, le
samedi et le dimanche, pour le
plus grand plaisir des nombreux
amateurs d’objets anciens, d’ob-
jets ou vêtements de seconde
main ou adeptes de bonnes af-
faires. 

La Fête de la Saint Remy 2022 se
déroulera les samedi 24 et di-
manche 25 septembre 2022. 
Ne manquez pas cette belle occasion
pour réserver un emplacement de
brocanteur ! Les tarifs sont démocra-
tiques et tout le monde y témoigne
d’un esprit de collaboration et de
bonne entente. 

RÉSERVATIONS  
VIA WWW.ITTRECULTURE.BE 
Il ne sera malheureusement pas pos-
sible de choisir son emplacement.
Les numéros d’emplacement seront
attribués au fur et à mesure des ré-
servations. 

PRIX DE L’EMPLACEMENT 
(+/- 3m x 2m) 
Habitants de l’entité d’Ittre 
1 journée : 10 € 
2 jours : 15 € 

Extérieurs à Ittre 
1 journée : 15 € 
2 jours : 20 € 

ATTENTION, seules la vente d’objets
de brocante (fonds de grenier ou ob-
jets de seconde main) et la vente de
productions artisanales amateur
(non vendues dans une filière com-
merciale) seront autorisées sur les
stands. Nous n’accepterons pas la
vente de fin de stock de vêtements,
de bijoux, d’accessoires de mode ou
de tout autre matériel neuf. De

même, la vente de nourriture et de
boissons n’est pas, non plus, autori-
sée afin de ne pas faire concurrence
aux stands des associations dont
c’est la fête ce jour-là. 
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UNE SAINT RÉMY
SUR LE THÈME DU

CARNAVAL
Une fois que l’été sera passé, la
Fête de la Saint Remy sera de re-
tour à la fin du mois de septem-
bre : samedi 24/09 et dimanche
25/09, les rues d’Ittre se rempli-
ront à nouveau de stands des as-
sociations, de la brocante, des
concerts, des spectacles de rue
et des animations pour les en-
fants.  Une édition attendue par
beaucoup : qu’ils soient petits ou
grands !

Le thème choisi cette année : le
carnaval ! Une façon pour les as-
sociations de mettre en valeur
notre patrimoine, de parcourir le
monde et de faire la fête !

RETROUVEZ LE PROGRAMME
COMPLET PROCHAINEMENT 
SUR WW.ITTRECULTURE.BE 

BROCANTE DE LA SAINT REMY 2022 : OUVERTURE DES
RÉSERVATIONS LE LUNDI 29 AOÛT
La Fête de la Saint Remy c’est l’une des fêtes les plus renommées d’Ittre et un public important qui déambule
dans les rues du centre de notre beau village. Mais c’est aussi une sympathique brocante !

Fête de la
Saint Remy

POUR TOUTE INFORMATION, 
N’HÉSITEZ PAS À NOUS CONTAC-
TER AU 067/64 73 23 OU ENVOYEZ
UN MAIL À 
INFO@ITTRECULTURE.BE 
WWW.ITTRECULTURE.BE 

LUNDI 26 SEPTEMBRE 
UNE VIE DÉMENTE
Soirée dans le cadre de la Fête
de la Fédération Wallonie-
Bruxelles – en présence d’une
partie de l’équipe (sous réserve)
Alex et Noémie, la trentaine, vou-
draient avoir un enfant. Mais leurs
plans sont chamboulés quand Su-
zanne, la mère d’Alex, se met à
faire de sacrées conneries. C’est
parce qu’elle a contracté une “dé-
mence sémantique“, maladie neu-
rodégénérative qui affecte son
comportement. Elle dépense sans
compter, rend des visites noc-
turnes à ses voisins pour manger
des tartines, se fabrique un faux
permis de conduire avec de la
colle et des ciseaux. Suzanne la

maman devient Suzanne l’enfant
ingérable. Drôle d’école de la pa-
rentalité pour Noémie et Alex ! 

Comédie dramatique belge de Ra-
phaël Balboni & Ann Sirot (2021)
86 min. – VOF 
Bande annonce : 
www.ittreculture.be

8 FILMS ET 8 SOUPES, DANS LE
CONFORT DU THÉÂTRE DE LA
VALETTE.

Avant chaque film, une soupe est
proposée (5 EUR – sur réservation)

Les films qui ne sont pas en langue
française originale seront présen-
tés en version originale sous-titrée. 

CENTRE CULTUREL D’ITTRE

CENTRE CULTUREL D’ITTRE
1er Ciné soupe saison 20222023 : Une vie démente
Ouverture de la saison 2022-2023 : soupe (5€) et film gratuit (dans le cadre des Fêtes de la Fédération Wallonie Bruxelles) 

INFOS ET RÉSERVATIONS
CENTRE CULTUREL D’ITTRE
RUE DE LA MONTAGNE, 36
1460 ITTRE
TÉL. 067/64.73.23 
INFO@ITTRECULTURE.BE 
WWW.ITTRECULTURE.BE

CinÉ
Soupe
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● GUST
13/08 à 14.30'

Premier sélectionné de notre scène
ouverte ! Un vrai coup de cœur.
GUST, jeune rappeur au talent très
prometteur, nous fera le plaisir d'ou-
vrir les festivités de ce 15 août 2022.
Ses textes remplis de sincérité et de
sensibilité vous séduiront à coup sûr. 

● FOLK NEVERMIND
13/08 à 15.30'

Un quart de siècle après la fin tra-
gique de Kurt Cobain en 1994, Manu
Champagne (ex-Niouzz, le JT pour
enfants), Didier Laloy (Les Déména-
geurs, Belem & the MeKanics,…) et
Damien Chierici (Yew, Dan San) ont
décidé de lui rendre un hommage
sincère mais insolite : en décalage.
Parce qu’au lieu de riffs bien sales et
d’une batterie-matraque, les 3 com-
pères ont choisi la tangente acous-
tique : accordéon diatonique, guitare
et violon !

● FALL
13/08 à 17.00'

Fall est un projet musical porté par
Pierre Kissling, musicien et compo-
siteur. Le premier EP de Fall, sorti en
2021, est le fruit de sa collaboration
avec l’arrangeur et ingénieur du son
suisse Oscar Roncari. Sur scène,
Pierre est entouré des musiciens
Brice Tellier, Dan De Ridder et Vin-
cent Cahay.
Fall vous présentera un set folk-pop-
rock en anglais et en français dans le
texte.
Leur prochain EP est prévu pour l'été
2022.

● WOODY WITTOCK
13/08 à 18.00'

Woody rêve d'être chanteur depuis
son enfance. Bercé par les chansons
de U2 et The Who que ses parents
écoutent, il a toujours voulu faire de
la musique. Un peu honteux de sa
passion, il fait ses premiers concerts
sans avertir ses parents. Finalement,
sa mère le surprend en train de chan-
ter dans sa chambre et le convainc
de participer aux castings de la Nou-
velle Star. Il se fera remarquer dans
The Voice aux côté de BJ Scott

● TRIOCO
13/08 à 20.00'

TrioCo c'est quoi ? C'est un triangle
de musiciens connectés sur tous
leurs angles. Pointus dans leurs choix
musicaux. Chaque sommet du trian-
gle vibre par sympathie des notes et
des sons des deux autres ... Un poly-
gone polyphonique de mélodies à

géométrie variable et multigénéra-
tionnelles.
À voir et à entendre, TrioCo, les co-
vers sous un autre angle.

● MEWHY
14/08 à 15.30'

Mewhy - sélectionné pour notre
scène ouverte. « L’art de poser des
questions », c’est ce qui défini
Mewhy. Chanteur, compositeur et in-
terprète cet artiste belge unique,
vous fera voyager aux sons de ses
compositions en français et en an-
glais sur des mélodies tant electro
que pop. Artiste multi facettes
Mewhy est l’artiste à suivre ...

● MALKEZ
14/08 à 17.00'

Sélectionné pour notre scène ou-
verte. « Il raconte sa vie en chanson».
Son album compile des écrits de Jo-
nathan Meyers allant de ses souve-
nirs de jeunesse jusqu’à sa réalité
d’adulte travaillant comme éduca-
teur de rue et coordinateur d’un ser-
vice jeunesse. Une écriture parfois
brute, parfois réfléchie, un peu oni-
rique, et très souvent engagée !
Les sonorités electro/hiphop de Mal-
kez, la guitare jazz-funk de Nathan
Godtbil et les mélodies au piano de
Karim Sarton.

LE 15 AOÛT FAIT SON GRAND RETOUR À ITTRE !
APRÈS DEUX ANNÉES, RETROUVEZ LES FESTIVITÉS DU 15 AOÛT À ITTRE
Le 15 août revient cette
année, avec une volonté de
permettre aux ittrois de se re-
trouver, dans un esprit de vil-
lage, avec un programme
réalisé par et pour les habi-
tants de l’entité.

3 JOURS DE FESTIVITÉS
Rendez-vous les 13, 14 et 15
août ! 
Concerts gratuits, foodtrucks,
soirées DJ, animations pour
enfants,… 
Découvrez le programme
pour ces 3 jours de festivités
qui auront lieu dans le centre
du village.  

Plus d’infos : www.ittre15.be
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● ZAPPEUR PALACE
14/08 à 18.00'

Zappeur Palace, groupe de pop rock
français. Depuis la sortie de leur pre-
mier single Sarcophage en 2017,
Maxime, Pol et Nathan ont pu frôler
les planches de prestigieuses scènes
comme celles des Francos, des Soli-
darités, du Brussels Summer Festival
ou encore du Festival de la chanson
de Granby au Québec. Leurs singles
ont résonné sur de nombreuses ra-
dios.
Un nouvel EP aux sonorités plus as-
sumées sera à découvrir dans le cou-
rant de l’année 2022.

● GANGSTERS D'AMOUR
14/08 à 20.00'

Les Gangsters d’amour, groupe lé-
gendaire des années 80, célèbre
pour l’énergie qu’ils dégageaient lors
de leurs prestations, se reforment et

nous font revivre le son de l’époque
dont quelques tubes inoubliables : «
S.O.S Barracuda » ,  « Meurtre à
Hawaï» ,  « Hey Baron Rouge  » ou en-
core  « Coûte que Coûte » … De la
pêche et du swing !

● DISCO INFERNO
14/08 à 22.00'

Venez danser sur les plus grands
tubes disco ... Redécouvrez les hits
qui ont fait la gloire d'artistes tels
Donna Summer, Earth Wind & Fire,
Kool & the Gang, ABBA, Jackson Five,
The Bee Gees, The Tramps, Chic, Sis-
ter Sledge, et tant d'autres références
des nuits enfiévrées des night-clubs.
Strass, paillettes, boule à facette sont
prêts... il ne manque plus que vous !

● NOESEN BROTHERS
15/08 à 17.00'

Sélectionnés pour notre scène ou-
verte, ce duo déjanté composé de 2
frères vous plaira, c'est sûr.
Venez les encourager et les soutenir

pour leur première grande scène.

● ODE
15/08 À 18.30'

ØDE est un groupe d'indie rock
belge qui naît tout d'abord d'un duo
fusionnel composé de la chanteuse
Aude Delcroix, et du guitariste John
Nowé. L'univers abstrait du projet se
verra enrichit par l'arrivée du bassiste
Gino Caponi et du batteur Gilles
Servais. 
Inspiré des premiers albums de Cold-
play, de riffs à la John Frusciante et
d'une touche de Lana del Rey le
groupe prévoit la sortie d'un premier
EP à la fin de l'été 2022.

● SEVEN
15/08 à 19.30'

Le meilleur du rock ! Avec plus de
100 concerts dans tous les coins de
Belgique, SEVEN est une référence

sûre en matière de Rock Cover. La
playlist est en évolution permanente
et permet tout simplement de mettre
le feu ! N'essayez pas ou plutôt si ...
craquez. Vous ne le regretterez pas !

● 98% MAXIMUM SOUL
15/08 à 21.30'

Fondé en 1993, les 98% se produi-
sent sur les scènes de Wallonie, tout
en ayant laissé quelques traces en
Flandre et à l’étranger, notamment
en France et en Italie. A chaque
concert le public est séduit par le
rythme, la générosité, le feeling, leur
complémentarité…et leur énergie.
Leur style, que l’on pourrait qualifier
de soul – funk- rock, et l’énergie de
ces joyeux drilles ne manqueront pas
de vous séduire et de vous gagner
jusqu’ à ce que votre corps bouge au
rythme de leurs reprises et de leurs
compos. Alors, Mesdames et Mes-
sieurs, laissez-vous allez, rejoignez-
les et surtout passez un très bon
moment en leur compagnie…

CULTURE

info@ittre15.be

Quel plaisir de
vous retrouver et
de partager toutes
ces émotions avec
vous. Une belle
journée placée
sous le signe de la
convivialité et de la
découverte des ri-
chesses culturelles
et artistiques de
nos deux commu-
nautés.

À l'année prochaine, 
tot volgend jaar  ! 

KUNSTEN BO[!]S DES ARTS A FAIT SON GRAND RETOUR À LEMBEEK ! 

Koor'Halle © Shot & Spicy Photography Circus Marcel © Shot & Spicy Photography
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Le Petit Tram

PATRIMOINE

D E S  P E T I T S  J O U R N A L I S T E S  E N  H E R B E

ECOLE COMMUNALE D’ITTRE - 5ÈME PRIMAIRE

Un peu d’histoire
Construit en 1827 et conçu par l’ar-
chitecte Jean Baptiste Vifquain, l’an-
cien canal Charleroi-Bruxelles
devient navigable en 1832. Ce canal
accueillait des péniches de 70 tonnes
qui acheminaient du charbon vers la
capitale. Il fut amélioré en 1920 (pas-
sage à 300 tonnes) et 1968, date de
la création du « nouveau » canal.

Notre commune a la chance d’avoir
pu conserver 3 biefs de cet ancien
canal, témoignage de notre histoire. 

Les « freycinets »
Les péniches du vieux canal étaient
appelées « freycinets », elles étaient
longues de 39 mètres. Les plus an-
ciennes étaient tirées par des che-
vaux. Une freycinet portait 240

tonnes à 10 km/h. Sa cabine de pilo-
tage s’appelle « la marquise » et le
canot de sauvetage le « bachot ».

Bon anniversaire !
En 2022, nous fêtons les 190 ans du
canal. De nombreuses festivités se
dérouleront près de l’écluse au mois
de septembre.
Sources : http://www.crsenne.be/wp-
content/uploads/2020/11/Depliant-AC-
final-light.pdf

✒ Lucas Ladrière, Alexandre
Navez, Yahia Abdelmoula

LE VIEUX CANAL ET SES PÉNICHES
Nous vous emmenons redécouvrir le passé du vieux canal. Nous avons
rencontré Bernard Quairiaux, passionné et ancien organisateur de fêtes
au vieux canal.

DES JOURNALISTES EN HERBE
DANS LES CLASSES D’ITTRE ET
DE VIRGINAL 
(suite du Petit Tram de juin)
Dans l’édition précédente, vous dé-
couvriez les reportages des journa-
listes en herbe de l’école communale
de Virginal. Accompagnés par un
journaliste-animateur du Centre cul-
turel d’Ittre, ils ont appris les rudi-
ments du métier de journaliste pour
vous informer de ce qui se passe près
de chez eux. Les 5èmes de l’école
communale d’Ittre (Monsieur
Maxime) et la classe des 5èmes et
6èmes primaires de l’école libre de
Virginal (Madame Lucrezia) se sont
également prêtées au jeu. Un exer-
cice compliqué, mais que tous ont
réussi haut la main. Le fruit de ces en-
quêtes en herbe se trouve dans ces
pages.
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SPORTS

Emilien, le gérant
Emilien, le gérant du club, a fait une
longue carrière et a été professionnel
pendant 3 ans. Il a commencé quand
il avait 12 ans et il a tout de suite été
passionné. Suite à une blessure aux
genoux il a fallu qu’il trouve un autre
moyen d’exercer sa passion. Il s’oc-
cupe désormais du club depuis 2020.
Il est aussi coach des équipes U16
girls, U19 girls, gents 1, gents 2 et Ju-
nior ladies 2.

Luka, gardien 
Nous avons interrogé un gardien qui
s’appelle Luka. Il nous a expliqué le
rôle du gardien. Il doit s’habiller rapi-
dement (cela peut durer entre 15 et
30 minutes). Il doit aussi encourager
et diriger l’équipe. À tout moment, il
doit être prêt à se mettre sur la
pointe des pieds pour avoir plus
d’appuis et intercepter les balles. En
fonction de l’âge, le sac est de plus
en plus grand, il peut prendre jusqu’à
un grand coffre de voiture.

Les joueurs 
Charlotte et Baptiste nous expli-
quent qu'il faut un équipement spé-
cial pour les filles (une jupe-short) et
un short pour les garçons, le maillot
du club, le protège-dents, des pro-
tège tibias, des chaussures à petit
crampons, sans oublier le stick. Être
un bon joueur, c’est bien s’entendre
avec l’équipe, l’encourager et surtout
faire preuve de fair-play. 

En venant au Lynx, vous vivrez une
chouette ambiance de fair-play. Si
cela vous intéresse : www.lynx-
hockey.be

✒ Tristan, Ivan, 
Joakym, Baptiste, 

Charlotte, Luka.

LE CLUB DE HOCKEY «LES LYNX»  À VIRGINAL
Nous avons la chance d’avoir un club de Hockey sur gazon dans notre
commune. D’abord situé à Tubize, le club s’installa à Virginal il y a 5 ans.
Rencontre avec un des gérants, un gardien et des joueurs.   

Un métier pas facile
Nelou lui, travaille au manège depuis
6 ans. Il nous confie que même si son
métier n’est pas facile, il aime être à
l’extérieur. Il vient tous les matins à
7h30, s’occupe des boxes et de l’ali-
mentation des chevaux à midi pen-
dant que Sam donne cours.  

L’alimentation des chevaux 
Les chevaux ont une alimentation
spéciale. Ils n’ont pas la même nour-
riture. Par exemple, un poney se
nourrit d’huile, de mélanges de
grains, de foin, de carottes, de
pommes,… 
Si vous êtes intéressés par l’équita-
tion, les équipements obligatoires
sont la bombe (casque de protec-
tion) et des bottes d’équitation. Les
cours durent 30 minutes pour les dé-
butants et 1 heure pour les autres ni-
veaux. 

Pour plus d’informations : 
www.lacravachedor.be  - 
067 64 67 61.

✒ Amélia, Alice, Emma

LA CRAVACHE D’OR 
La cravache d’or se situe à la rue du Croiseau à Ittre. Nous avons rencon-
tré Sam et Nelou pour en savoir plus sur ce manège. 
Sam est la propriétaire du manège depuis 12 ans, elle y donne aussi des
cours d’équitation et s’occupe de l’alimentation des chevaux, le matin et
le soir. Elle a plus de 50 boxes. Les chevaux sont sa passion depuis qu’elle
a 10 ans.
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COMMERCES

L’atelier à Nivelles, le magasin à
Ittre
Au départ, le magasin et l’atelier se
situaient tous les deux dans le même
bâtiment. A cause du manque de
place, Philippe et son épouse ont dé-
localisé en 2016 l’atelier de produc-
tion à Nivelles. Ils ont aussi
complètement rénové le magasin de
Ittre qui fut inauguré en juin 2016.  La
production se fait donc à Nivelles et
la vente à Ittre.

Collaboration avec des artisans
La Brioche d’Or collabore avec beau-
coup d’artisans comme « Les notes
de mon jardin » situé à Tubize, « La
jolie confiture » située à Ath ainsi le
chocolatier Frédéric Blondeel de
Koekelberg.

N’hésitez pas à pousser les portes de
la boulangerie pour découvrir ses
spécialités : la tarte au sucre roux et
brun, la galette des rois (vainqueur
du championnat de France à 3 re-

prises), les couques nappées, les
glaces, le chocolat, la confiture, etc.

✒ Laly Rogge, Camille Gréant, 
Grégoire Deltenre, 

Sacha Bastin, Arthur Fourez

LA BRIOCHE D’OR 
A la découverte de la boulangerie/pâtisserie de Ittre
La Brioche d’Or est située le long de la rue Neuve, à Ittre. Cela fait 10 ans
que Philippe Rhéau et son épouse Sylvie ont repris la boulangerie du vil-
lage qui s’appelait déjà … la Brioche d’Or. Ceux-ci sont français, M. Rhéau
a obtenu le titre de meilleur ouvrier de France en 2000.

Depuis quelques mois, les prix à la
pompe augmentent fortement. Les
causes sont multiples, on peut citer
la crise du Covid19 ainsi que la
guerre en Ukraine.

Nous avons interrogé M. Deprez de
la pompe à essence située à Huleu.
Avant l’augmentation des prix, il
avait en moyenne 50 clients par jour.
Depuis quelques mois, il remarque
une diminution légère de la fréquen-
tation et donc de son chiffre d’af-
faires.

Concernant les particuliers, certains
essayent de réduire leur consomma-
tion. Jean-Luc Vanden Esse, que nous
avons interrogé, nous précise toute-
fois avoir quand même besoin de sa
voiture, notamment pour le travail.

Personne n’aime l’augmentation des
prix du carburant. Pourtant il existe
des carburants qui sont gratuits : le
vélo, la trottinette, la marche à pied,
… 

✒ Mayliss, Basile, Célia, Simon

ECONOMIE

LE LITRE D’ESSENCE EN FORTE HAUSSE
Les prix de l'essence et du diesel ont fortement augmenté. Quelles sont
les conséquences pour les habitants de notre commune ?
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Hygiène au P'tit Vesnau
Nous avons été interviewé le P'tit
Vesnau. Leurs règles d'hygiène sont :
se laver et désinfecter les mains, être
propres sur eux. Leurs aliments vien-
nent de plusieurs fournisseurs, dont
la boulangerie Canon pour le pain.
Quand un membre du personnel ne
respecte pas les règles d'hygiène, la
patronne lui fait une remarque et
veille à ce que cela ne se reproduise
plus. Ils lavent tous les jours le maga-
sin. Au moment où il y a eu le pro-
blème des Kinder à cause de la
salmonellose, ils ont dû renvoyer
tous leurs Kinder. C'est l'AFSCA qui a
créé ces règles.

L'AFSCA
L'AFSCA veut dire : Agence Fédérale
pour la Sécurité de la Chaine Alimen-
taire. Le P'tit Vesnau a déjà eu une
amende parce qu'ils n'avaient pas re-
tiré un article périmé qui n'était pas
encore vendu. Quand le contrôleur
(= AFSCA) passe, il regarde la tempé-

rature des frigos, il regarde si les ali-
ments sont périmés, ... L'AFSCA est
venu pour la dernière fois il y a trois
semaines.

L'hygiène dans la boucherie Jean-
François
Nous avons aussi interrogé la bou-
cherie Jean-François de Virginal à
propos de l'hygiène dans les maga-
sins. Jean-François prépare, lui-
même toutes les charcuteries. Il a
beaucoup de fournisseurs. Il jette la
nourriture à partir du moment où ça
commence à sentir ou si la viande
commence à ne plus avoir de belles
couleurs. Jean-François ne trouve
pas nécessaire de mettre des gants,
de se laver les mains ou de se les dés-
infecter car ce n'est pas obligatoire. 

Ses règles d'hygiène sont :
- Il passe un petit coup de lavette
quand c'est sale.
- Il nettoie tous les jours.
Il n'a pas spécialement eu de pro-

blème avec ses clients mais si ça de-
vait se passer, sa réaction serait de
trouver le pourquoi du comment et
d'essayer de régler le problème

Même si, pour certains, les règles
d’hygiènes ne sont jamais assez

strictes, la boucherie Jean François et
le P’tit Vesnau semblent respecter les
règles d’hygiènes de l’AFSCA.

✒ Léa, Manon,
Emi, Loïs, Louis

L’HYGIÈNE DANS LES MAGASINS

LE P'TIT VESNAU ET LA BOUCHERIE JEAN-FRANÇOIS
Le P'tit Vesnau et la boucherie Jean -François respectent-ils les règles d'hygiène ?

Anne-Sophie, mère de deux enfants
Nous avons interrogé Anne-Sophie.
Elle a deux enfants âgés de 13 ans et
11 ans. Quand on lui a demandé à
quel âge elle a laissé jouer son en-
fant, elle a répondu à 10 ans. Son fils

joue principalement à Fortnite.

Le positif et le négatif
Elle voit du positif dans les jeux vi-
déos, surtout pendant le confine-
ment. Cela permet de garder le lien

social. Jouer en ligne avec ses co-
pains demande beaucoup de plani-
fication. Son enfant expliquait tout
ce qu’il mettait en place et cela faisait
travailler son intelligence. 

➩ Suite en page 10

LES JEUX VIDÉO

Y a-t-il des bons ou des mauvais
côtés pour les enfants de jouer
aux jeux vidéo ?  Nous avons in-
terrogé un spécialiste et une mère
de deux enfants.

LES EFFETS DES JEUX VIDÉO
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LES EFFETS DES JEUX VIDÉO (SUITE DE LA PAGE 9)

Anne-Sophie voit aussi du négatif dans
le jeu : « De l’excitation, même avant
une première heure de jeu ! On enten-
dait bien qu’il frappait sur sa manette
lorsqu’il jouait ». D’ailleurs, elle le laisse
jouer pendant une heure maximum.   

Un spécialiste des jeux vidéos
Quel est le bon ou le mauvais côté
des jeux vidéo ? Nous avons posé la
question à un spécialiste, Christophe
Butstraen, auteur, conférencier, spé-
cialiste dans l’utilisation des nou-

velles technologies.  Il nous a ré-
pondu que le jeu développe des
compétences au cerveau, l’interac-
tion entre les neurones et les ré-
flexes. 

De plus, le jeu apporte une distrac-
tion.

Combien de temps peut-on accor-
der au jeu vidéo sur une journée ?  
Christophe Butstraen laisse son en-
fant jouer 1h30 par jour mais ça dé-
pend de chaque personne.  Son
enfant joue le plus à Fortnite mais,
bien sûr, il veille à proposer des jeux
adaptés à l’âge des enfants.

En conclusion, il n’y a pas de bon ou
de mauvais côté, il faut adapter la
pratique des jeux vidéo aux enfants.                      

✒ Ethan, Tom

Fortnite, le jeu vidéo qui a beaucoup de succès auprès des jeunes

« Internet, mes parents, mes profs et
moi. », le livre de Christophe Butstraen

Le harcèlement, c’est quoi ? 
Nous avons posé nos questions à
Christophe Butstraen qui est média-
teur scolaire, auteur et conférencier
spécialisé dans l'utilisation des nou-
velles technologies. 

A qui les victimes se confient-elles ?
Souvent, les victimes ont peur. La
peur qu’on se moque d'elles. Celles-
ci ont du mal à se confier car elles ont
honte. La plus grosse difficulté est de
se confier et quand elles en parlent,
c'est à un parent, un professeur ou
un(e) ami(e) de confiance.
Souvent, les personnes harcelées le
vivent et le ressentent très mal, elles
peuvent avoir des malaises continus.
Elles peuvent vivre avec la peur d'al-
ler à l'école, avec la peur que cela re-
commence où que cela soit pire.
La victime peut avoir tellement peur
qu’elle peut en arriver à être malade
(mal de tête, mal de ventre, indiges-
tion), c’est ce qu'on appelle une ma-
ladie psychosomatique. 

Du côté de l’harceleur
Les harceleurs n’ont pas toujours une
raison pour harceler. Généralement,
cela fait partie de leur personnalité.
Harceler, c’est leur façon à eux d’exis-
ter, de se démarquer.

Imaginez ! Dans une classe, on re-
trouve plein de personnalités diffé-
rentes : celui qui est marrant, celui
qui est intello, celui qui est bon au
foot, la fille coquette, etc. Certains
ont une personnalité différente, et
pas évidente, ce sont les harceleurs.

30 % des harceleurs, ont été eux-
mêmes harcelés avant
Généralement le harceleur choisit sa
victime en essayant, jusqu'au mo-
ment où cela fonctionne chez une

victime. Si la personne ne réagit pas,
alors il passe à une autre personne
jusqu’au moment où il trouve une
victime. Celle-ci est en général une
personne plus faible, qui ne sait pas
se défendre. Le harceleur n’ira jamais
harceler quelqu'un qui est fort.

L’entourage
L'entourage du harceleur ne sait pas
réagir, car il n’est pas au courant. Mais
quand il l'apprend, il est souvent
triste et fâché. Puis, l’entourage réa-

git et le harceleur est puni ou em-
mené chez un psychologue. L’entou-
rage de la victime réagit de la même
manière que celui du harceleur. Il ne
fait rien car la victime ne dit rien de
ce qui lui arrive et il ne comprend pas
pourquoi celle-ci ne veut plus aller à
l'école.
De l’autre côté, quand les parents de
la victime découvrent ce qui arrive à
leur enfant, ils sont très surpris et
tristes. Monsieur Butstraen précise
que c'est grâce aux messages sur les
réseaux sociaux qu'on a vu qu'il y
avait autant de harcèlement.

Le harcèlement sur les réseaux
Avec un smartphone, on peut pren-
dre des photos, filmer et poster tout
cela… Ces technologies sont de plus
en plus perfectionnées. Ce qui ex-
plique l’explosion du cyberharcèle-
ment. Le smartphone facilite
énormément le travail de l’harceleur.
Avec le smartphone, cela se passe
partout et à n’importe quel moment
alors qu’avant, le harcèlement ne se
passait que sur le temps scolaire.
Maintenant, le harcèlement se pour-
suit même après l’école.

LE HARCÈLEMENT À L’ÉCOLE
« Le harcèlement se définit comme une violence répétée qui peut être verbale, physique ou psychologique. Cette violence se retrouve aussi au
sein de l’école. Elle est le fait d’un ou de plusieurs élèves à l’encontre d’une victime qui ne peut se défendre. » (source: education.gouv.fr/non-au-
harcelement/le-harcelement).
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Est-ce que vous recevez beaucoup
d’animaux battus ?
On ne peut pas savoir si les animaux
ont été battus, mais nous recevons
beaucoup d’animaux maltraités.  Ils
sont victimes de négligences et ne
reçoivent pas suffisamment de soins.

Pourquoi avoir choisi ce métier ?
Ce métier ne nécessite pas d’études
particulières mais c’est l’amour des
animaux et la passion pour ceux-ci
qui m’ont poussé à exercer.

Est-il compliqué de soigner les ani-
maux ?
Parfois oui, parce qu’ils sont dange-
reux ou parce qu’ils ont peur donc ils
ne se laissent pas faire.

Qu’en est-il de l’engagement que
l’on prend vis-à-vis d’un animal ? 
L’investissement à prendre dépend
de l’animal que vous choisissez. Il
faut être sûr de son choix !  
Un animal n’est pas un jouet, il faut
en prendre soin.  C’est un être vivant
et il faut s’en occuper correctement.

Que faut-il faire quand on trouve
un animal a la rue (seul) ?   
Quand on trouve un animal à la rue il
serait bien d’appeler un refuge ou un

vétérinaire.

Qu’est-ce que le parrainage des
animaux ? 
Le parrainage consiste à donner de
l’argent pour un animal, soit vous
pouvez donner de l’argent pour une
sorte d’animal comme des chevaux,
des chats par exemple, soit pour un
animal en particulier.

Si vous voulez aider Help Animals,
il y a plusieurs systèmes de parrai-
nages possible. Appelez au 02 523
44 16 ou sur www.helpanimals.be

Combien de temps peut durer le
harcèlement auprès d'une même
victime ?
Quand les enfants ne parlent pas, on
peut vite remarquer que l'enfant a
déjà été harcelé en primaire. Donc il
faut absolument le dire pour que
cela cesse. 
Il ne faut pas confondre le harcèle-
ment avec une dispute. Le harcèle-
ment est répété et dure plus
longtemps. Entre harceleur et har-

celé, les relations sont souvent com-
pliquées. L’entourage a aussi son rôle
à jouer. Avec les réseaux sociaux, le
harcèlement se poursuit parfois en
dehors de l’école.  Le harcèlement est
parfois atroce mais il ne faut pas
avoir honte de le dire et de deman-
der de l’aide.   

✒ Elly, Louise V. , Louise L., 
Sara, Lola et Ysandre 

LE BIEN-ÊTRE ANIMAL

UN REFUGE POUR ANIMAUX 
À BRAINE-LE-CHÂTEAU
BIEN S’OCCUPER DES ANIMAUX
Que faut-il faire quand on trouve un animal à la rue ? Comment bien s’en
occuper ? Nous sommes allés au refuge « Help animals » de Braine-le-
Château et avons interrogé deux soigneurs qui nous ont informé qu’ils
recevaient beaucoup d’animaux maltraités.  

Le refuge « Help animals » de Braine-le-
Château

✒ Louise Rozet, Alicia Warnants,
Victoria Lefèvre, Louise Deblander



ZIK-ZAK 

12

ITTRE CULTURES

DU 27 AOÛT AU 2 OCTOBRE
EXPO TEMPORAIRE : 
MARTHE DONAS EN IRLANDE
L’exposition : Présentation générale
Une des zones d’ombre sur la vie et

l’œuvre de Marthe Donas (1885-
1967) s’éclaircit quelque peu. De pa-
tientes recherches ont permis de
lever un coin du voile sur son pas-
sage en Irlande. Grâce à la décou-
verte d’archives et d’œuvres réalisées
à Dublin, on en sait plus sur son iti-
néraire pendant la guerre 14-18. En
même temps se précise la lecture de
son travail durant cette période de
formation, propice à la rencontre
avec d’autres créatrices. 
Après avoir approfondi la pratique
du dessin et de la gravure, elle expé-
rimente le travail du vitrail et réalise
l’une ou l’autre verrière. Pour la pre-
mière fois, elle a l’opportunité de
montrer ses réalisations dans deux
expositions de groupe, avant que la
Révolution de Pâques en 1916 ne
précipite son départ pour le Sud de
l’Angleterre.  

Ses pérégrinations l’entraînent
jusqu’à Paris, qui l’attire de manière
irrésistible sans doute parce qu’on lui

en a vanté le bouillonnement artis-
tique pendant son séjour irlandais.
Sitôt débarquée dans la capitale fran-
çaise, elle se plonge dans l’efferves-
cence de Montparnasse et y
découvre le cubisme, qui ébranle sa
vision de la figure et de l’espace. 

Inédite par son sujet et par son
contenu, l’exposition réunit des ta-
bleaux, dessins, gravures, fac-similés
de vitraux, documents d’archives.
L’ensemble permet d’appréhender
l’expérience accumulée par Marthe
Donas durant cette période cruciale
où elle tourne le dos à l’académisme.
En même temps, on peut observer
l’influence de la technique du vitrail
sur sa production ultérieure.

Informations pratiques
Accrochage dans la chapelle/musée
et les salons Bauthier.
Exposition accessible à partir du
samedi 27 août au 2 octobre 2022
Le jeudi et le samedi de 13h à 17h30
– le dimanche de 11h à 17h30
Prix d’entrée : 5€/pp - Entrée gra-
tuite le premier dimanche du mois
(4 septembre et 2 octobre)
Entrée gratuite pour les Haut-Ittrois-
Virginalois
MuseumPassMusées bienvenu

MUSÉE MARTHE DONAS

MUSÉE MARTHE DONAS
0471/216 388
RUE DE LA MONTAGNE 36
1460 ITTRE
INFO@MUSEEMARTHEDONAS.BE
WWW.MUSEEMARTHEDONAS.BE

SAMEDI 27/08 DE 19H30 À 23H45
RNTN : THE MINDS PLAYS SIMPLE
MINDS 
ROCK NATION TRIBUTE NIGHT :
THE MINDS : TRIBUTE TO SIMPLE
MINDS
Préventes : 15,25€ (tous frais compris)
Abonnement accepté sans réservation

VENDREDI 09/09 
DE 19H30 À 23H45
RNTN : ZIGGY POP PLAYS IGGY
POP 
ROCK NATION TRIBUTE NIGHT :
ZIGGY POP PLAYS IGGY POP
Préventes : 15,25€ (tous frais compris)
Abonnement accepté sans réservation

SAMEDI 10/09 DE 19H30 À 23H45
ZACH PERSON (USA) + GARY HAT-
MAN & THE BURNING FLOW

Zach Person :  L'artiste américain
Zach Person est le nouveau visage du
rock indépendant. Émergeant d'Aus-
tin, au Texas, Person joue fort, brut et
se connecte avec ses fans de mu-
sique à un niveau sonore primitif.
À seulement 25 ans, Person a un fan-
faron, un talent et un courage au-
delà de ses années. Avec l'assurance
d'un vétéran chevronné sur scène et
le style d'une méga star, il com-
mande un public en quelques se-
condes.
Préventes : 18,50€ (tous frais compris)
Abonnement accepté sans réservation

Le dimanche 12 juin à 17h, nous
étions une petite assemblée, réunie
dans la grange de l’Etable d’Hôtes
pour assister au concert organisé
par Musique Class’Ittre de l’ensem-
ble « Des femmes tenant salon ». Un
trio composé de trois jeunes et ta-
lentueuses musiciennes : Rachel
Heymans (hautbois), Nelly Sturm
(basson) et Marisa Minder (guitare).

Nous avons eu la joie d’assister à un
concert bien équilibré, avec un pro-
gramme original et varié basé sur les
musiques que l’on pouvait entendre
dans les salons littéraires parisiens
entre 1780 et 1830. Les trois inter-
prètes, non dépourvues d’humour et
de talent, nous ont donné une presta-
tion habitée. Alternant les formules
(duo, solo, trio) dans un répertoire qui
laisse la place aux envolées et à la vir-

tuosité, nous avons pu pleinement
contempler la générosité et les quali-
tés musicales de nos artistes.

Nous avons la chance d’accueillir sur
notre territoire de nombreux opéra-
teurs culturels qui proposent une large
gamme de concerts, dans tous les
styles, pour tous les goûts et pour tous
les âges. N’hésitons pas à en profiter. Il
faut faire vivre notre scène locale, sou-
tenir les opérateurs et oser parfois ten-
ter l’inconnu… Promis, vous ne serez
pas déçu·e·s !
Vous pouvez découvrir une bonne
partie des prochains concerts qui au-
ront lieu dans notre commune dans
l’agenda sur notre site web : www.it-
treculture.be

Karim Sarton, 
Centre culturel d’Ittre

MUSIQUE CLASS’ITTRE

ZIK ZAK
0476/530 056
RUE DE TUBIZE 28, 1460 ITTRE
ANNICK@ZIK-ZAK.BE
WWW.ZIK-ZAK.BE

Entre révolution et restauration 
par l’ensemble des femmes tenant salon : 

L'annonciation, 1915  
©Marco Lavand'homme



13

CULTURE

L'église Saint-Laurent de Haut-Ittre
était, vers l'an 1000, une tour sarra-
sine de défense. Elle a été transfor-
mée en église au 13e s. Une nef
centrale et un chœur de style roman
ont été accolés à l’est et à l’ouest de
cette tour devenue clocher. Par la
suite, avec l'extension du village, des
nefs latérales de style gothique fu-
rent ajoutées au nord et au sud. 
Cette église est remarquable pour
cette architecture évolutive et aussi
pour ses statues gothiques, une
peinture sur bois représentant saint
Jérôme, une belle statue en bois po-
lychrome de saint Laurent et son gril
du 18e s., des pièces d’orfèvrerie, un
magnifique couvercle de fonts bap-
tismaux, des dalles funéraires, ses vi-
traux, et le chemin de croix réalisé en
2012 par Michel Olyff, le peintre et
graphiste habitant le village.

Le projet de restauration du mé-
diophone Dumont & Lelièvre de
l’église Saint-Laurent
Le médiophone fait partie de la fa-
mille des harmoniums. L'harmonium
est un instrument à anches qui a été
inventé en 1842. Il dispose de cla-
viers et de registres pour jouer des
œuvres avec des effets orchestraux
expressifs tels que des crescendos et
des diminuendos sur des notes te-

nues. Il peut donc, dans un espace
réduit, comme une petite église ou
un salon, restituer une richesse so-
nore d'orchestre. Il est en quelque
sorte le premier "synthétiseur" mo-
derne et a contribué à populariser de
nombreuses œuvres jouées en salle.
S’il y a de très nombreux arrange-
ments pour harmonium et orgue, il
existe aussi un fonds important de
musique originale pour harmonium
avec des œuvres de  César Franck,
Camille Saint-Saens, Georges Bizet,...  

Depuis 1903, l’église Saint-Laurent
abrite un harmonium exceptionnel,
appelé « médiophone », au timbre
particulier et à l’«acoustique géné-
reuse». Ce médiophone Dumont &
Lelièvre à deux claviers, un pédalier
et 19 registres, est, d’après l’organiste
et musicologue Joris Verdin, unique
en Belgique et peut-être même dans
sa région d’origine en France. C’est la
raison pour laquelle, et parce qu’il est
très bien préservé à l’intérieur, le
groupe « Les Amis du Médiophone
de Haut-Ittre » (AMHI) s’est constitué
et s’est donné comme but, avec l’aide
de la commune d’Ittre et en partena-
riat avec l’association Musique
Class’Ittre, la restauration de ce bel
instrument (voir le site des AMHI :
www.mediophone.org).

Visites guidées et interview de Joris
Verdin à propos du médiophone
Lors des journées du Patrimoine, les
samedi 10 et dimanche 11 septem-
bre 2022, vous pourrez visiter l’église
Saint-Laurent de Haut-Ittre avec Géry
Danloy qui vous guidera, et égale-
ment voir et visiter le médiophone
qui sera ouvert à cette occasion. Une
interview de Joris Verdin vous sera
proposée où il retrace l’histoire cap-
tivante de l’harmonium et présente
le médiophone de Haut-Ittre. Son in-
terview sera complétée par un ex-
trait d’un concert qu’il a donné dans
l’église en octobre 2020 en compa-
gnie de la pianiste Marie-Noëlle
Bette. La particularité de ce concert «
The sound of the nineteenth century
» était d’être joué sur des instruments
anciens (harmonium Debain et pia-
nino Pleyel) qui ont permis d’enten-
dre les couleurs sonores qui étaient
familières au public du 19ème.

Nous vous invitons avec grand plaisir
à ces prochaines Journées du Patri-
moine à la découverte de l’église
Saint-Laurent de Haut-Ittre et de son
médiophone. 

Simon Daron, Éric de Moffarts 
et les AMHI

JOURNÉES DU PATRIMOINE 2022 À L’ÉGLISE SAINT-LAURENT 
DE HAUT-ITTRE LE 10 SEPTEMBRE 
Chaque année, les journées du Patrimoine sont l’occasion de découvrir de magnifiques lieux : églises, chapelle, châteaux… du patrimoine wallon.
L'église Saint-Laurent de Haut-Ittre,  classée depuis 1978, en fait partie et sera ouverte le week-end des 10 et 11 septembre. De plus cette année, le
thème est Patrimoine et innovation, ce qui permet de mettre en valeur le médiophone qui fut une innovation à l’époque de sa création, au 19e s.

Les deux claviers du médiophone

Saint Laurent (bois polychrome, 17e s.)

Journées du Patrimoine 2022 :

● Église Saint-Laurent de Haut-Ittre,
rue de l’Église, 13 à 1461 Haut-Ittre.  
Le samedi 10 septembre 2022 de
10h à 12h30, et de 13h30 à 18h (vi-
sites guidées ou libres), 
et le dimanche 11 septembre de
11h à 12h30, et de 13h30 à 18h (vi-
sites guidées ou libres).
Entrée gratuite et un chapeau vous
sera proposé pour soutenir la res-
tauration du médiophone de Haut-
Ittre.

● Si vous souhaitez dès à présent
soutenir cette restauration et per-
mettre demain au médiophone
d’accompagner à nouveau et avec
bonheur des solistes, un chœur, des
ensembles d’instruments à
cordes,… vous pouvez verser votre
don sur le compte BE10 0000 0000
0404 de la Fondation Roi Baudouin
avec 623/3652/20065 pour commu-
nication. Les généreux donateurs
bénéficieront de la déduction fis-
cale pour tout don à partir de 40
euros/an.

● Un Festival des Orgues d’Ittre
aura lieu le week-end des 22, 23 et
24 avril 2023 à Ittre, Virginal et Haut-
Ittre, pour découvrir la richesse du
répertoire pour orgue, mettre en
évidence le patrimoine d’orgues et
médiophone des églises de la com-
mune d’Ittre, et soutenir la restaura-
tion du médiophone.

Parlons du « renard »… qui risque
de manger nos poules !

- Rusé comme un renard
Particulièrement finaud… quand il

s’agit de faire un mauvais coup ou de
réussir une affaire particulièrement
difficile.
- Se retirer à pas de renard
Marcher doucement, silencieusement.

- Un bon renard ne mange jamais
les poules de son voisin
Un voleur avisé ne visite jamais les
maisons de son voisinage!

- Faire la guerre au renard
Ruser avec l’ennemi.

Arthur Deghorain

LA LANGUE DE CHEZ NOUS



Cette année, la météo n’étant pas au
rendez-vous, nous avons opté pour
une version plus insolite en déplaçant
la sieste musicale dans les salons d’ex-
position. C’est donc, installé dans un
transat, un mojito à la main et entou-

rés de tableaux et sculptures de Gene-
viève Vastrade que le public a pu pro-
fiter du violon et de la mandoline du
duo ‘Szabadsag’. Un voyage musical à
travers les Balkans, l’Irlande et l’Amé-
rique qu’ils n’oublieront pas de sitôt. 

Au total, plus de 200 créations ont fait vivre les sa-
lons d’expo de l’Espace Bauthier. Au travers de dif-
férents thèmes, de techniques variées et surtout,
d’imagination et de créativité, nous avons été
transportés dans l’univers magique des jeunes ar-
tistes et de Pascale (« Pastel » comme ils l’appellent). 

Quel succès, quel talent et surtout quel bonheur
de voir les étoiles dans les yeux des jeunes artistes,
fiers de présenter leurs œuvres à leurs proches. Et
fiers, ils peuvent l’être, foi d’animatrice culturelle.
Merci à Pascale de les avoir si bien accompagnés,
de leur permettre d’exprimer leur créativité et de
leur donner le goût de l’art. 
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RETOUR SUR LES ÉVÉNEMENTS DU CENTRE 
CULTUREL D’ITTRE 

Vernissage de l’exposition des artistes en herbe
(21/06/22)

Montage de l’exposition – Merci à Gabrielle pour
son aide précieuse

UNE EXPOSITION HAUTE EN COULEUR POUR LES JEUNES ARTISTES

De gauche à droite, Olivia, coordinatrice des ate-
liers créatifs / Pascale, animatrice des ateliers de
dessin et peinture enfants-ados 

Après plus de deux ans d’ateliers hebdoma-
daires de dessin-peinture et de stages de va-
cances, la voilà… la première exposition des
artistes en herbe…. Et quelle exposition !

UN CONCERT INSOLITE ENTOURÉ D’ŒUVRES 
Qui dit été, dit Sieste musicale pour le Centre culturel. Pour la 3ème
année consécutive, nous vous avons proposé un moment de décou-
verte musicale et de détente sur la pelouse du parc Bauthier. 

Ariane Cohen-Adad, violoniste franco-sefarade et Jefferson Louvat, mando-
liniste belgo-hongrois

Un concert insolite dans une salle d’exposition 

Rendez-vous en septembre, pour de nouvelles
aventures ! Nous avons d’ailleurs le plaisir de vous
annoncer l’ouverture d’un nouvel atelier. 
N’hésitez pas à nous envoyer un mail à 
info@ittreculture.be pour plus d’informations. 



Geneviève est une artiste aux talents multiples qui
a déjà un beau parcours derrière elle. Artiste qui
expose partout en Belgique, elle est tombée sous
le charme de notre commune et particulièrement
du côté naturel et un peu sauvage du parc Bau-
thier. Elle a exposé, dans cet espace, une série de
sculptures en bois et des photos réalisées in situ
qu’elle a retravaillées dans son atelier avant de les
imprimer sur des bâches. Des gravures et tableaux
ont également été exposés dans les salons d’ex-
position. A l’occasion du vernissage, Geneviève
nous a également montré sa technique d’impres-
sion de végétaux lors d’un atelier qui n’a pas man-
qué de séduire petits et grands. 
Merci Geneviève pour cette belle collaboration et
bonne continuation pour la suite.

RETOUR DE GENEVIÈVE VASTRADE SUR SON
EXPÉRIENCE : 
« Ce n'était pas ma première expérience d'exposition,
mais bien la première expérience d'exposition de
mon travail sur les végétaux. Jusqu'à présent, j'avais
principalement exposé mon travail de sculpture et
de gravure. 

J'ai vu que mon travail sur les végétaux interpellait
beaucoup les visiteurs. Les visiteurs posaient beau-
coup de questions et beaucoup ont parlé de ce travail
à l'extérieur vu les nombreuses visites qui ont suivi. 

Cela m'encourage très fort à continuer mes re-
cherches sur l'impression de végétaux sur papier ou
sur tissu. Je me rends compte que le champs explo-
ratoire est très vaste et j'ai envie de continuer mes ex-
périmentations.
La collaboration avec le Centre culturel a été pour
moi, dès le départ, très positive, enthousiaste et dy-
namique. Le montage dans le parc était particuliè-
rement passionnant.

J’ai pu bénéficier du rayonnement d’un plan de com-
munication très diversifié et de qualité. Le résultat ?
Malgré la période de vacances un peu plus creuse, il
y a eu beaucoup de visiteurs et d'intérêt pour l'expo-
sition. »

Olivia Kropek 
et Karim Sarton,

Centre culturel d’Ittre 
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UNE EXPOSITION MONUMENTALE DANS LES SALONS DE L’ESPACE BAUTHIER ET SON
PARC
L’exposition d’arts plastiques « Inspiration et
respiration végétales » de Geneviève Vas-
trade a occupé les salons d’exposition du Cen-
tre culturel et le Parc Bauthier pendant plus
d’un mois, de fin juin à début août. 

Vernissage de l’exposition « Inspiration et respi-
ration végétales » de G. Vastrade

Promenade "sculpturale" dans le parc Bauthier
en libre accès 

Atelier d’impressions végétales 

Karim, animateur responsable Arts-Plastiques
au Centre culturel, qui ne ménage pas sa peine
pour monter le projet  
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СВІДЧЕННЯ ПРИЙМАЮЧОЇ СІМ'Ї

¨Наш перший контакт відбувся в залі Planchette. Прибула група українців.
Переведений з Fedasil до CPAS в Іттр. Їм принесли їжу. Дружня атмо-
сфера. Там була мати та її маленька дівчинка. Мама помітно розгублена,
стурбована і втомлена. З трьома сумками та маленькою валізою для
всього багажу. З полегшенням дізнався, що ми також розмовляємо анг-
лійською. Це був дуже потужний, дуже зворушливий момент.

Наші діти, вектори солідарності
Ми ніколи не думали приймати до дому біженців. Незважаючи на приїзд
Cирійців... Чому, я не знаю. Ця війна здається ближче. Наші діти, всі ще
маленькі, задавали нам питання про війну. Чули й про українських бі-
женців. Ми могли вмістити сім’ї. Вони наполягали. Ми з чоловіком вже
думали про це. Ми не надто зважували всі «за» і «проти». Ми вирішили
дуже швидко,  захоплені емоціями і солідарністю, якi оживили наших
дітей. Ми звернулися до CPAS. Може, завдяки дітям, чи завдяки їм, ... чи
заради них? Потім ми чекали… два, три тижні…

А в суботу доводилося імпровізувати з ранку до полудня. У нашому бу-
динку немає окремого житлового приміщення. Наші двоє «великих» ви-
рішили переїхати в одну кімнату, щоб залишити кімнату вільною. Ми
звільнили ванну кімнату. Ми поїхали в Ла Планшет. Мати з дочкою при-
їхали додому. Це важкі часи, тому що про їхнє становище нічого не ві-
домо, крім того, що вони залишили все. Подорож, мабуть, була болісною.
Їхня історія з’явиться лише з часом. Перші дні вони спали.

Дуже швидко ми почали жити великою сім'єю. Мати і її дочка виявилися
дуже ніжними, динамічними і дуже вдячними. Мати була здивована щед-
рістю бельгійців до біженців. Діти спілкувалися іграми, жестами, спон-
танно. Вони обожнювали один одного. Ми разом пішли на великодні
канікули. Маленька відновила навчання в школі. Мати брала участь у по-
всякденному житті будинку й брала уроки французької мови. Увечері ми
мали довгі розмови англійською. Ми жили дуже добре разом, у дружбі i
прихильності.

Нова динаміка життя
Звісно, не все було легко. Довелося адаптуватися до динаміки нашої сім’ї:
більше людей, центри інтересів, нові ритми та зобов’язання, англійська
змішана з французькою… Мій чоловік також повинен був вирішити ба-
гато адміністративних питань: проживання, банк, телефон, CPAS, ко-
муна… Все це додається до повсякденного життя. Ми обоє працюємо.
Це багато - занадто багато - часом. Для дітей теж.

Час минав. Ми з чоловіком усвідомлювали, що треба дати цій мамі за-
спокоїтися, спочатку заспокоїтися. А потім, що вона сама розуміє і при-
ймає свою ситуацію. Ця зміна сталася в один день, через багато часу
після його прибуття. Того дня мати зрозуміла, що її перебування в Бельгії,
безсумнівно, триватиме довше, ніж вона уявляла спочатку. Що там за-
тягнулася війна. Що вона мала почати думати в середньостроковій пер-
спективі, наприклад, рік. Я з усіх сил намагався її заспокоїти,
запропонувати їй нашу підтримку. Сказати їй, щоб вона завжди була і
буде рада. Я думаю, що я допомoгла їй. Важкий час.

ІТТР СОЛІДАРНИЙ ПРИЙОМ УКРАЇНСЬКИХ БІЖЕНЦІВ В ІТТР  
КОЛЕКЦІЯ ВІДГУКІВ
Le Petit Tram продовжує серію особистих і колективних свідчень про розміщення українських біженців в Ітре. Ось два свідчення на основі ін-
терв’ю з зацікавленими людьми (які вважали за краще залишитися анонімними) та звіту про візит однієї з груп українок, які брали участь на уро-
ках французької мови.

ACCUEIL DE PERSONNES REFUGIÉES UKRAINIENNES À ITTRE 
RECUEIL DE TEMOIGNAGES
Le Petit Tram poursuit sa série de témoignages personnels et collectifs sur l’hébergement de réfugiés ukrainiens à Ittre. Voici deux témoignages basés sur
un entretien avec les personnes concernées (qui ont préféré garder l’anonymat) et un compte-rendu de visite par un des groupes d’Ukrainiennes partici-
pant aux cours de Français.

TÉMOIGNAGE D’UNE FAMILLE HÉRBERGEANTE

¨Notre premier contact a eu lieu à la salle Planchette. Le groupe d’Ukrainiens
était arrivé. Transféré de Fedasil au CPAS de Ittre. On leur avait servi un repas.
Ambiance conviviale. La maman et sa petite fille étaient là. La maman visi-
blement perdue, inquiète, et fatiguée. Avec trois sacs et une petite valise
pour tous bagages. Soulagée d’apprendre que nous parlions aussi Anglais.
C’était un moment très fort, très émouvant.

Nos enfants, vecteurs de solidarité
Nous n’avions jamais pensé accueillir de réfugiés. Malgré l’arrivée des Sy-
riens... Pourquoi, je ne sais pas. Cette guerre-ci semble plus proche. Nos en-
fants, pourtant tous encore petits, nous ont posé des questions sur la guerre.
Ils ont aussi entendu parler des réfugiés ukrainiens. Qu’on pouvait accueillir
des familles. Ils ont insisté. Mon mari et moi y avions déjà pensé. Nous
n’avons pas trop pesé le pour et le contre. On s’est très vite décidé, au feeling
et emportés par l’élan de solidarité qui animait nos enfants. On a contacté
le CPAS. Peut-être à cause des enfants, ou grâce à eux, ...ou pour eux ? Puis,
on a attendu… deux, trois semaines… 

Et un samedi, il a fallu improviser, du matin pour l’après-midi. Il n’y a pas d’es-
pace habitable séparé dans notre maison. Nos deux ¨grands¨ ont décidé
d’emménager dans une seule chambre pour laisser une chambre libre. On a
libéré une salle de bain. Nous nous sommes rendus à la Planchette. La
maman et sa fille sont arrivées à la maison. Ce sont des moments difficiles
car on ne sait rien de leur situation, si ce n’est qu’elles ont tout quitté. Le
voyage avait dû être angoissant. Leur histoire, elle ne viendra qu’au fur et à
mesure des jours. Les premiers jours, elles ont dormi.

Très vite, nous avons vécu en famille ¨élargie¨. La maman et sa fille se sont
révélées toutes deux très affectueuses, dynamiques et très reconnaissantes.
La maman s’étonnait de la générosité des belges à l’encontre des réfugiés.
Les enfants communiquaient par jeux, par gestes, spontanément. Ils s’ado-
raient. Nous sommes partis en vacances de Pâques ensemble. La petite a re-
pris sa scolarité. La maman participait à la vie quotidienne de la maison et
suivait des cours de Français. Le soir, nous avions de longues conversations
en Anglais. Nous avons vraiment bien vécu ensemble, avec complicité et af-
fection.

Une nouvelle dynamique de vie
Bien sûr, tout n’a pas été simple. La dynamique de notre famille a dû s’adap-
ter : plus de personnes, de centres d’intérêts, de nouveaux rythmes et obli-
gations, l’Anglais mélangé au Français… Mon mari a aussi dû régler les
nombreuses questions administratives : domiciliation, banque, téléphone,
CPAS, Commune... Tout cela se rajoute à la vie quotidienne. Nous travaillons
tous les deux. C’est beaucoup – trop - par moment. Pour les enfants aussi.

Le temps passait. Mon mari et moi étions conscients qu’il fallait laisser cette
maman se poser, se tranquilliser d’abord. Et ensuite, qu’elle comprenne et
accepte sa situation d’elle-même. Ce déclic a eu lieu un jour, longtemps après
son arrivée. Cet après-midi là, la maman a compris que son séjour en Bel-
gique, sans doute, durerait plus longtemps qu’elle ne l’imaginait au départ.
Que la guerre s’éternisait là-bas. Qu’elle devait commencer à penser à moyen
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Свідчення прийманої сім'ї

¨Ви знаєте, це жахливо, коли треба все кинути. Дім, друзі, робота, на-
вчання...
Я була керівником відділу кадрів у приватній фірмі. Мій чоловік помер
два роки тому. Я також навчалася на факультеті соціології у своєму
місті. Продовжую дистанційні курси.
Моя донька навчалася на останньому курсі середньої школи. Вона
також брала участь у чемпіонаті з шашок. Зараз вона намагається про-
довжити навчання в Нівелі. У неї з’явилися друзі  українці i бельгійці.
Вона володіє англійською, що є перевагою. Вона збирається складати
іспити, можливо, в українську школу в Брюсселі. Поки що не зрозуміло.
Ми з донькою в перехідному періоді, адаптації. Минуло лише два мі-

сяці. Я впевненa, що все буде добре. Схрещую пальці.

Ми жили у великому місті. Перші 15 днів війни ми прожили в бомбо-
укритті. Друзі порадили нам виїхати. Нам позичили машину. Ми
поïхали, моя донька, я і наш пес. Дідусь і бабуся вирішили залишитися
в країні. Ми перетнули Молдову, Румунію та Болгарію. Там, за допомо-
гою друзів, ми змогли сісти в літак до Брюсселя.
Нам дуже подобається бути тут у Бельгії. Тут спокійно, тихо, це без-
печно. Люди дуже доброзичливі. Нас добре прийняли. Ми живемо з
бельгійською родиною, яка нас прийняла. Наш спосіб життя дуже схо-
жий на ваш. CPAS спрямовує нас у наших процедурах.

Майбутнє дуже невизначене. Я хочу спочатку вивчити вашу мову - це
важко! - щоб, можливо, знайти тут роботу. Моя донька думає продов-
жити навчання тут. Повернення додому неможливо... Війна триває.
Треба адаптуватися, пережити цей період. Ми не знаємо, що принесе
завтрашній день. В Україні це залишається дуже небезпечним. Але
дім... це дім. Це боляче. Хочеться вірити, що з часом все вийде.¨

TÉMOIGNAGE D’UNE FAMILLE HÉBERGÉE

¨Vous savez, c’est terrible de devoir tout quitter. La maison, les amis, le tra-
vail, les études… 
J’étais Chef de département des ressources humaines dans une firme pri-
vée. Mon mari est décédé il y a deux ans. J’étudiais aussi à la faculté de So-
ciologie de ma ville. Je continue avec des cours à distance. 
Ma fille était en dernière année du secondaire. Elle était aussi très impli-
quée dans les championnats de jeux de dames. A présent, elle tente de
poursuivre ses études à Nivelles. Elle se fait des amis, ukrainiens mais aussi
belges. Elle parle Anglais, c’est un atout. Elle va passer des examens, peut-
être à l’école ukrainienne à Bruxelles. Ce n’est pas encore clair. Ma fille et
moi, nous sommes dans une période de transition, d’adaptation. Cela fait
deux mois seulement. Je suis sûre que tout ira bien. Je croise les doigts.

Nous habitions dans une grande ville. Nous avons vécu les 15 premiers
jours de la guerre dans un abri anti-aérien. Nos amis nous conseillaient de
partir. On nous a prêté une voiture. Nous sommes parties, ma fille, moi, et
notre chien. Les grands-parents ont choisi de rester au pays. Nous avons
traversé la Moldavie, la Roumanie, et la Bulgarie. Là, aidées par des amis,
nous avons pu prendre un avion pour Bruxelles.
Nous aimons bien être ici, en Belgique. C’est calme, c’est silencieux, c’est la
sécurité. Les gens sont très aimables. Nous avons été bien accueillies. Nous
vivons avec la famille belge qui nous a hébergées. Notre mode de vie est
très semblable au vôtre. Le CPAS nous guide dans nos démarches. 

L’avenir est très incertain. Je veux d’abord apprendre votre langue - c’est
difficile ! - pour peut-être trouver du travail ici. Ma fille, elle, pense poursui-
vre ses études ici. Retourner chez nous, c’est impossible… La guerre conti-
nue.
Il faut s’adapter, vivre cette période. Nous ne savons pas de quoi demain
sera fait. Au pays, ça reste très dangereux. Mais bon, la maison... c'est la
maison. C’est douloureux. Je veux croire que tout finira par s’arranger.¨ Propos recueillis et transcrits par Marc Bogdanowicz

Traduction : Anton Gladysh
Contact : Marc.Bogdanowicz@gmail.com

Інтерв’ю і обробка Марка Богдановича
Переклад: Антон і Роман Гладиш
Контакти: Marc.Bogdanowicz@g

terme, à un an par exemple. J’ai tenté au mieux de la rassurer, de lui offrir
notre support. Lui dire qu’elle était et serait toujours la bienvenue. Je crois
l’avoir soulagée. Moment difficile.

Un nouveau départ, encore…
Nous avons donc commencé ensemble à envisager la suite. Un déménage-
ment vers une ville proche avec des possibilités d’emploi, une gare. Sortir
du stand-by. Gagner en autonomie, en qualité de vie. Simultanément, une
opportunité de logement s’est présentée à Ittre. La maman n’a pas hésité.
Le départ fut aussi soudain que l’arrivée. Bonheur et tristesse en même
temps.
Bien sûr, nous sommes toujours en contact, même pour les choses quoti-
diennes. Nous nous voyons régulièrement. Les enfants aussi. Le lien, l’atta-
chement restent. Cette expérience humaine est très forte, exigeante.
Aujourd’hui, nous avons aussi besoin de retrouver le rythme de notre noyau
familial. On donne tout ce qu’on peut donner, quand on peut le donner. En
étant aussi à l’écoute de ses besoins et de ses limites.¨

Знову новий початок...
Тож ми разом почали розглядати майбутнє. Переїзд в сусіднє місто з
можливістю роботи, залізничний вокзал. Вийти з режиму очікування.
Здобути автономію, якість життя. Одночасно з'явилася можливість житла
в Іттре. Мама не вагалася. Від’їзд був таким же несподіваним, як і при-
буття. Щастя і смуток водночас.
Звичайно, ми завжди на зв’язку, навіть у повсякденних справах. Ми бачи-
мося регулярно. Діти теж. Залишається прихильність i зв'язок. Цей
людський досвід дуже сильний, вимогливий. Сьогодні ми також повинні
знайти ритм нашого сімейного кола. Ми віддаємо все, що можемо дати,
коли ми можемо це дати. Також уважним до своïх потреб і своïх обме-
жень.¨
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QUI NE CONNAIT PAS L’OPÉRA-
TION BOITE À KDO QU’ORGANISE
CHAQUE ANNÉE LA FABRIQUE DE
SOI ?

Bon, bref petit rappel pour les dis-
traits : 
1) Le Mantra de l’opération :
Chaque enfant a le droit d’avoir des
loisirs, de jouer et de participer à des
activités récréatives
2) Le principe de l’opération : Sim-
pli-ssime ! Vous prenez une boîte à
chaussures et vous la transformez en
une véritable boîte à surprises et à
cadeaux comme si c’était pour votre
meilleur.e ami.e (la décoration de la
boîte est vivement conseillée). Les
boîtes récoltées sont ensuite offertes
de manière anonyme, au moment
des fêtes de fin d'année, à des en-
fants ou adolescents (0 à 18 ans) pla-
cés en SAAE (Service d'accueil et
d'aide éducative) ou SRJ (Service ré-
sidentiel pour jeunes).  Et si vous glis-
sez en plus un petit mot sympa dans
la boite c’est encore plus sympa.

Et tout cela est récolté avec enthou-
siasme sur l’ensemble du Brabant
wallon par l’équipe de la Fabrique de
Soi et de nombreux bénévoles. 

BÉNÉVOLES ET PARTENAIRES AC-
COMPAGNENT LA FABRIQUE DE
SOI
En effet, des bénévoles et des parte-
naires soutiennent activement l’opé-
ration depuis des années (voir
www.boitesakdo.be)

A partir de septembre 2022, le Cen-
tre culturel d’Ittre se joindra à eux
afin de faciliter la récolte des boîtes
dans la commune d’Ittre. Un espace
« dépôt » sera prévu dans nos locaux. 
Vous n’avez pas de boîte à chaus-
sures en réserve, mais vous souhaitez
participer à l’opération ? Nous accep-
terons aussi avec plaisir les objets, li-
vres, jeux, vêtements, accessoires,
produits de soin (maquillage, gel
douche, eau de toilette, savon, ...), ...
que vous souhaitez offrir.

Le Centre culturel proposera aussi au
sein de ses activités des temps créa-
tifs entre septembre et le 25 novem-
bre 2022 pour vous inviter à embellir
votre boite.

En 2021, l’Opération Boîte à KDO a
récolté près de 1300 boites. Toute
notre équipe espère que l’ouverture
d’un nouveau dépôt au Centre cultu-
rel d’Ittre les aidera à dépasser sans

problème ce chiffre en 2022. Ittroise
Ittrois, on compte sur vous !

Nathalie Lourtie
Directrice du Centre culturel d’Ittre 

LE CENTRE CULTUREL D’ITTRE, DÉSORMAIS PARTENAIRE OFFICIEL 
DE L’OPÉRATION BOÎTE À KDO DE LA FABRIQUE DE SOI

SOLIDARITÉ

IMPORTANT : 
COMMENT RÉUSSIR SA BOÎTE ?
Le contenu des boîtes doit être du-
rable, égal et équitable (voir :
www.boitesakdo.be/en-pratique/la-
charte/)
4 consignes de base : 
● Je crée une boîte comme si je la
destinais à mon(ma) meilleur(e)
ami(e).
● Je ne mets pas dans la boîte ce
que je ne donnerais pas à mon en-
fant ou petit enfant.
● Je crée une boîte à plusieurs, cela
garantit davantage de diversité de
son contenu.
● Je n’emballe pas la ou les boîte(s)
réalisées ou récoltées, chaque boîte

devant être vérifiée avant d’être em-
ballée par l’équipe Boîtes à KDO.
4 critères de qualité
● Chaque boîte doit être généreuse,
pleine à craquer.
● Le contenu de chaque boîte doit
être diversifié et de qualité : 
Oui aux objets de seconde main
mais en excellent état.
Oui bien sûr aux objets neufs.
Une boîte idéale contient en
moyenne 10 « objets-cadeaux-sur-
prises » différents.
● La boîte doit faire plaisir, être lu-
dique.
● La boîte doit être personnalisée
par un dessin ou un petit mot bien-
veillant.

INFOS PRATIQUES : 

- DÉPÔTS POSSIBLES À PARTIR DU LUNDI 26 SEPTEMBRE AU VENDREDI 25
NOVEMBRE 2022, DU LUNDI AU VENDREDI, ENTRE 9H30 ET 17H. (MERCI
D’AVERTIR DE VOTRE VENUE AFIN DE NE PAS TROUVER PORTE CLOSE)

- CET HORAIRE NE VOUS CONVIENT PAS ? ENVOYEZ-NOUS UN EMAIL,
NOUS TENTERONS DE PRÉVOIR UNE AUTRE SOLUTION.

- SI NOS BUREAUX SONT FERMÉS, MERCI DE NE RIEN ABANDONNER DE-
VANT LA PORTE.

Différentes activités sont proposées :
la découverte de techniques ma-
nuelles (peinture, collage, couture,
récup et autres), des jeux, des ateliers
« papotes, des discussions philoso-
phiques. 

Ces ateliers sont destinés aux adultes
à partir de 18 ans. Ils sont totalement
gratuits. 
Le matériel et une collation sont
fournis. 
Si l’inscription est gratuite, elle reste

obligatoire pour conserver un
groupe de taille idéale pour permet-
tre les échanges. 
Il est possible de venir participer à un
atelier « d’essai » (toujours avec ins-
cription obligatoire) avant de s’ins-
crire définitivement. 

Comment se déroule un atelier
Entre Nous ?
A leur arrivée, les participants s’ins-
tallent. C’est l’occasion pour chacun
de faire connaissance des autres par-

ticipants, de prendre de leurs nou-
velles, de se raconter un peu. 

Ensuite l’animatrice présente l’acti-
vité du jour, avec des exemples déjà
réalisés ou des photos montrant
toutes les variations possibles.
Elle insiste sur la possibilité laissée à
chacun de s’approprier le thème du
jour, d’exprimer sa créativité person-
nelle s’il ou elle le souhaite. 

➩ Suite en page 19

LES ATELIERS « ENTRE NOUS » REVIENNENT EN SEPTEMBRE 
AU CENTRE CULTUREL 
Depuis janvier 2022, Laïcité Brabant Wallon propose les ateliers « Entre
Nous » en collaboration avec le Centre culturel d’Ittre tous les lundis
matins (hors congés scolaires) de 9h30 à 12h30.
Ces ateliers sont l’occasion pour leurs participants de sortir de leur quo-
tidien, de rencontrer d’autres personnes, de s’accorder un temps pour
soi rempli de découvertes, d’échanges et de créativité. 



Nos     villages
ITTRE, HAUT-ITTRE & VIRGINAL
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Le syndicat d’initiative vous propose des cartes reprenant 
une série de balades à travers nos sentiers pédestres.

Le collège participe et soutient la promotion du sport si 
important pour notre santé.

Les jeunes ne sont pas oubliés, les animateurs du J3 leur 
proposent un bon nombre d’animations et l’offre extra-
scolaire est comme toujours exceptionnelle.

La fin des vacances, c’est aussi pour certains étudiants une 
seconde session et là aussi le collège communal désire 
les soutenir en mettant à disposition une salle pour y 
retrouver une atmosphère studieuse.

N’hésitez pas non plus, à partager un moment convivial 
sur l’une ou l’autre des terrasses aménagées par nos 
restaurants et brasseries. 
On ne va donc pas s’ennuyer cet été à Ittre ! 

Nous remercions, l’ensemble des agents du service travaux 
et des autres services communaux, les organisateurs et 
les bénévoles pour leur engagement à la réussite de ces 
activités d’été.

Vous pouvez retrouver l’ensemble de celles-ci sur notre 
site ittre.be à la rubrique loisirs mais également sur les 
sites: ittretourisme.com; sport-ittre.be; ittreculture.be; 
ittre15.be; museemarthedonas.be, crastofe.org; 
oi3.jimdo.com et sur les différentes pages facebook des 
associations.

>  Pour le Collège, 

Pascal Henry,  1er Échevin

L’ÉTÉ S’RA CHAUD DANS LES ... OÙ VAIS-JE ALLER ? 
A Ittre, Virginal, Haut-Ittre et Fauquez, c’est enfin le retour 
à un bel été «normal», tout en restant solidaire et attentif 
aux préoccupations actuelles.

Les différentes associations, le Siti, le Cli, les commerçants 
et l’administration communale ont mis les bouchées 
doubles pour nous offrir un été torride, avec une multitude 
d’animations en plein air ; que du bonheur ! 

Nous avons commencé par le retour avec succès d’ «Ittre 
village du théâtre et des arts». C’est une volonté du collège 
de redonner à notre commune cette vocation culturelle. 

Chaque mois, un cinéma en plein air s’installera dans 
chaque village pour vous proposer un film récent, 
humoristique et quelque fois interpellant, mais toujours 
rempli d’espoir. Sans oublier une pièce de théâtre par la 
troupe des Galeries au profit d’une association.

Le musée Marthe Donas vous invite tout l’été à découvrir 
ou redécouvrir cette artiste.

L’été dans nos villages, c’est également le retour des 
ducasses, kermesses et des processions.

La première kermesse de Virginal a battu son plein, 
réhaussée par la présence habituelle de la Confrérîye du 

Crastofé qui fête cette année son 20ème anniversaire, suivie 
par une kermesse de Fauquez sportive, où pas moins de 
18 équipes de jeu de pétanque se sont affrontées.  Tout 
aussi sportif à Haut-Ittre avec une belle marche Adeps et 
une initiation au jeu de whist.

La fête du 15 août s’annonce magnifique avec une 
programmation pour toutes et tous qui nous donnera 
envie de chanter et de danser. Enfin, Virginal en fête nous 
proposera diverses animations et concerts dont celui de la 
Royal Harmonie Communale de Virginal qui nous donne 
toujours une prestation de qualité. La RHCV fait partie 
de notre patrimoine culturel à préserver, sans oublier, la 
sortie traditionnelle de nos Gilles et le brûlage des bosses. 
Un cercle des Gilles Virginalois renforcé par l’arrivée de 
nombreux jeunes de nos villages. Il est heureux que 
notre folklore continue à exister et que notre jeunesse y 
participe. 

L’été sera sportif avec notre skate park éphémère ouvert à 
toutes et tous, installé au centre sportif.  

Fin juin, le salon des sports Mov’Ittre, nous a donné un 
vaste aperçu de l’ensemble des disciplines sportives 
présentes dans notre commune. 
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1ÈRE RENCONTRE DES
JEUNES ÉLUS AU CCE
Juste avant les grandes vacances, 

c’éétait la 1ère rencontre des membres 

élus du CCE (Conseil Communal des 

Enfants) ! 

LE RET
SKA
ÉP

Plans inclinés 

et modules 

à grind se 

sont installés

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 
  

 

 

 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ommunalesmations CoroI
Bulletin

nf

TEP
TOUR DU
A PAARK

PHÉMÈRE

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 
  

 

 

 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

oût 2022A

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 
  

 

 

 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

’LL’’oobjectif de cette première rencontre 

était de faire connaissance et de se

préparer à la prestation de serment

qui aura lieu en septembre.
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Nous allons sûrement faire de beaux

projets ensemble cette année !

DÉLIBÈRE-TOI 2022

« Délibère-toi » c’eest le rendez-

Depuis le 1er juillet, l

éphémère d’Ittre est 

accessible, tous les jo
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nal met à ta disposition une salle équipée du WI-FI !

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 
  

 

 

 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

’L

vous annuel des jeunes motivés à 

apprendre !

Et cette année, le service jeunesse

les a gâtés. Préparation au permis

de conduire théorique, brevet de

secourisme et cours d’auto-défense

étaient au programme.

accessible, tous les jo
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Un projet soutenu pa

Communal et la Prov

Wallon dans le cadre

« Place Aux jeunes » 
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 de l’oopération 

!

• Où ?  Salle du Conseil – Grand Place, 2 à Ittre

• Quand ?  Du lundi au vendredi (à partir du jeudi 17 ao

(15h le vendredi).

• Comment ?  Inscription obligatoire et signature de la «

du 1er août, auprès du service des affaires générales d

INSCRIPTIONS :   067/79.43.43

un éveil quant au rôle que chacun peut 

jouer dans la collectivité. 
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 charte d’utilisation de la salle » à partir 

de l’AAdministration communale
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’Merci à l’AAMO La Chalo

belle collaboration et a

leur motivation !
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Le 15 octobre, la jou
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FANTS SERA
ÂCE À VOUS!

rnée «Place aux 

ux petits citoyens

, de découvrir les
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nt organisées au

avec pour objectif 

la citoyenneté à travers une expérience 

d’adulte, et à deux pas de chez lui. 

Si vous êtes un passionné, ou encore

membre d’une association, le rôle

d’hôte est pour vous!

Pour plus d’informations ou pour vous 

inscrire comme hôte, contactez le

service jeunesse de la commune:

l.lattenist@ittre.be
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TE À LITTRE SE JET L’’EAU – 2ème édition !

Les deux premiers week-end de septembre,
vene fêêter LES 190 ANS DU CANAL à l’éécluse d’Ittre,
clôturés en beauté par le Festival «Ittre se jette à l’eeau»
le 11 septembre !

Durant les deux premiers week-

ends de septembre, l’éécluse d’Ittre

se transforme en lieu d’accueil festif

et vivant, accessible gratuitement

sur l’ensemble des deux week-

ends, et point de départ d’une série

d’éévénements et de services: balades

à pied, en bateau, activités sur l’eeau

avec Interyacht (ski nautique, paddle, 

voile), concerts, animations et cours

collec r,, jeux pour petits

et grands, exposition « Un Canal au

bout du jardin» , espace pique-nique,

points d’ foormation…

Ces week-ends festifs sont construits

autour de deux événements-phares : 

Une marche Adeps organisée au

départ de l’éécluse le 4 septembre, et 

le Festival  Ittre se jette à l’eeau !  le 

11 septembre : 9 bateaux emportant 

18 musiciens de haut vol, pour un

après-midi haut en couleur. Didier

Bernard Massuir,, l’AAme des Poètes,

Trioco, Alexandre Cavalière Trio, Laurent

Taaquin et Birgit Bornauw seront de la

partie !

Du jazz, de la musique orientale, de

la cornemuse, de la guitare, de la

contrebasse, un Taquinophone, de

l’accordéon, du violon virtuose, de la

voix sur la bonne voie, tout cela vous

sera servi sur un plateau dans un écrin 

de verdure.

Cerise sur le bateau, un concert de

clôture par les F fooireux aura lieu sur 

le site de l’éécluse d’Ittre.

Bloquez vos dates feera beau le long 

des berges !

tt
r

VINFO & RÉSERVAATIONS

tretourisme.com
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VISIT ITTRE
SYNDICAT D’INITIATTIVE D’ITTRE

Grand Place 2 • 1460 Ittre
tourisme@ittre.be
067//64 87 74 • 0499/109 116
www.ittretourisme.com Programmation le 11/9 :

f’

LES 30 ANS DU JUMELAGE E

Un programme alléchant a été proposé à nos voisins

d’Ecueillé qui s’éétaient inscrits aux feestivités de jumelage 

cette année. «FER DE LA BIÈRE», titre de ce programme, 

en disait long
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Ta

ENTRE ITTRE ET ECEU

de fabrication  et déguster les bières de 

de la «Brasserie Lefèbvre».
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aloy,, Ananta Roosens & Mostapha

aleb, Adrien Brogna & André Klénes,

ILLÉ

«Chez Bobbi» et 
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e les diff

en disait long ...

Les Ecueillois et les familles d’accueil Ittroises ont ainsi pu

visiter 2 brasseries, comprendr fféérents processus 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
  

  

  

        
  

  

       
  

 
     

      
 

  
 

   

   

    

 

 

 

 

La visite guidée des ateliers de Jean Gascard et de NLMK

a largement impressionné nos invités.. Mais ce qui leur

restera probablement le plus en mémoire aura été le

mariage symbolique entre nos deux villages à la Forge

d B h

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
  

  

  

        
  

  

       
  

 
     

      
 

  
 

   

   

    

 

 

 

 

du Bonheur .... 
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VOYYAAGES ET ACTIVITÉS DES   
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S AÎNÉS
Ce sera une journée « libre », vous pourrez manger 

sur place ou emporter votre pique-nique.

PRIX: adultes 30 euros (au lieu de 37)

Enfants - de 3 à 11 ans 26 euros (au lieu de 33)

Enfants de moins de 3 ans: gratuit

   
 

 

 

  

 

 

    

 

 

 

 

 

  

oût 2022A

Tickets: 10,95€

SENIORS AT THE MOVIES

Le mercredi 24/08/2022

dès 13h30

   
 

 

 

  

 

 

    

 

 

 

 

 

  

P

Le prochain voyage des aînés et de leur(s) petit(s)-

enfant(s)  à PAAIRI DAIZA 

La prochaine excursion 

aura lieu le MERCREDI 27 

septembre, jour de la 
fête de la communauté

   
 

 

 

  

 

 

    

 

 

 

 

 

  

éf

e eff

DÉP

’Ce prix comprend le déplacement en car, l’eentrée 

du parc et le circuit en train à vapeur dans le parc.

Comme d’habitude, le prix du car est pris en 

charge par l’administration communale.

PAART: Ittre(parking) 8h45, Virginal (plateau du 

tram) 9h 

Le paiement doit êtr ffeectué pour le 12/09 au 

plus tard sur le compte: BE 72 091000153916 de 

l’administration communale r f Pairi Daiza

   
 

 

 

  

 

 

    

 

 

 

 

 

  

fête de la communauté 
française…et les enfants sont en congé!

Profitez de cette belle occasion pour passer une 

journée agréable 

avec vos bambins 

à Pairi Daiza.

T

Photo: wikimedia.org

PIERRE ANDRE LECLERCQ - rravail 

personnel

   
 

 

 

  

 

 

    

 

 

 

 

 

  

éfl administration communale, r f.. Pai

GYM
La gym
Virgina

Pour tout renseignement, contacter 

   
 

 

 

  

 

 

    

 

 

 

 

 

  

!!!ASGENDA VOSÀ

iri Daiza ,
Réservations: Commission des Aînés:

Arthur Deghorain: 0475 59 86 05

M DOUCE
m douce va reprendre au mois de SEPTEMBRE au centre sportif de 
al. Nous vous y attendons nombreuses et nombreux.

Arthur Deghorain au 0475 59 86 05

onf

sion, les diff

amour

1 OCTOBRE à 16 heures, 

valente de Virginal, 

I FESTIVE animée par 

n-Marc GONDRY: 

euses et chanteurs

pression francophone ».

a des extraits de 71 

1938 à aujourd’hui.

a l’ r,, le deuil, notre 

fféérences, la 

mour, l’armée, les danses 

tout ceci agrémenté 

surprenantes.

Et bien sûr, un hommage sera rendu à 

Julos Beaucarne.

La c féérence se veut ludique et les 

spectateurs seront invités à participer:

Devinettes, charades, petits jeux seront 

au menu.

Le public sera invité à reprendre en 

choeur les refrains incontournables de 

notre patrimoine musical.

Bienvenue à tous les amateurs de la 
chanson belge. 

ENTRÉE LIBRE

Pour tout renseignement, contacter 

Arthur Deghorain au 0475 59 86 05

’

fènement festif,,

pent déjà ou qui 

éduction de nos

échets»

C’eest pourquoi nous faisons appel à toute association,

commerce avec ou sans vrac, groupements, particuliers 

qui sont déjà sensibilisés et veulent montrer leur savoir-

faire et leur capacité à éduquer les autres ...

Contact: Arias Marie-José, Conseillère en environnement :

067 79 43 49  - mj.arias@ittre.be
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Le MARDI 11

à la salle Poly

APRÈS-MIDI

Monsieur Jean

« Les chante

belges d’eexxp

On  y entendr

chansons de 1

On y chantera

pays, l’Eurovis

rupture, l’hum

figuratives et 

d’anecdotes s

   
 

 

 

  

 

 

    

 

 

 

 

 

  

   
 

 

 

  

 

 

    

 

 

 

 

 

  

’

SALON

Qui ne s’eest pas déjà

de déchets évacuée

Et sur la surconsomm

nombre de déchets 

   
 

 

 

  

 

 

    

 

 

 

 

 

  

uer

N ZÉRO-DÉCHETS À IT

à posé des questions sur la montagne 

es par une commune, nos déchets…

mation qui est responsable de ce grand

à évac r,, notre surconsommation…
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TRE (OCTOBRE 2022)

Sensibiliser la population par un évè

rassemblant tous les acteurs qui particip

souhaitent participer à cet effort de ré

déchets, voilà l’oobjectif du «salon zéro dé
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DESNUIT EUROPEENNE S CHA

P

le
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UVES-SOURIS

Pour mieux connaître

es chauves-souris,

ejoignez-nous pour

une balade nocturne le 

amedi 27 août 2022

dès 20 heures

DES
  2/10: PRESSE À FRU

DÉCOUVERTE S CHAMPI
Cette balade

Belgique aura

de 9h à 11h

Le rendez-vo

N (b
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’

GNONS
ITS ET BALADE À LA

S DES BOIS
, guidée par le cercle naturaliste de 

a lieu le dimanche 2 octobre 2022

h. 

ous est fixé à l’eentrée du Bois des

arrière située près de la station

. Les inscriptions sont souhaitées et

r téléphone au 067 79 43 49 ou par 

re 

@

e 

2

rs 
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Contact: Arias Marie-José, Conseillère en environnement : 0

 mj.arias@ittre.be

  

 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

’

e rendez-vous est fixé

 l’eentrée du parc du

hâteau d’Ittre, rue de la 

Montagne, 5 à 19h30.

nscrivez-vous sans

ttendre pour réserver

os places !!!

067 79 43 49

’

’

se f

’

Nonnes (ba

d’éépuration).

feeront par

mail à l’aattention de Arias Marie-José, Conseillèr

en environnement à l’adresse suivante: mj.arias@

ittre.be 

La presse à fruit se trouvera rue du Pré de l’AAit

(parking du contournement), le dimanche 2

octobre 2022, de 9h à 17h. Avis aux amateur

de jus de pommes, de poires, ...

  

 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

  

 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

’

NUIT DE L’OBSCU

Afin de sensibiliser le pub
négatifs que subissent l’ee
nocturne et notre santé, la
l’Obscurité est un événemen
l’asbl «Association pour la Sau
et de l’Environnement Noctu

Notre commune participe à

  

 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

’

’ic aux eff

URITÉ SAMEDI 8 OCTOBRE 2022

bl feets
environnement
a 15 ième Nuit de
nt organisé par
uvegarde du Ciel
urnes» (ASCEN).

cet évènement

Issue de l’ééclairage public, commercial, industriel

et résidentiel, une quantité importante de

lumière est diffusée dans l’atmosphère,

produisant des halos orangés audessus des

routes et des agglomérations, mais aussi de

l’ééblouissement et de la lumière intrusive.

La pollution lumineuse gêne fortement les

  

 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

t clair

’

ère nécessaire. 

pourtant des solutions techniques qui

ent réduire ce gaspillage de lumière.

i nous permettraient non seulement

ux voir le ciel la nuit, mais aussi de

mer moins d’éélectricité et donc de

e moins de CO
2
 et ainsi de ne pas

er au réchauffement climatique.

, il faut que les gens voien r,, mais

  

 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

  

 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

Notre commune participe à 
en éteignant symboliqueme
éclairent notre maison com
octobre 2022, au moment de
Nuit de l’Obscurité 2022. 

Nous encourageons les hab
à suivre ce mouvement e
entreprises et les comme
commune à participer en é
enseignes et leurs parkings ce

  

 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

ien sûr

’

aff

els en aff

’

’

cet évènement
ent les spots qui 
mmunale, le 08
es activités de la 

bitants de Ittre
et invitons les
erces de notre
éteignant leurs
e 8 octobre 2022

tion, on pense

s, à la pollution

pollution sonore.

me de pollution

i a pourtant des

l’eenvironnement

chaque année : 

La pollution lumineuse gêne fortement les

astronomes dans leurs observations du ciel

nocturne. La Voie Lactée est ainsi devenue

invisible pour la majorité des Belges. 

Mais ce n’eest pas le seul aspect négatif car ces

nuisances lumineuses ont aussi des impacts

sur les milieux natur ffeectant la faune

et la flore. La lumière artificielle perturbe les

écosystèmes, soit en piégeant les espèces

animales qui sont attirées vers les sources

lumineuses, comme les papillons nocturnes,

soit en gênant le développement des espèces

qui fuient la lumière. La migration de certains

oiseaux est également ffeectée puisqu’ils se

guident sur les étoiles.

En Belgique, il existe de nombreuses espèces

animales qui vivent la nuit : les chauves-souris, 

les sangliers, les cerfs, les lapins, les hérissons, 

les grenouilles… 

La liste est longue et il faut prendre

n’eest guè

Il existe 

pourraie

Celles-ci

de mieu

consom

produire

contribu

B r,,

quand on

et nos v

être larg

atteinte 

Face à ce

essaie, à

le publi

l’intérêt 

plus raiso

Depuis

  

 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

  

 
 
 
 
 

 

 

 
 
 
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

    

 

 

 

 

 

’

Quand on parle de pollut

immédiatement aux déchets

de l’air ou de l’eeau, voire à la p

Par contre il existe une form

beaucoup moins connue, qui

impacts non négligeables sur 

et qui augmente de 5 à 10% c

la « pollution lumineuse ».
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’

n regarde ce qui se passe dans nos villes 

villages, l’ééclairage extérieur pourrait

gement réduit sans pour autant porter

à notre sécurité.

ette situation, la « Nuit de l’Obscurité » 

à travers diverses activités, d’informer

c et les responsables politiques de

à éclairer de façon plus raisonnée et

onnable.

15 ans déjà,

ganisons cet

ent dans les

ions du pays.

cen.be

cen.be

foormations?

uitedelobsurite.be
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La liste est

conscience

merle en pl

n’eest pas trè

Les éclaira

puissants so

important d

lumineux e

souvent to
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’

’

t longue et il faut prendre

e qu’eentendre chanter un

eine nuit près d’un réverbère

ès naturel.

ages mal conçus ou trop

ont la source d’un gaspillage 

d’éénergie : 30 à 50% du flux 

est dirigé vers le ciel et le plus 

ute la nuit, même là où ce

Depuis 

nous or

événem

trois régi

foo@asc

www.as

Plus d’in

www.nu
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   LES TRAVAUX DU MOIS DE JUILLET ET CEUX EN COURS

TRAVAUX DE PEINTURE DANS LES 
ÉCOLES COMMUNALES :

Le service travaux, avec l’aide des étudiants engagés 

par la commune pendant les grandes vacances, sont 

occupés à repeindre le couloir de l’école communale 

d’Ittre ainsi que la cage d’escalier de l’école communale 

de Virginal. Merci à Cedric, Pierre, Geoffrey, Thierry, et 

nos étudiants Bryan, Tom et Thibault, Louise et Clotilde. 

TRAVAUX À LA CRÈCHE DE VIRGINAL :

Le service 

travaux, en 

partenariat 

avec le CPAS, 

a réalisé 

l’installation 

de 

parlophonie 

et radiateurs. 

Merci à Tom 

et Nicolas.

ENTRETIEN DU VIEUX CANAL (BIEF 29) :

Le service travaux, avec l’aide de nos étudiants, a réalisé 

l’entretien du verger du bief 29.

Cela comprend le fauchage du pré mais également 

l’enlèvement des tuteurs. 

Merci à Marc, Tom et nos étudiants Kelly, Malika, Bryan, 

Loic, Tibault et Tom.

NETTOYAGE DE NOTRE COMMUNE :

Le service travaux est en plein nettoyage de la 

commune.

La tâche est de plus en plus compliquée car le 

désherbage doit être réalisé de façon mécanique. 

Merci à nos ouvriers pour cette tâche ardue mais 

nécessaire. 

Nous en profitons pour rappeler aux riverains que 

l’entretien du trottoir bordant leur propriété ainsi que 

les filets d’eau sont à leur charge.

TRAVAUX DU COLLECTEUR DE HAUT-
ITTRE :

Les travaux du collecteur se poursuivent, l’égouttage à 

la rue du Bilot et Thibermont est maintenant clôturé. 

La première couche d’asphalte a également été posée. 

La conduite d’eau à 

la rue de Warchay 

a été remplacée 

par la SWDE et 

nous pourrons 

maintenant refaire 

complètement la 

voirie. S’en suivra 

la réalisation du 

sentier des longs 

prés et la couche 

finale d’asphalte.

RÉALISATION DE LA ZIT DE GAESBECQ :

Les travaux de la zone d’immersion temporaire se 

poursuivent avec la réalisation de l’ouvrage béton par 

lequel passera le cours d’eau du Ry Ternel.
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’

LES ACTIVITÉS DE LA RCA SPO

NOUVEAU : SESSION
DE COURSE À PIED !

A l’ooccasion de cette rentrée

2022, Sport Ittre lance une

nouvelle activité : une session de 10 séances de course à

pied (jogging) pour les adultes débutants pour apprendre 

D

d

p

l
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P

ORT’ITTRE

Durant toute la journée, vous avez pu profiter des

démonstrations et initiations des clubs, du tournoi de

pétanque, de l’activité bubble foot, du parcours défis pour 

les enfants ou encore du bar extérieur. 

SKATE PAARK
ÉPHÉMÈRE
JUSQUE FIN A
Pour rappel, le skat

au complexe sportif

N’hésitez pas 

à i
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AOÛT
te park éphémère sera encore présent

f de Virginal jusqu’au 31 août prochain. 

  

  
 

 

 

 

 

 

 

  
 

 

 

 

 

 

 
 

         
 

  

 

 

   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

’L

à courir ou retrouver la forme.

Les séances auront lieu le

mardi entre 18h30 et 19h30 

(au départ du complexe

sportif de Virginal) et seront 

dispensées par un moniteur 

breveté et expérimenté. La

session débutera le mardi 6 septembre pour se terminer le 

mardi 15 novembre.

L’’oobjectif de fin de session sera de courir 5 km à son rythme 

  

  
 

 

 

 

 

 

 

  
 

 

 

 

 

 

 
 

         
 

  

 

 

   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

L

à venir en 

profiter !

L’’accès à la 

structure est 

gratuit et est 

possible 7 jours 

sur 7 entre 8h et 

21h.

SPORT ITTRE
SPORTIVE !
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: C’EST LA RENTRÉE

approche et vous souhaitez vous mettre 

u sport ? N’hésitez pas à consulter notre 

écouvrirez les multiples activités que

aque semaine : hockey foootball, tennis 

té fooot, badminton, gym pour les 

ur tous les gouts !

portittre@ittre.be 067/79.10.34 

e  - www.facebook.com/rcasportittre
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es les inf

T

j y

sans s’arrêter. Taarif pour la session : 40€.

Retrouvez tout foos sur www.sport-ittre.be

MOVE ITTRE : UNE
PREMIÈRE RÉUSSIE !

Vous avez été nombreux à nous 

rejoindre à l’ooccasion de Move

Ittre, la fête du sport ittrois, le samedi 25 juin dernier au 

complexe sportif de Virginal.
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Nous tenons à remercier les clubs présents qui ont permis 

à l’éévénement d’êêtre une belle réussite. 

Nous vous donnons d’oores et déjà rendez-vous l’année

prochaine pour la deuxième édition (la date sera

communiquée prochainement).

SPORTIVE !

La rentrée scolaire a

ou vous remettre au

site web. Vous y dé

nous proposons cha

de table o,, karat

ainés… Il y en pou

Contactez-nous : sp

www.sport-ittre.be

  

  
 

 

 

 

 

 

 

  
 

 

 

 

 

 

 
 

         
 

  

 

 

   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

EXPRESSION POLITIQUE IC
UN TEMPS DE RESSOURCEMENT

donner’

’

et nous poser

’

’

’

Que cette période estivale puisse être un

temps de ressourcement : c’eest le vœu que

le groupe Ittre Citoyen vous adresse pour

ces vacances d’éété.

La fin juillet approche. Bon nombre d’eentre

nous sont déjà en vacances.

Profitons de cette période pour arrêter de

courir r,, pour dialoguer de

manière détendue avec notre conjoint,

pour jouer avec nos enfants, pour écouter

les gens autour de nous, pour lire un bon

livre, pour nous promener ou contempler

la nature…ou prenons juste du temps

pour nous reposer.

Sachons lâcher du lest, tout comme les

smartphones ou les ordinateurs.

Imprégnons-nous des couleurs qui nous

entourent, des odeurs. Essayons de

retrouver des sensations authentiques.

Mettons de côté notre vie trépidante, avec

nos activités qui remplissent nos journées.

Pensons aussi à toutes les personnes

qui n’oont pas choisi la solitude mais la

subissent et pas pour quelques semaines

ou quelques mois mais peut-être  tous

les jours.  Prenons le temps de regarder

autour de nous et voyons si nous pouvons

aider une personne à se sentir moins seule

dans la vie, à travers une visite, un coup de

téléphone, l’invitation à nous rejoindre un

jour sur le lieu de nos vacances : quelque

chose, en somme, que le cœur et les 

circonstances nous suggèrent.

Nous avons une capacité naturelle en tant

qu’êêtre humain à r,, à aimer notre

prochain. Nous avons besoin des uns et

des autres. Du simple sourire, au repas

tous ensemble.

Sachons accueillir la personne en face de

nous avec ses richesses, et ses faiblesses.

Bonnes vacances à tous ! Bonnes fêtes

dans nos 3 villages !

>Pour le groupe IC, Ferdinand Jolly

’

EXPRESSION POLITI
DANS L’AATTENTE D’UN VRAI ENGA

’

’

’uff

’

Les deux derniers conseils communaux nous

ont permis d’avoir entr’autre un échange au 

sujet du Plan Stratégique Communal , cette 

« bible » qui doit soutenir le projet que le

College et la majorité communale poursuit 

à travers cette mandature.

Notre véritable regret est que cette

présentation s’est limitée à une énumération

d’avancées ou non dans des fiches

techniques. Ce que nous attendons du

Collège c’eest qu’il nous indique les valeurs, 

le sens qu’il poursuit… du style…. Nous

avons pu progresser dans la solidarité

sociale avec une relance du Plan Communal 

Social ( le PCS), nous avons progressé au

niveau climat et énergies renouvelables

avec la création d’une chaudière biomasse

au quartier du tram qui va cha ffeer l’éécole

maternelle, la crèche, la garderie scolaire,

la salle polyvalente, la poste…nous avons 

stagné au niveau de la mobilité douce..

le projet de liaison cyclable vers Nivelles

est à l’arrêt…Evaluer c’eest faire le point

tenant compte que le collège travaille

beaucoup et qu’il n’obtient pas toujours les 

résultats escomptés. Et quand la minorité

émet des suggestions, des critiques c’eest

pour

comm

si rich
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voula

les en
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PQUE PAACTE
AGEMENT COMMUNAL.

’

T

’

 améliorer la gestion de notre si belle

mune avec sa communauté humaine

he.

précisément le projet de liaison cyclable

ant favoriser les déplacements vélo vers 

ntreprises et les écoles vers Nivelles est 

rrêt, cette bi-bande bétonnée à travers 

hemin de Schoot, espérés par certains

ondamnés par d’autres. Reprenons la

xion c’eest peut-être vers Haut-ittre

ois Seigneur que la solution pointera,

que le sentier du Ry-Teernel sera refait à 

ers les travaux d’éégouttage.

is mettons à profit des occasions comme

udget participatif pour réintéresser les

yens à la gestion publique. Suscitons

vement apprès des citoyens et des

ciations leur contribution. Ces projets

doivent s’intégrer dans les objectifs

rsuivis par le Plan Communal de

eloppement Rural (PCDR) : mobilité

ce, respect paysages et environnement, 

agriculture écoresponsable, la création 

en social…Date limite de dépôt le 30 

!

our le groupe PACTE, Luc Schoukens

  

  
 

 

 

 

 

 

 

  
 

 

 

 

 

 

 
 

         
 

  

 

 

   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



8
Bulletin
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  LE COLLÈGE COMMUNAL 
D’ITTRE 

Août 2022

Bulletin d’Informations Communales 

Éditeur responsable : Le Collège communal

Coordination et mise en page : Frédérique Joris 

Impression : Rossel

PROCHAIN CONSEIL COMMUNAL : 

13 SEPTEMBRE 2022 
À 18 H 30

EN PRÉSENTIEL
SALLE PLANCHETTE

(sous réserve de l’évolution
de la situation sanitaire)

Christian FAYT, BOURGMESTRE

0473/78 32 68 - c.fayt@ittre.be

Pascal HENRY, 1ER ÉCHEVIN

0471/91 01 61 - p.henry@ittre.be

Fabienne MOLLAERT, 2ÈME ÉCHEVINE

0474/23 12 64 - f.mollaert@ittre.be

Lindsay GOREZ, 3ÈME ÉCHEVINE

0496/34 50 63 - l.gorez@ittre.be

Jacques WAUTIER, 4ÈME ÉCHEVIN

0470/37 09 30 - j.wautier@ittre.be

Françoise PEETERBROECK,

Présidente du CPAS

0476/98 20 61 - f.peeterbroeck@ittre.be

Carole SPAUTE, Directrice générale

   ÉTAT CIVIL : du 24/05/2022 au 26/07/2022
Suite à l’entrée en vigueur de la loi européenne sur la 

protection de la vie privée et du règlement général sur la 

protection des données (RGPD), les listes des naissances 

et des mariages ne pourront plus paraître dans le bulletin 

communal sans le consentement préalable et explicite 

des personnes concernées.

Sachant que la population apprécie être informée de 

ces heureux événements, il sera dorénavant demandé 

aux parents des nouveaux-nés ou aux futurs époux de 

marquer leur accord pour la publication de l’information 

relative à la naissance ou au mariage.

Pour toute information complémentaire,n’hésitez pas à 

nous contacter au 067/79.43.25 ou via

population@ittre.be.

DÉCÈS

DEBAST FRANCIS (16/07/1937 – 21/05/2022)

MESMANS MARIE (25/02/1936 – 25/05/2022)

PEETERMANS JOSEPH (08/03/1945 – 27/05/2022)

DAFFE ISABELLE (12/04/1921 – 08/06/2022)

VANNEROM MARIE (16/10/1936 – 18/06/2022)

BIOURGE MARIE (14/04/1932 – 20/06/2022)

GOOSSENS LUC (07/04/1956 – 20/06/2022)

VIDELAINE MARGUERITE (15/04/1934 – 

20/06/2022)

FERMINNE JEAN (08/09/1935 – 27/06/2022)

GEENS GILBERTE (29/05/1933 – 29/06/2022)

PATERNOTTE ROGER (31/05/1925 – 02/07/2022)

FORTIER JEANNINE (28/01/1934 – 17/07/2022)

LANGENDRIES RAYMOND (13/11/1936 – 

17/07/2022)

MARIAGES

FORTIER Jordan et GEIRNAERT Laura 

le 28/05/2022

BOHM Daniel et DESMAE Cindy 

le 11/06/2022

GERMAIN Charles et GENTILINI Marina 

le 18/06/2022

DIERICK Pascal et BATENS Katja 

le 25/06/2022

AMISI M’WALE Roger et BUTERA Francesca 

le 06/07/2022

RAY Tom et CAPOBIANCO Tracy 

le 16/07/2022

NAISSANCES

BECQ LUCILE née le 18/04/2022

NEELS MAHIEUX STELLA née le 21/04/2022

   AVIS À LA POPULATION

Conformément au Chapitre II du Titre III 

du Code de la Démocratie locale et de la 

Décentralisation consacré aux funérailles 

et sépultures, la commune, doit dans le 

cadre d’une gestion du cimetière communal 

d’Ittre, répertorier les gestionnaires de chaque 

concession.

Les citoyens sont invités à communiquer les 

nouveaux ayants droit en se manifestant:

• soit par téléphone au 067/79.43.25, 

• soit par mail via population@ittre.be 

• soit en complétant le formulaire en 

ligne sur le site de la commune: 

www.ittre.be 

ou via ce QR-CODE: 

Nous vous remercions 

d’avance 

  APPEL AUX CANDIDATS:
CONSEILS CONSULTATIFS

Il reste des places au sein des conseils suivants: 

• Conseil consultatif de la mobilité

• Conseil consultatif de la mobilité réduite

• Conseil consultatif de la solidarité internationale,

• Conseil consultatif des affaires sociales et des 

assuétudes 

• Conseil consultatif de l’Économie, de l’Économie 

durable, de l’Emploi et des PME

• Conseil consultatif de la Jeunesse et du Sport

• Comité de pilotage du PAEDC

Vous êtes intéressé(e)s par ces matières et vous habitez 

Ittre? N’hésitez plus, notre commune a besoin de 

vous ! 

Envoyez votre candidature à l’adresse suivante : 

info@ittre.be ou Commune d’Ittre, rue Planchette n°2 - 

1460 Ittre.
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SOLIDARITÉ
Un autre élément important à souli-
gner c’est qu’il n’y a pas de recherche
de perfection, de « réussir » à tout
prix en atteignant des critères précis,
mais au contraire de prendre du plai-
sir dans le processus, de s’essayer à
quelque chose de nouveau qui
pourra plaire ou pas, mais sera avant
tout une occasion de découvrir de
nouvelles capacités, de nouveaux
moyens d’expression. 
Les étapes de réalisation sont détail-
lées, le matériel mis à disposition est
présenté. Chacun peut alors se met-
tre « au travail », avancer à son
rythme. L’animatrice reste présente
constamment aux côtés de chaque
participant pour l’aiguiller ou répon-
dre à ses questions si nécessaire. 
Au cours de la matinée, du café et
une collation sont offerts. 

Pendant la réalisation des activités,
les échanges en petits groupes, ou
tous ensemble, sont encouragés.
Chacun peut intervenir comme il le
souhaite, dans le respect des autres
et dans la bienveillance. C’est l’occa-
sion de se découvrir, d’apprendre à
se connaitre, de créer des liens. 
Certains groupes Entre Nous existent
depuis plus de 5 ans, et leurs partici-
pants partagent ensemble au-
jourd’hui plus que leur matinée
hebdomadaire d’atelier Entre Nous.

En fin d’atelier, chacun peut décou-
vrir le travail des autres personnes du
groupe, sans qu’aucun jugement ne
soit posé. 
Au contraire, il arrive souvent que ce
soit une valorisation positive qui res-
sorte de ces moments de partage. 

On termine par une rapide remise en
ordre du local et la possibilité pour
ceux qui le souhaitent d’exprimer
leur ressenti suite à cette matinée
passée ensemble. 

Les différentes réalisations sont par-
tagées de façon anonyme sur un
groupe Facebook (accessibles à tous
ceux qui en font la demande) : « Ate-
liers Entre Nous du CAL Brabant Wal-
lon », pour permettre à chacun de
découvrir ce qui a été fait dans les au-
tres groupes (il y a 8 groupes « Entre
Nous » dans le Brabant Wallon) et va-
loriser le travail réalisé par chacun.

LES ATELIERS REPRENNENT 
DÈS LE 5 SEPTEMBRE 2022
INTÉRESSÉ(E) ? POUR TOUTE 
INFORMATION SUPPLÉMENTAIRE,
CONTACTEZ CATHERINE VANAISE
PAR EMAIL (CATHERINE.VA-
NAISE@LAICITE.NET) OU PAR 
GSM (0492/229397).
NE TARDEZ PAS TROP, LE NOMBRE
DE PLACES EST LIMITÉ !!

Au programme :
Balades, partons à la découverte de
notre village à travers ses sentiers. Acti-
vités créatives éco - responsable : pein-
tures naturelles, constructions de
cabanes et abris pour les petits ani-
maux, … Découvrons les êtres qui peu-
ples les sous-bois, comment vivent-ils,
animaux et végétaux ? Créons un
débat philosophique tous ensemble
sur la nature, ...
A bientôt pour passer un beau mo-
ment de détente et d’émerveillement
ensemble dans la nature !

Animatrice : Aurélie Quairiaux, 
pédagogue de la nature CENTRE CULTUREL D’ITTRE

WWW.ITTRECULTURE.BE
INFO@ITTRECULTURE.BE
067 64 73 23

CENTRE CULTUREL D’ITTRE STAGE D’ÉTÉ : DU 22 AU 26 AOÛT
À LA DÉCOUVERTE DES BEAUTÉS ET MYSTÈRES DE NOTRE NATURE

INFORMATIONS PRATIQUES
LIEU : ESPACE BAUTHIER
36, RUE DE LA MONTAGNE - ITTRE
HORAIRE : DE 9H30 À 15H30
GARDERIE (GRATUITE) : 
8H30<9H30 - 15H30<16H30
TARIF : 100€ 
-10% À PARTIR DU 2ÈME ENFANT

D’UNE FRATRIE 
PRÉVOIR :  TABLIER, PIQUE-NIQUE
ET COLLATIONS

100€
6<12 ANS

Si tu es prêt à découvrir des choses amusantes et surprenantes sur la nature
et notre village, suis-nous ! Partageons un chouette moment ensemble et au
rythme de chacun.

STAGE IL RESTE DEUX PLACES !!
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25% des enfants sont en décro-
chage scolaire en Wallonie !
Confrontée aux décrochages sco-
laires de ses enfants, à la volonté de
nombreux parents de sortir leurs en-
fants du « moule », Muriel a mis sur
pied un réseau d’instruction basé sur
une approche holistique. L’idée est
de se dégager non seulement de la
pédagogie classique, mais aussi de
prendre du recul par rapport à toute
pédagogie unique potentiellement
cloisonnante (Decroly, Piaget, Stei-
ner, Freinet…). Muriel souligne l’im-
portance de la continuité à domicile
avec les parents, de l’accessibilité en
termes de coûts et de la passerelle
vers la suite du cycle scolaire « nor-
mal ». Mais aussi de préserver un cer-
cle d’amis large et varié. 
Le cap est pris : en avant pour une 
« pédagogie de l’essentiel » qui
prend en compte les besoins de
chaque enfant. Nous sommes loin de
l’enfant « numéro » que l’on se
contente d’évaluer. L’enfant est une
personne, qui a tout à gagner d’une
éducation intégrative. L’éducation
holistique couvre la pensée, le corps,
la spiritualité et les émotions, afin de
créer les meilleures conditions possi-
bles pour libérer le potentiel de l’en-
fant. La connaissance de soi et la
conscience de soi sont clés. 

Voici les principaux piliers du pro-
jet pédagogique :
• A travers l’écoute et l’intelligence du
corps, apprendre à gérer ses pen-
sées, à "respirer", boire et manger, éli-
miner, bouger et dormir, en

conscience (intention et attention)
• Développer le potentiel créatif / ar-
tistique = digérer le "réel"
• Se connecter avec son environnement
• Communiquer avec ses pairs (CNV)
• Établir des objectifs individuels et
un bilan des moyens
• Mettre en place des projets collec-
tifs pour le mieux-vivre ensemble
• Ouvrer ensemble pour accéder à
une autonomie
• Enthousiasmer  
Nous pourrions dire qu’il s’agit aussi
d’harmoniser et d’équilibrer les émo-
tions, les pensées et l’action, pour re-
découvrir sa liberté de choix,
développer son pouvoir créateur
dans la vie, se réaliser comme indi-
vidu unique en développant une at-
titude responsable, en explorant les
possibles.
Un cours du bonheur, la ronde du
matin, un temps pour respirer, explo-
rer ses objectifs de vie grâce à l’IKI-
GAI… ces activités nous changent
du cursus classique. Le contact et la
relation avec la nature fait partie du
quotidien de l’enfant. Sans oublier
les activités reliées à des projets col-
lectifs (ex. l’hippothérapie, soins na-
turel, magasin didactique…). 

Ce qui contraste aussi avec l’école
classique, c’est l’approche différen-
ciée, dans toute la mesure du possi-
ble, compte tenu des
caractéristiques de l’enfant. Sa cul-
ture, sa capacité d’attention, sa sen-
sibilité au stress, ses centres
d’intérêts, ses habitudes de vie… 

Dans le public, les questions fusent
et on se demande comment s’orga-
nise une journée, concrètement ?
Le programme apparaît comme plu-
tôt souple et adapté, compte tenu
des objectifs et des besoins de l’en-
fant, en accord avec les parents.  Il est
évident qu’une telle approche péda-
gogique implique une démarche de
développement personnel et une
mise en question pour les ensei-
gnants, les parents… 

Dans l’entourage de l’enfant, chacun
s’en trouve stimulé, grandi. Le lien
avec les parents est essentiel et se
construit, petit à petit, avec authen-
ticité, de cœur à cœur, au gré des
rencontres quotidiennes.  

On évoque aussi le mélange des
âges, plutôt source de richesse
même si ce n’est pas toujours simple.
Muriel précise que l’école est acces-
sible à partir de 4 ou 5 ans.  

Et qu’en est-il des aspects légaux,
du risque de sanction ou de se
mettre en porte à faux ?
L’école est en chemin et en réflexion
par rapport à sa relation avec le « sys-
tème ». La perspective de gagner en
visibilité, de s’ouvrir aurait tout son
sens. En attendant, l’école remplit ses
obligations et suit ses « dossiers »
(épreuves externes dispensatoires
tous les 2 ans, inspections…). 

En ce qui concerne les aspects finan-
ciers, Muriel explique que l’école
fonctionne sur base de dons des pa-
rents, en conscience. Les acteurs de
l’école sont tous bénévoles.

Muriel a donc mis sur pied un espace
où cultiver ses talents, la confiance
en soi, en l’autre et en la vie ! 

Un projet vivant, qui se réinvente
constamment, qui évolue grâce à
l’expérience. 

Natacha Van Hove,
membre de Bodjivo

VIE ASSOCIATIVE

« PÉDAGOGIE DE L’ESSENTIEL » OU L’ÉCOLE AUTREMENT…
AU BODJI’BAR DU 14 JUIN, MURIEL HUBIN ÉTAIT L’INVITÉE DE BODJIVO POUR PARTAGER SON PROJET DE PÉDAGOGIE HOLISTIQUE

Nourrie de son parcours comme prof, infirmière, Maman, Muriel Hubin
a choisi de réinventer l’école. Comment replacer l’enfant au cœur de
l’éducation ? Comment adapter l’école aux besoins de l’enfant et non
aux besoins économiques standards et formattés ?

UNE BALADE NATURE DANS LE CADRE
DES 190 ANS DU CANAL EST PRÉVUE LE 3
SEPTEMBRE À 11H
En collaboration avec les Sentiers I3, elle est égale-
ment ouverte aux Ukrainiens et leurs accueillants
puisqu’un interprète se joindra à la balade.

3 вересня об 11:00 запланована прогу-
лянка на природі в рамках святкування
190-річчя каналу. Захід відбудеться у  спів-
праці з Sentiers I3, запрошуються  також
українці та родини, які їх приймають,  до
прогулянки приєднається перекладачopilà:
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VIE ASSOCIATIVE

PAUSE-CAFÉ
Moment de rencontre et d’amitié ou-
vert à tous.
Dans une ambiance chaleureuse les
participants abordent des sujets
d’actualité, relatent leurs
voyages, partagent des souvenirs et
des émotions… autour d’un thé,
d’un café ou d’une tisane.

LES RÉUNIONS ONT LIEU À LA
CURE D’ITTRE.
Vous pouvez déjà retenir quelques
dates en août :
Dimanche 14 août de 15h00 à 17h00
Dimanche 21 août de 15h00 à 17h00
Dimanche 28 août de 15h00 à 17h00
N’hésitez pas à inviter largement au-
tour de vous pour partager ce mo-
ment chaleureux et convivial.
Contact : Père Jan

15 AOÛT – FÊTE DE L’ASSOMPTION
ET PROCESSION EN L’HONNEUR DE
NOTRE DAME D’ITTRE
Lundi 15 août  à 9h30 : Messe solen-
nelle de l’Assomption.
à 10h30 : Procession en l’honneur de
Notre-Dame d’Ittre.
Du 16 au 24 août à 17h00 : Neu-
vaine à Notre-Dame d’Ittre, Mère de
Grâce et de Consolation.
Vendredi 19 août à 14h00 : Proces-
sion à Notre Dame d’Ittre pour les
personnes âgées, malades ou à
mobilité réduite.

GROUPE DE PAROLES DE ITTRE
Au sein de l’Unité Pastorale, une ini-
tiative « Groupe de Paroles » a été
lancée envers les membres de
la paroisse d’Ittre et toutes autres
personnes souhaitant s’exprimer au-
tour du sujet « quelle Eglise pour de-
main ». Afin de recueillir toutes
réflexions, pensées et propositions
concernant l’église de demain. 
Visitez la page www.unitepastoraleit-
tre.be.quelleeglise.htm . 
Contact: Mr Richard Leidgens,
leidgens@outlook.com 

Nous recrutons des Accueillant(e)s
d’enfants afin de répondre au
mieux aux demandes des familles
ayant besoin d’un milieu d’accueil.

Vos atouts :
• Un certificat de qualification en
puériculture ou assimilé
• De la motivation et des compé-
tences
• Une maison capable de s’adapter
aux normes infrastructures de l’ONE
• Veuillez au bien-être des enfants
que vous accueillez chez vous.

Nos atouts :
• Nous vous proposons une profes-
sion exercée chez vous avec un
contrat d’employé(e) à domicile à
temps plein ou à 4/5 temps à durée
indéterminée.

INFOS
UNITÉ PASTORALE D’ITTRE 
(ITTRE, VIRGINAL, HAUT-ITTRE)

CONTACT :
PÈRE JAN PELC, CURÉ D’ITTRE, 
067 64 61 25,
PAROISSE.ITTRE@SKYNET.BE
PÈRE ANTOINE BAGALWA, CURÉ
DE VIRGINAL ET FAUQUEZ, 
067 64 61 39,  
ANTOINEBAGALWA@OUTLOOK.COM
PÈRE HONORÉ MITELEZI GUTUM-
BUKA, CURÉ DE HAUT-ITTRE, 
067 84 36 23,
MITEL1952@YAHOO.FR
PÈRE PASCAL SEVENI, PRÊTRE
AUXILIAIRE, 
067 84 36 23,
7PASIKALI@GMAIL.COM
L’ÉQUIPE DE COMMUNICATION
DE L'UNITÉ PASTORALE: SABRINA
ET DAVIDE PINTANI 
FBPAROISSEITTRE@GMAIL.COM 

LE CENTRE PUBLIC D’ACTION SOCIALE (DE
BRAINE-LE-CHÂTEAU) RECRUTE DES 
ACCUEILLANT(E)S D’ENFANTS SALARIÉ(E)S
DOMICILIÉ(E)S SUR LA COMMUNE DE ITTRE

POUR TOUT RENSEIGNEMENT,
N’HÉSITEZ PAS À CONTACTER :
MARIE-PAULE WADIN 
AU 02/366.36.41.
OU LE CPAS AU 02/367.11.10

BROCANTE DE LA SAINT REMY 2022
OUVERTURE DES RÉSERVATIONS

LE LUNDI 29 AOÛT
www.ittreculture.be

CENTRE CULTUREL D’ITTRE

LE PRINCIPE ? 
Une invitation à venir passer du
temps en famille dans le Jardin Bo-
hême d'Equinoa. 
Un lieu où chacun sera accueilli avec
douceur et bienveillance dans le res-
pect de ses particularités. 
Un lieu dans lequel une attention
toute particulière sera portée au
vivre ensemble, au respect de la na-
ture et au bien-être animal. 

Les enfants pourront y évoluer libre-
ment en sécurité, se dépenser, expé-
rimenter, jouer, s'émerveiller de la
nature, se rencontrer, se lier d'amitié,

observer les animaux ou les câliner.
Les parents pourront se poser, pren-
dre le temps de regarder, d'apprécier,
d'aimer, de partager, de souffler, pa-
poter, siroter, déguster, rêver ou phi-
losopher. 

Un lieu ouvert à tous librement et
gratuitement sans obligation de
consommer, d'acheter, de dépenser. 
Les pique-niques et les collations ap-
portés de l'extérieur sont bienvenus
et les partages encouragés. 
Et pour ceux qui le souhaitent, un bar
et une petite restauration seront pro-
posés prochainement par les Petits

Délices d'Equinoa. Toujours sans au-
cune obligation d'achat.

QUAND ?
Un dimanche par mois de septembre
à juin. 
D'autres moments d'ouverture se-
ront proposés suivant les possibilités,
les saisons, les conditions clima-
tiques et seront annoncés sur la page
FB d'Equinoa. Restez attentifs.

OÙ ?
Dans le Jardin Bohême d'Equinoa à
Virginal, rue d'Hennuyères 28. 

EQUINOA : LES OPEN GARDEN REPRENDRONT DÈS SEPTEMBRE 
Première date le dimanche 4 septembre de 10h00 à 13h. A vos agendas !
Bienvenue à tous de 10h à 13h pour l'accès au jardin et les soins aux
animaux. Un atelier "éco-créatif " sera proposé aux enfants et à leurs
parents de 10h30 à 11h30. 

EQUINOA ASBL
0498/62.97.98
EQUINOA-ASBL@HOTMAIL.COM



QUEL EST LE MOTEUR DE L’ATMO-
SPHÈRE ? 
L’air autour de nous est en mouve-
ment. Nous ressentons ce mouve-
ment sous la forme de vents ! Les
masses d’air se déplacent et chan-
gent souvent de vitesse et de direc-
tion. Ce sont ces changements qui,
aux échelles de l’heure, du jour et de
la semaine, sont responsables de ce
qu’on appelle la météo. Qu’est ce qui
cause ces mouvements ? Quelle
est l’énergie qui les alimente ? La
réponse est sans équivoque: l’unique
source externe d’énergie est la lu-
mière que la Terre reçoit de notre
étoile, le Soleil !

Alors comment ces mouvements
d’air, ces vents, sont-ils créés à par-
tir de la lumière solaire ? Cette
question est fondamentale car c’est
la clé de tous les phénomènes mé-
téorologiques ! En fait, l’air est mis en
mouvement par des différences de
température et, également, par la
gravité terrestre. Ainsi, supposons
qu’en un point A de la planète le sol
(ou la surface de l’eau) absorbe
mieux la lumière solaire que le sol
dans la région environnante (ou que
suivant la latitude de A l’ensoleille-
ment y soit plus grand).  Ce lieu A est
donc plus chaud que la zone qui l’en-
toure. Dans ce cas, je vais démontrer
maintenant que l’air des environs va

être aspiré vers le point A. Il va donc
apparaître des vents horizontaux qui
convergent vers le point A. 

COMMENT NAISSENT LES 
VENTS ?
Comment ça marche ? Je me lance
dans le raisonnement, attention ! Ac-
crochez-vous !!

Tout vient du fait que l’air situé au
voisinage du point A est plus chauffé
par le sol qu’ailleurs autour de ce
point. Or, tout corps (solide, liquide

ou gazeux) chauffé se dilate propor-
tionnellement à l’augmentation de
sa température. Donc, l’air en A se di-
late plus que l’air dans la zone envi-
ronnante. Plus l’air est dilaté moins il
est dense. 
Dû à cela, cet air moins dense, donc
plus léger, situé près du point A vers
être poussé vers le haut par l’air plus
froid et donc plus lourd, qui l’en-
toure. C’est le résultat de l’action
combinée de la poussée d’Archi-
mède  vers le haut et de la force de
gravitation (poids) vers le bas.
Comme l’air est moins dense il pèse
moins. Et donc la poussée d’Archi-
mède sur cet air chaud prend le des-
sus sur son poids! Du coup, cet air
plus chaud va s’élever comme le fait
une montgolfière lorsque le brûleur
entre en action sous l’ouverture du

ballon.
Il se créera donc une colonne d’air
chaud montant au-dessus du point
A. C’est ce genre de colonne d’air
chaud ascendant que les amateurs
de parapentes, de planeurs, ainsi que
certains oiseaux (goélands, vautours
et rapaces) utilisent pour s’élever
dans l’atmosphère. 
Comme l’air monte au-dessus du
point A, cela crée un appel d’air, une
aspiration, en bas: le bas de la co-
lonne d’air ascendant aspire l’air de
basse altitude de toute la zone qui

entoure A. Cela revient au même de
dire que la pression atmosphérique
en A est plus basse qu’ailleurs autour
de A. Cette aspiration crée donc des
vents horizontaux en basse altitude
qui viennent de toute la zone autour
de A et qui convergent vers ce lieu.
C’est l’explication du vent.

COMMENT NAISSENT LES
NUAGES ET LA PLUIE ?
Si, par hasard de l’eau est évaporée
par les rayons solaires sur le chemin
de ces vents convergents vers A,
cette vapeur d’eau va être apportée
par eux vers la base de la colonne
d’air ascendante. Arrivée à cette base
la vapeur d’eau va être entraînée vers
le haut par le mouvement ascendant
de l’air chaud. En montant dans l’at-
mosphère, donc en s’éloignant de la

source de chaleur qu’est le sol, l’air et
la vapeur d’eau vont progressive-
ment se refroidir. Arrivé à une alti-
tude suffisante, la vapeur d’eau va
devenir liquide et se condenser en
gouttelettes. C’est ainsi que se forme
un nuage qui n’est rien d’autre qu’un
ensemble de nombreuses goutte-
lettes d’eau. Tant que ces gouttes res-
tent très petites elles restent en
suspension dans l’air. Mais
lorsqu’elles grossissent suffisam-
ment, par exemple, en fusionnant
lors de collisions entre elles, elles
peuvent finir par atteindre un poids
suffisant pour tomber vers le bas :
c’est la pluie !

Au fur et à mesure que les goutte-
lettes grossissent, elles réfléchissent
mieux vers le haut la lumière du so-
leil. Donc le nuage noircit de plus en
plus pour un observateur qui se
trouve en dessous du nuage.

Enfin, l’air du sommet de la colonne,
redevenu sec par la pluie et devenu
plus froid, se recontracte (effet in-
verse de la dilatation par la chaleur).
Redevenu plus dense, plus lourd, cet
air coule littéralement vers le bas. Ar-
rivé près du sol, cet air est de nou-
veau aspiré par la base de la colonne
d’air qui monte au-dessus du lieu A.
Et le cycle recommence.

On a donc des mouvements cy-
cliques comme ceux qui sont repré-
sentés dans le schéma ci-dessous et
qui se répètent en permanence tant
que le point A est plus chaud que le
reste de la région qui l’entoure. Dans
ce schéma le point A est appelé zone
de basse pression et il est supposé
être sur la surface d’un océan mais ça
ne change rien au raisonnement.

Léon Brenig,
Physicien et Président  

du Centre d’Orientation 
du Centre culturel d’Ittre  
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CULTURE SCIENTIFIQUE

REMUE-MÉNINGE À ITTRE : CHRONIQUE DE LA CULTURE SCIENTIFIQUE

COMMENT FONCTIONNE NOTRE ATMOSPHÈRE ?  ON SE REMUE LES
MÉNINGES !!
L’AIR DE RIEN, L’AIR C’EST PAS
RIEN !
L’air que nous respirons semble
immatériel, totalement évanes-
cent. A la limite, inexistant ! Pour-
tant la masse totale de l’air qui
constitue l’atmosphère de notre
planète est de 5,3 millions de mil-
liards de tonnes (en termes plus
élégants : 5,3.1015 tonnes). Ce
n’est pas rien ! C’est une sacrée
masse !
Cette quantité astronomique de
matière est composée de 78 % de
molécules d’azote N2 et de 21%
de molécules d’oxygène O2 , le
tout à l’état gazeux. Ce gaz est re-
tenu autour de la Terre par l’at-
traction gravitationnelle qu’exerce
notre planète sur tous les objets
matériels qui sont suffisamment
proches d’elle, que ces corps
soient solides (roches), liquides
(eau) ou gazeux (air).



23

LE COIN DES SPORTIFS

« LES D’FONCEUSES » : ÉQUIPE ITTROISE DE
FOOT FÉMININ
L’envie de créer une équipe est venue de quelques
filles qui ont joué au tournoi de la ‘WAPA’ (War-Affec-
ted People’s Association), association qui organise
des tournois dans plusieurs clubs de foot pour récol-
ter de l’argent et financer des projets pour la réinté-
gration des enfants soldats. « Ce petit groupe a motivé
d’autres copines qui ont ramené d’autres copines,... et
une équipe s’est constituée petit à petit» explique
Anne-Catherine Letroye, capitaine de l’équipe. 

ADHÉSION À LA JSI 
« Pour jouer, il nous fallait un terrain. On a donc rencon-
tré le club pour leur proposer de créer une équipe fémi-
nine au sein de la JSI (Jeunesse Sportive Ittroise). Ils ont
été super preneurs et nous avons commencé les entrai-
nements en octobre 2019. »
Le club se veut soutenant et à l’écoute des souhaits
de l’équipe, notamment lorsqu’elle a décidé de parti-
ciper à un championnat tout à fait à part du club : la
BBFL (Belgian Bright Football League).
« Nous avons reçu également beaucoup de soutien de
la part de l’équipe des vétérans qui nous ont permis de
jouer avec eux quand on était peu nombreuses et qui
nous ont invitées à participer à leur tournoi lors de la fête
de la Saint Remy. C’est d’ailleurs un des évènements qui
a permis de lancer l’équipe et de nous faire connaître ». 

QUI PEUT INTÉGRER L’ÉQUIPE ? 
Tout d’abord, il n’est pas obligatoire d’habiter le vil-
lage : il y a des joueuses qui viennent de différentes
communes (Rebecq, Ronquières, Nivelles, Ecaus-
sinnes, Soignies, Hall,...). 
Ensuite, il ne faut pas spécialement avoir déjà joué
dans un club, il y a des niveaux très différents dans
l’équipe. « Certaines n’avaient jamais joué, d’autres oui.
Ce qui est certain, c’est que chacune a évolué. Il n’y a pas

vraiment de niveau requis. Par contre, il faut savoir que
nous sommes une équipe d’adultes. La moyenne d’âge
est la trentaine. Notre plus jeune joueuse à 22 ans et la
plus âgée 46 » précise la capitaine. 

DÉROULEMENT DES ACTIVITÉS   
Les entrainements et les matchs se déroulent un soir
en semaine, ce qui permet de gérer les agendas au
mieux : travail, loisirs, vie sociale et même organisa-
tion familiale pour certaines : « Les matchs se dérou-
lent toujours en semaine, ce qui arrange la majorité des
joueuses qui sont mamans et qui ont déjà beaucoup
d’activités le week-end ». 
En plus de leur entrainement hebdomadaire, elles
ont 15 matchs qui s’étalent de septembre à mai (6
rencontres aller-retour dans notre poule, 2 matchs
de barrage et la finale qui se déroule lors de la jour-
née Play-Offs à Bruxelles). L’équipe participe aussi à
la WAPA chaque année, au tournoi des vétérans lors
de la Saint Rémy ainsi qu’à d’autres tournois selon les
opportunités. « En juin de cette année par exemple,
nous sommes parties à Béziers pour participer à un
tournoi international et passer un moment en équipe
au bord de la plage. »

Pour le moment il n’existe qu’une équipe féminine à
Ittre, mais le club aimerait en développer plusieurs. 
« Ce serait intéressant d’avoir des équipes de plus jeunes
qui auraient plus d’entrainements et qui pourraient
s’inscrire dans les championnats de l’ACFF (Association
des Clubs Francophones de Football) ». 

L’équipe est composée uniquement de femmes,
mais c’est plus rare du côté des coachs dans les clubs.
Julien et Jonas sont les deux coachs des « D’Fon-
ceuses ».

Olivia Kropek,
Centre culturel d’Ittre

LE FOOTBALL FÉMININ, UNE DISCIPLINE EN PLEIN ESSOR 

*Source : Radiofrance.be 
** Source : www.bbfl.be

L’Euro de football féminin vient de se terminer, avec une victoire de l’Angleterre face à l’Alle-
magne (2-1). D’année en année, le sport féminin attire toujours plus de téléspectateurs, mais
aussi, de joueuses ! Même si le foot reste bien encore, dans les imaginaires et dans la pratique,
un monopole masculin*, la multiplication d’équipes féminines ne cesse d’augmenter. Hé oui,
même Ittre a sa propre équipe : « Les D’Fonceuses ». Créée en septembre 2019, l’équipe ittroise
féminine compte aujourd’hui une vingtaine de joueuses, d’âges et de niveaux différents. 

BBFL : BELGIAN BRIGHT FOOTBALL LEAGUE
Play For Fun 
La BBFL, c’est la première ligue de football féminin
amateur en Belgique. C’est aussi la ligue la plus
relax du monde, comme ils disent. Leur devise ? 
« Faire du sport, prendre un max de plaisir, appren-
dre, mettre des buts de dingues, faire la fête ».
But social
En BBFL, chaque inscription et chaque but mar-
qué a un impact pour l’émancipation des
femmes. En partenariat avec une association lu-
tant contre le mariage forcé dans le nord-est de
l’Inde, la BBFL finance le logement, l’éducation et
la pratique du sport pour plusieurs jeunes filles
chaque année. Depuis 6 ans, c’est toute la BBFL
qui s’unit autour de ce projet**.

é Suite en page 24 

PORTRAIT DE LA CAPITAINE DES 
« D’FONCEUSES »  
De la cour de récré au football amateur
Anne-Catherine Letroye habite Ittre depuis 2013.
Elle est en enseignante dans le secondaire (Col-
lège St Vincent et ITSV à Soignies) et est maman
de 2 enfants, un garçon de 6 ans et une fille de 10
ans. Petite, elle jouait au foot dans la cour de récré
ou avec ses frères avec qui elle allait jouer sur le
terrain de foot dans leur rue. Au départ, elle a
commencé le foot en club pour partager un sport
avec ses amies et puis elle accroché. 

Le rôle de capitaine
Capitaine de l’équipe féminine d’Ittre depuis sa
création en 2019, elle s’occupe d’accueillir les
nouvelles joueuses, de faire attention à l’équipe
et de faire en sorte que tout le monde s’y sente
bien. Elle fait aussi le lien entre l’équipe et le co-
mité de JSIttre et a un rôle administratif et de
communication : programmer les matchs avec les
capitaines des autres équipes de la BBFL, gérer les
contacts, vérifier les inscriptions, organiser cer-
tains événements, communiquer les infos impor-
tants aux filles,… Sur le terrain, elle joue en
attaque et parfois en défense. On peut le dire, elle
est sur tous les fronts !

L’équipe des « D’Fonceuses » lors de la finale des Play-Offs 

Souper d’équipe de juin : l’importance de la
3ème mi-temps 



ENFANTS
- Mme tête-en-l’air sème la pa-
gaille
- M. Chatouille et le dragon
- MK & A Olsen : Une baby-sitter
non merci !
- MK & A Olsen : Une journée à New-
York : 
- L. Carroll : Alice au pays des mer-
veilles
- R. Dahl : Sacrées sorcières 
- M. Pope Osborne : La cabane ma-
gique : au secours de la licorne
- M. O’Hara : Mo amie Flicka
- R. Dahl : Matilda
- Meurtres en série : Ch. Lambert

-  J. Bell - A. Lickens 
- J. Bell - A. Lickens : Alice Lerisque :
super exploratrice : S.O.S. forêt en
danger 
- B. Minville : Punkette et Poupoune :
Les samedis z’électriques (1)
- B. Minville : Les jours z’heureux :
- S. Rigal - Goulard : Les quatre
sœurs  en mer
- C. Kalendula : Enchatimals : au se-
cours de Félicity ! 
- B. Minville : Punkette et Pou-
poune: Les jours Z’Heureux
- B. Minville : Punkette et Poupoune
Les samedis Z’Electriques

ADOS
- Moka : Cela
- Moka : Naïma et le cirque de New
York
- Moka : Rajani veut danser
- Ch. Dabos
- Marianne Bellhümer :  La tempête
des échos : Les pirouettes du cœur
(1) : L. Bisson
Entre le cœur et la raison (2) : L. Bisson 
Avec les yeux du cœur (3) : L. Bisson 

ROMANS
-  V. Grimaldi : Il nous restera ça
- J. Sandrel : Merci, Grazie, Thank you
- L. Manel : Les dominos de la vie
- V. Grimalldi  : Les possibles

BD
- Lapins crétins : wanted : Th. Aume
– Th. Priou
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OUVRAGES FICTION
-LEVY Marc : « Noa » Ed.Laffont.
-RUFIN Jean-Christophe : « Notre
otage à Acapulco » Ed.Flam.
-AUTISSIER Isabelle : « Le naufrage
de Venise » Ed.Stock.
-STEFANSSON J.: « Ton absence n’est
que ténèbres » Ed.Grasset.
-AZOULAY Nathalie : « La fille par-
faite » Ed.P.O.L.
-CHAMI Yasmine : « Dans sa chair »
Ed.Actes Sud.
-STHERS Amanda : « Le café sus-
pendu ». Ed.Grasset. 
-PALET (de) : « Lettres d’un in-
connu» Ed.de Borée.
-BOURDIN Françoise : « Un si bel ho-
rizon » Ed.Plon.
-TALMEN Sophie : «  Des matins
heureux » Ed.Albin Michel.

-THILLIEZ Franck : « Labyrinthe »
Ed.Fleuve noir.

AUTRES
-GOUNELLE Laurent : « Le réveil »
Ed.Calmann-Lévy.
-KERSAUDY François : « La liste de
Kersten » Ed.Fayard.
-DELORME Geoffroy : « L’homme-
Chevreuil » Ed.Les Arènes.
-ERNAUX Annie : « Le jeune homme
» Ed. Gallimard.
-VUILLARD Eric : « Une sortie hono-
rable » Ed.Actes Sud.

B.D.
-TRAMP T.12  : « Traquenard en mer
» Ed.Dargaud. 
-YOKO TSUMO  T.30 : « Les gémeaux
de Saturne » Ed.Dupuis.

-ET toujours , la collection de B.D.
du Palou.

LECTURE

LA BIBLIOTHÈQUE SE SITUE 
AU SEIN DE L’ESPACE CULTUREL
BAUTHIER
36, RUE DE LA MONTAGNE 
1460 ITTRE
HEURES D’OUVERTURE AU PUBLIC: 
LE DIMANCHE DE 10H30 À 12H30
OUVERTURE TOUS LES DIMANCHES
JUILLET-AOÛT

BIBLIOTHÈQUE D’ITTRE : NOS NOUVELLES ACQUISITIONS

NOUVEAUX LIVRES À LA BIBLIOTHÈQUE DE VIRGINAL 

BIBLIOTHÈQUE DE VIRGINAL
RUE DU CENTRE 10, 1460 VIRGINAL
HEURES D’OUVERTURE 
LE MERCREDI DE 16H30 À 18H00 ET
LE SAMEDI DE 9H30 À 12H00

LE COIN DES SPORTIFS

LE FOOTBALL FÉMININ, UNE DISCIPLINE EN PLEIN ESSOR (suite de la page 23)

Les D’Fonceuses en BBFL
Depuis septembre 2021, l’équipe est inscrite à la
BBFL de Bruxelles. Cette ligue comprend 4 divi-
sions : Gold, Magic, Sunrise et Fresh. Les « D’Fon-
ceuses » sont dans la catégorie des ‘Fresh’ qui
comprend 14 équipes réparties en 2 poules. 
« Cette année nous avons terminé 3ème de notre
poule et 5ème de la catégorie des Fresh. Ce qui est
vraiment pas mal pour une première saison ! C’est
vraiment une ligue très cool où on ne se prend pas
au sérieux. Le nom des équipes le reflète : les « Foot
à cagoule », les « Bien goalée », les « Réal Magritte »,
les « Footeuse d’ambiance », les « Gazelles du
gazon», les « Pénaltigresses », ... d’où notre nom
aussi un peu décalé. » 

LE MOT DU CLUB :
Lorsque Anne-Catherine a proposé de créer
une équipe féminine, c’est avec beaucoup d’en-
thousiasme que nous nous sommes lancés
dans l’aventure.

La JSI accueille depuis longtemps des joueuses de
tous âges au sein d’équipes mixtes, mais nous
avions l’envie d’aligner des équipes exclusivement
féminines. L’équipe féminine sénior a ouvert la
voie, et de très belle manière ! 
Nous espérons que d’autres filles et jeunes filles
suivront.
Les entrainements reprendront dans la semaine
du 15 aout, bienvenue à toutes !

POUR TOUS RENSEIGNEMENTS, VOUS POUVEZ
NOUS CONTACTER PAR EMAIL : 
INFO@JSITTROISE.BE
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Èle vièye feume aux satchs-poubèle.

Ène vièye feume rote sul trotwêr, pa-dvant 's mézo, in tirant deus satchs- pou-
bèle.
Subit'mint, yun dès satchs ès’ dèskire yè léche soûrti in biyèt dè 5 euros.
Èrmarkant ça, in policier l'arète yè li dit :
- « Madame, il a dès biyèts dè 5 euros qui soûrte-tè dè vo satch ».
- « Oh mèrci dè m' l'avwèr dit ».
- « In momint, madame... Dè yuskè vène -tè cès liârd-là ? Vos lès avez volés ? »
- « Oh non ! Èm’ coûr dè pa-dière èsst’ à costé du tèrin d’ fout’bal, yè durant lès
matchs kékes èrwétants vène-tè pichi à trèviè èl clotur' d'èm’ djârdin à fleûrs.
Adon çoû kè dji fés..., dji m' tis près d'èl clotur' avu in sècateûr dins chake main
yè à chake coû qu'in gayârd soûrt ès n-atiray’ pou pichi, dji li dis... » :
- « C'èst 5 euros ou bî dji coupe ! »
Él policier ajoute in riyant : 
- « C'èst bî normal » yè li souwète bone tchance.
Après ça, i réfléchit yè li d'mande :
- « Koû ç-qu'il a dins l'aute satch ? »
- « Vos savez…, tout 'l monde èn’ paye ni... !!! »

PÂRLON WALON

La vieille femme aux sacs poubelle

Une vieille femme marche sur le trottoir, devant sa maison, en tirant deux
sacs poubelle.
Tout à coup, un des sacs se déchire et laisse sortir des billets de 5 euros.
Remarquant cela, un policier l'arrête et lui dit :
- « Madame, il y a des billets de 5 euros qui sortent de votre sac ».
- « Oh, merci de me l'avoir dit ».
- « Un instant  madame... d'où vient cet argent... ? Vous l’avez volé ? » 
- « Oh non ! Ma cour arrière est voisine du stade de foot et durant les
matchs, quelques spectateurs viennent uriner à travers la clôture de mon
jardin de fleurs. Alors ce que je fais..., je me tiens près de la clôture avec un
sécateur dans chaque main et à chaque fois qu'un gars sort son attirail pour
se soulager, je lui dis... »
- « C'est 5 euros ou je coupe ! »
Le policier ajoute en riant :
- « C'est bien normal » et lui souhaite bonne chance.
Puis, il réfléchit et lui demande :
- « Qu'est-ce qu'il y a dans l'autre sac ? »
- « Vous savez, tout le monde ne paie pas... !!! »

In vî Paltot d'Vèznau,
J. Vanderlinden

CRÉATION D’UN COMITÉ
Ce 14 juin 2022, en la présence de la
Ministre Linard, notre maïeur Chris-
tian Fayt a signé la convention de la-
bellisation « Ma commune dit oui aux
langues régionales ». Cette conven-
tion concerne actuellement 42 com-
munes de la FWB et vise à
développer une dynamique d’initia-
tion/conservation/promotion des
langues régionales endogènes (à
Ittre, l’ouest wallon/wallon occiden-
tal).

LES ENGAGEMENTS DES COM-
MUNES LABELLISÉES OU SUR LE
POINT DE L‘ÊTRE, VISENT :
- La communication : articles bi-
lingues dans le Petit Tram, promo-
tion/revitalisation du wallon, prix
attribués à des commerçants, asso-
ciations diverses, particuliers qui ont
œuvré dans ce label, etc.
- Culture : mise à disposition d’infra-
structures, organisation de spectacle,
valorisation d’ouvrages en wallon
aux bibliothèques, animations dans
les maisons de repos, etc.
- Enseignement : réalisation d’une
brochure à destination des parents

d’élèves (intérêt d’un éveil aux
langues régionales), cours d’initiation
dans les écoles, atelier/tables de
conversation, etc.
- Signalétique, Tourisme, Vie Econo-
mique : panneaux bilingues aux en-
trées et sorties de la commune,
plaques de rue bilingues, signalé-
tiques diverses, brochure touristique
bilingue, etc.     
Note : pour plus de renseignements,
voir le site Internet « Ma commune
dit oui aux langues régionales ».

Afin de mettre ce label en pratique, il
est nécessaire de créer un comité re-
groupant les personnes disposées à
collaborer à sa mise en œuvre. 

Si vous êtes intéressé.e, merci de
contacter les Vîs Paltots suivants : 
JM Gervy jm.gervy@gmail.com ou
0479/123493
J. Vanderlinden
jacques.vdl52@outlook.be. 
Une première réunion aura lieu en
septembre.

A bî râde !
Les Vîs Paltots 

ITTRE A DIT « OUI » AUX LANGUES
REGIONALES

INFO

La Fête de la Saint Remy 2022 
les samedi 24 et dimanche 25 septembre 2022 
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AGENDA

Jusqu’au Dim 21 EXPO : SUR LES PAS DE MARTHE DONAS À ITTRE... CENT ANS APRÈS... MUSÉE MARTHE DONAS

Sam 13 14h30 GUST ITTRE 15 AOÛT 

Sam 13 15h30 FOLK NEVERMIND ITTRE 15 AOÛT 

Sam 13 17h FALL ITTRE 15 AOÛT 

Sam 13 18h WOODY WITTOCK ITTRE 15 AOÛT 

Sam 13 20h TRIOCO ITTRE 15 AOÛT 

Dim 14 15h30 MEWHY ITTRE 15 AOÛT 

Dim 14 17h MALKEZ ITTRE 15 AOÛT 

AOÛT ÉVÈNEMENT ORGANISATEUR

Dim 14 18h ZAPPEUR PALACE ITTRE 15 AOÛT 

Dim 14 20h GANGSTERS D'AMOUR ITTRE 15 AOÛT 

Dim 14 22h DISCO INFERNO ITTRE 15 AOÛT 

Lun 15 19h30 SEVEN ITTRE 15 AOÛT 

Lun 15 21h30 98% MAXIMUM SOUL ITTRE 15 AOÛT 

Dim 21 11h BRASERO (PLACETTE ITTRE) BODJIVO 

Sam 3 11h BALADE NATURE SENTIERS I3 ET SYNDICAT D’INITIATIVE D’ITTRE

Sam 3 et dim 4 ITTRE SE JETTE À L’EAU SYNDICAT D’INITIATIVE D’ITTRE

Dim 4 11h BRASERO (PLACETTE ITTRE) BODJIVO

Lun 5 ATELIERS « ENTRE NOUS » (DÉBUT/REPRISE) CENTRE CULTUREL D’ITTRE ET LAÏCITÉ BW

Ven 9 19h30 ROCK NATION TRIBUTE NIGHT : ZIGGY POP PLAYS IGGY POP ZIK ZAK

Sam 10 19h30 ZACH PERSON (USA) + GARY HATMAN & THE BURNING FLOW ZIK ZAK

SEPTEMBRE ÉVÈNEMENT ORGANISATEUR

Du Lun 22 au ven 26 STAGE NATURE CENTRE CULTUREL D’ITTRE

Ven 26 21h L'ÉTÉ EN PLEIN AIR : THÉÂTRE "MUSÉE HAUT, MUSÉE BAS" CENTRE CULTUREL D’ITTRE

Sam 27 et dim 28 DUCASSE VIRGINAL EN FÊTE

Lun 15 17h NOESEN BROTHERS ITTRE 15 AOÛT 

Sam 20 21h30 L'ÉTÉ EN PLEIN AIR : CINÉMA " MES FRÈRES ET MOI" CENTRE CULTUREL D’ITTRE

Sam 10 et dim 11 JOURNÉES DU PATRIMOINE À L’EGLISE SAINT-LAURENT AMHI

Sam 10 et dim 11 ITTRE SE JETTE À L’EAU SYNDICAT D’INITIATIVE D’ITTRE

Ma 13 19h BODJI'BAR (À L'ÉTABLE D'HÔTES) BODJIVO

Ven 16 19h30 DARK NEW WAVE FESTIVAL ZIK ZAK

Sam 27 19h30 ROCK NATION TRIBUTE NIGHT : SIMPLE MINDS BY THE MINDS ZIK ZAK

Du 27/08 au 02/10 EXPO TEMPORAIRE : MARTHE DONAS EN IRLANDE MUSÉE MARTHE DONAS 

Lun 15 18h30 ODE ITTRE 15 AOÛT 
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Présents : Christian Fayt (EPI), Françoise Pee-
terbroeck (EPI), Pascal Henry (MR), Fabienne
Mollaert (EPI), Lindsay Gorez (MR), Jacques
Wautier (EPI), Paul Pierson (EPI), Arthur De-
ghorain (EPI), Alizée Olivier (MR), Ferdinand
Jolly (I.C.), Hélène de Schoutheete (I.C.), Da-
niel Vankerkove (I.C.), Chantal Vanvarem-
bergh (I.C.), Pascale Carton (I.C.), Pol Perniaux
(Pacte), Luc Schoukens (Pacte) et Claude De-
brulle (Pacte).

Christian Fayt (EPI) demande d’abord au Conseil
d’observer une minute de silence en l’honneur
de Gus Goossens, qui était vice-président du
Centre culturel d’Ittre (CLI), et qui est décédé
quelques jours avant le Conseil. 
Christian Fayt (EPI) annonce aux Conseillers que
le Conseil de septembre sera avancé au 13 sep-
tembre, et qu’il commencera à 18h30 pour la
prestation de serments des jeunes conseillers du
Conseil des Enfants. Le Conseil communal se
poursuivra normalement à 19h ensuite.
Christian Fayt (EPI) déclare que le groupe Pacte
a proposé deux points supplémentaires à l’Ordre
du Jour. Il demande si ces points sont acceptés.
Ils le sont. Luc Schoukens (Pacte) s’étonne de
cette demande de se prononcer. Claude De-
brulle (Pacte) note que c’est une nouvelle pra-
tique. Carole Spaute (Dir. Gén. Adm. Comm.)
leur répond que c’est le Conseil communal qui
devient maître de l’ordre du jour lorsqu’il s’agit de
points supplémentaires, cela est le cas depuis
longtemps.

1. GESTION DE CRISE – SITUATION EN
UKRAINE – ACCUEIL DES RÉFUGIÉS  
PRISE D’ACTE
Françoise Peeterbroeck (EPI) fait un point sur la
situation. Le 21 mars dernier, 19 familles accueil-
lantes hébergeaient 52 réfugiés. Le 16 mai, 16 fa-
milles accueillantes hébergeaient 46 personnes.
Enfin, à la date de ce Conseil, 15 familles accueil-
lantes accueillent 41 personnes. Tous les réfugiés
en âge d’être scolarisés le sont. Tous les docu-
ments ont été rentrés d’un point de vue adminis-
tratif, mutuelle et allocations familiales. Tout est
en ordre.
Hélène de Schoutheete (I.C.) trouve qu’il y a un
manque d’information quant à l’allocation qu’ils
reçoivent du CPAS. Certains réfugiés ne compren-
nent pas bien d’où cela vient. Ils ne savent pas
que des Belges ont droit au même type d’aide,
mais qu’avec cette aide, ils doivent se nourrir, se
loger, se chauffer, se soigner, etc. Ça lui semble
important que les accueillis prennent conscience
de cela. La conseillère suggère l’organisation
d’une réunion d’information pour les accueil-
lants, mais aussi les accueillis, pour que l’informa-
tion soit complète et transparente. Elle ne
voudrait pas que les personnes accueillies s’ima-
ginent que tous les Belges sont riches, et que la
Belgique est une Etat-Providence. Françoise
Peeterbroeck (EPI) répond que le CPAS est en
train de préparer une note pour expliquer le
fonctionnement de la Belgique, du CPAS, etc. aux
personnes accueillies. Cette note sera traduite en
Ukrainien, mais cela prend du temps. Christian

Fayt (EPI) en profite d’ailleurs pour remercier
une fois encore toutes les personnes qui se sont
présentées pour aider avec des cours de Français
ou des propositions de traduction de documents.
2. GESTION DE CRISE – COVID-19 – POINT
SUR LA SITUATION – MESURES – PRISE
D’ACTE
Christian Fayt (EPI) annonce que les chiffres re-
montent, même si on est encore loin de ce qui a
été atteint précédemment. 36 personnes étaient
enregistrées comme positives à la date du
Conseil. Ce ne sont pas des cas graves mais il de-
mande de rester vigilant.

3. RÉGIE COMMUNALE AUTONOME
SPORT’ITTRE – COMPTES 2021 – APPROBA-
TION – DÉCISION
Lindsay Gorez (MR) explique que le CA de la
RCA a déjà arrêté les comptes. Elle remercie mon-
sieur Fisenne, commissaire aux comptes de la
RCA et Vincent Piette, Directeur de la RCA, ainsi
que l’ensemble du personnel et du CA.
Yannick Fisenne commence la présentation des
comptes 2021. Le chiffre d’affaires est de 321
377€, ce qui est similaire à 2019, mais avec inter-
vention communale qui diminue de 20 000 EUR,
soit 222 867 EUR TVAC. Dans les autres produits,
il y a l’intervention pour les centres sportifs lo-
caux de 45 225 EUR. Les frais de personnel sont le
plus gros poste, qui s’élève à 148 976 EUR. Ici, il y
a eu une augmentation importante mais qui s’ex-
plique simplement par le fait que le salaire du di-
recteur ait été payé sur l’année complète, ce qui
n’était pas le cas l’année passée. Les services et
bien divers s’élèvent à 203 663 EUR, dont presque
la moitié correspond au canon emphytéotique
reversé à la Commune. Cela comprend égale-
ment l’entretien pour un peu plus de 45 000 EUR
et les énergies pour un peu plus de 26 000 EUR.
Les amortissements représentent à 12 489 EUR.
Enfin, il y a un produit exceptionnel avec un
canon emphytéotique antérieur qui avait été
évalué pour 72 500 EUR de trop. Les comptes se
clôturent avec un bénéfice de l’exercice de 66
773 EUR. Enfin, il existe qu’il y a en a eu pour 33
000 EUR d’investissements en 2021, notamment
pour l’éclairage du terrain de football de la JSI
ainsi que l’aménagement de la cafétaria du cen-
tre sportif.
Luc Schoukens (Pacte) demande de réexpliquer
d’où viennent ces 72 500 EUR. Yannick Fisenne
explique que lors du 1er exercice de la Régie, il
avait été tenu compte d’un canon emphytéo-
tique alors que l’acte n’était pas encore passé.
Toutefois, comme les travaux n’étaient pas en-
core terminés, il n’était pas possible de transférer
l’infrastructure à la RCA, et il a donc fallu attendre
le 2ème exercice comptable. Ce canon prévu
dans le 1er exercice devait être intégré dans
l’acte par le notaire, mais ça n'a pas été le cas. La
charge avait été inscrite dans l’exercice compta-
ble, mais la dépense n’a jamais eu lieu donc cela
a été rectifié.
Claude Debrulle (Pacte) le remercie pour ces ex-
plications précises et exhaustives. Il a noté dans
le projet de délibération que l'on parlait de re-
cettes supplémentaires fictives. Il a mémoire que,

l'année dernière, il avait été dit que la régie ne
devait pas s’inquiéter dans la mesure où des re-
cettes supplémentaires étaient envisagées, no-
tamment avec le padel. Qu’en est-il de ces
prévisions de recettes supplémentaires qui per-
mettraient d’avoir de vraies recettes ? La seconde
question concerne le nombre de femmes qui
participent aux activités sportives à Ittre. Il a
constaté qu’il y avait une résolution du Parlement
de la FWB qui souhaitait que le nombre de
femmes soit porté à 33 % dans les CA des organi-
sations sportives. Est-ce le cas ici ? Si oui, il félicite
la RCA. Mais ces 33 % se reflètent-ils aussi dans la
participation des femmes ? Si ce n’est pas le cas,
que faire pour que les femmes soient plus pré-
sentes ? Christian Fayt (EPI) estime que cela ne
relève pas du point du jour concernant les
comptes.
Lindsay Gorez (MR) confirme qu’il est prévu des
rentrées pour le padel dans les comptes. Cela a
pris beaucoup de retard avec le Covid. Il y a eu ici
des soucis d’approvisionnement de matériel.
Mais elle note également le succès du padel, et
notamment chez les privés qui n’ont pas les
mêmes exigences que le public en matière de
contrats. Le marché pour les terrains a dû être re-
lancé deux fois. La procédure a été très longue.
Le début des travaux était attendu avant l’été,
mais ce sera finalement après les congés du bâti-
ment. Concernant le sport au féminin, elle va ré-
pondre la même chose que les autres années :
elle ne veut pas qu’il y ait de différences entre
sport féminin et masculin, pas de discrimination.
Elle note toutefois que la JSI a ouvert une équipe
féminine, que le hockey a aussi plusieurs équipes
féminines. Une activité jogging va également
être proposée par la RCA. Dans le CA, les 33%
sont bien atteints, avec 3 femmes sur 8 membres.
Claude Debrulle (Pacte) demande ce qui est
prévu pour le jogging. Vincent Piette (Dir. RCA)
explique qu’un moniteur va être engagé par la
RCA pour donner des sessions chaque semaine.
C’est ciblé pour les adultes débutants, une fois
par semaine. L’objectif est que les gens puissent
faire 5km sans s’arrêter à la fin de la session.
Christian Fayt (EPI) ajoute qu’il y a aussi une
autre activité majoritairement féminine, propo-
sée par le Conseil consultatif des Aînés, la gym-
nastique douce. 
Pascale Carton (I.C.) remercie l’équipe pour son
dynamisme, notamment avec l’organisation du
tournoi de tennis, qui était très sympathique.
VOTE : Oui (Unanimité – 17)

4. CPAS – COMPTES ANNUELS 2021 ET RAP-
PORTS – APPROBATION
Françoise Peeterbroeck (EPI) présente les
comptes. 
Exercice ordinaire
Les recettes sont de 3 225 000 EUR, dont 
3 139 000 EUR à l’exercice propre et 85 000 EUR
aux exercices antérieurs. Ce montant est supé-
rieur de 186 000 EUR au total de 2020. Le fond
spécial de l’aide sociale augmente de 1000 EUR,
le remboursement de l’aide sociale augmente de 
90 000 EUR (mais les dépenses augmentent net-
tement aussi), 20 000 EUR de hausse de l’inter-
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vention communale, 3 000 EUR de hausse pour
la crèche de Virginal et 55 000 EUR de plus pour
la crèche d’Ittre, 6000 EUR de hausse pour la réin-
sertion socioprofessionnelle, 14 000 EUR de
hausse pour l’administration générale, 7000 EUR
de hausse enfin pour le service logement.
Concernant les baisses de recettes, elle note une
baisse de 5000 EUR pour le service d’aide aux fa-
milles, une baisse de 4000 EUR pour le service
repas et une baisse de 2000 EUR pour les ILA.
Au niveau des dépenses, les engagements 2021
représentent 3 054 000 EUR, dont 2 994 000 EUR
à l’exercice propre et 60 000 EUR pour les exer-
cices antérieurs. 3 047 000 EUR ont été imputés
sur ce montant global. Les engagements à l’exer-
cice propre sont supérieurs d’environ 78 000 EUR
par rapport à 2020. En baisse de dépenses, elle
note les frais de personnel qui diminuent de 18
000 EUR, une baisse de 113 000 EUR pour l’admi-
nistration générale et une baisse de 7000 EUR. En
hausse de dépenses, la cotisation de responsabi-
lisation augmente de 31 000 EUR, la crèche d’It-
tre augmente de 50 000 EUR, le service social
augmente de 
12 000 EUR. La diminution en administration gé-
nérale s’explique par le non-remplacement ou le
remplacement tardif des employés en maladie.
Les dépenses de fonctionnement sont maîtrisées
puisqu’elles s’élèvent à 331 275 EUR, contre 331
545 EUR en 2020. Les dépenses de transfert ont
augmenté de 96 000 EUR. Les dépenses de l’aide
sociale augmentent de 115 000 EUR. La réinser-
tion socioprofessionnelle voit par contre ses dé-
penses diminuer de 10 000 EUR. 

Exercice extraordinaire
Les recettes s’élèvent à 101 167 EUR et compren-
nent le boni de 2020 de 54 000 EUR, mais égale-
ment le prélèvement de l’ordinaire de 14 000
EUR, un subside de l’AVIQ de 3000 EUR et un sub-
side pour la crèche de Virginal de 28 000 EUR. 
Dans les dépenses, on retrouve 29 000 EUR de
dépenses des exercices antérieurs, ainsi que di-
vers achats : remplacement du lave-vaisselle de
la cuisine pour 7000 EUR, du matériel informa-
tique pour 4000 EUR, l’aménagement des deux
crèches pour 9000 EUR et les reports de crédit
pour 24 000 EUR.

Elle présente les réserves. A l’ordinaire, la réserve
s’élève à 71 253 EUR, soit la même chose qu’en
2019 et 2020. A l’extraordinaire, elle est de 
214 169 EUR, avec une donation de 130 000 EUR
ajoutée sur la fonction logement et 40 000 EUR
au niveau du service ILA. Enfin, elle évoque la
provision pour risques et charges de 11 000 EUR. 
Elle revient sur l’aide sociale, qui est la fonction la
plus préoccupante. Elle a comparé par rapport
aux aides sociales de ces dernières années.
C’est la fonction principale du CPAS, il est normal
qu’elle soit la plus touchée, que ce soit par la
crise Covid, la guerre en Ukraine ou la crise des
énergies. Elle pense que cela devra être revu en
2022. 
Concernant les deux crèches, puisqu’elle est ré-
gulièrement interpellée par rapport à ça, elle fait
aussi une petite explication. Au niveau des dé-

penses de personnel de Virginal, elles sont relati-
vement stables : 314 00 EUR en 2020 et 
308 000 EUR en 2021. Au niveau des dépenses de
fonctionnement, 28 000 EUR en 2019 et 29 000
EUR en 2021. Le déficit était de 90 000 EUR en
2020 et de 76 000 EUR en 2021, ce qui n’est pas
encore parfait, elle le reconnaît, mais mieux. Pour
la crèche de Ittre, la différence se voit plus encore
puisque la MCAE est devenue crèche. Les déficits
étaient de 169 000 EUR en 2018, 122 000 EUR en
2019, 89 000 EUR en 2020 et 86 000 EUR en 2021.
Elle précise également que la crèche n'est pas
encore passé dans la dernière phase de transfor-
mation des crèches. Il y a encore une phase du-
rant laquelle il y aura encore un subside pour un
mi-temps par tranche de 7 enfants. 
Des informations avaient été demandées égale-
ment en réunion de concertation par rapport
aux repas et à la cuisine. En 2021, le CPAS a livré
8883 repas. Dans les écoles, c’est plus compliqué.
En début d’année, les repas n’étaient livrés que
pour les maternelles et pas les primaires, à cause
du Covid. Il y a eu 10 964 repas servis. Pour le bar
du frais, cela concerne uniquement les livraisons
de octobre, novembre et décembre, il y a eu
1139 repas livrés dans l’enseignement libre.
Au niveau du personnel, en 2021, il y avait 1,05
ETP statutaires, 18,43 ETP contractuels non sub-
ventionnés.
Hélène de Schoutheete (I.C.) va répéter
quelques remarques déjà formulées en comité
de concertation. Elle se dit inquiète par rapport
au déficit des ILA. Ce poste a été bénéficiaire
pendant plusieurs années. Si le montant n'est
pas utilisé complètement, il faut rendre la
somme à FEDASIL, et c’est dommage. Cela a déjà
été signalé les années précédentes et elle se sou-
vient que c’est une histoire de frais de personnel
et d’écritures comptables. Mais 40000€ de déficit
c'est énorme. Elle note également le boni formi-
dable, qui est le fruit d’une gestion très rigou-
reuse. Elle demande toutefois de rester vigilant
par rapport aux surestimations budgétaires. Le
budget doit être en équilibre. Et s’il y a déficit, on
augmente la dotation communale. Elle demande
de veiller à ce que la commune ne finance pas les
réserves et le boni du CPAS. 
Françoise Peeterbroeck (EPI) répond que la dé-

pense de 40 000 EUR de frais de personnel pour-
rait être réécrite ailleurs, concernant les ILA. Mais
cela se trouvera ailleurs. Concernant le fait d’utili-
ser le boni pour les réserves, la réserve ordinaire
n’a pas augmenté depuis 2019. 
Claude Debrulle (Pacte) apprécie la rigueur de
ces comptes annuels. C’est réconfortant de voir
avec quelle prudence la Présidente veille à ce
que ces comptes soient précis. 
Françoise Peeterbroeck (EPI) insiste sur son in-
quiétude pour la fonction aide sociale.
VOTE : Oui (Unanimité – 17)

5. CPAS – MODIFICATIONS BUDGÉTAIRES
1/2022
Françoise Peeterbroeck (EPI) explique ici qu’il
s’agit d’injecter le boni 2021, soit 170 000 EUR,
dans le budget 2022. 

A l’ordinaire, on retrouve différentes modifica-
tions, avec notamment la réouverture du service
des naissances multiples (mise à disposition
d’une puéricultrice temps plein et d’une aide-
ménagère à mi-temps), création d’un article bud-
gétaire relatif à l’accueil des Ukrainiens,
recrutement d’un assistant social supplémentaire
pour répondre aux demandes qui augmentent,
la perte de 
15 000 EUR suite à la réforme APE, la réinscrip-
tion de montants relatifs au Covid, une action so-
ciale énergie pour 60 000 EUR (auxquels
s’ajoutent 
40 000 EUR de la Commune). 
82 000 EUR sont également mis en réserve, pour
faire face à l’indexation des salaires de 2022 qui
sera de 6%. Or, dans le budget actuel, seuls 2 %
ont été pris en compte. Les dépenses d’aide so-
ciale sont en augmentation, et les mois à venir
risquent d’amener de nouvelles surprises. Elle es-
père donc que cette réserve permettra de faire
face à cela sans augmenter la dotation commu-
nale. 
Elle insiste toutefois sur le fait que la crise sani-
taire, la crise énergétique et la crise économique
ne facilitent pas la tâche du CPAS. Elle s’attend
déjà à une MB2 compliquée.
Pascale Carton (I.C.) se demande quelles sont
les conditions d’engagement pour le nouvel as-
sistant social. Françoise Peeterbroeck (EPI) ré-
pond qu’il va être engagé en CDD pour le
moment. Les assistants sociaux sont actuelle-
ment durs à trouver. 
Luc Schoukens (Pacte) a vu dans un rapport
qu’il était mentionné un nouveau positionne-
ment de la cuisine et des repas. Qu’en est-il ?
Françoise Peeterbroeck (EPI) répond que le
nouveau directeur veut augmenter le nombre de
livraisons des repas à domicile, du bar du frais et
des écoles. Cela est en cours.
VOTE : Oui (Unanimité – 17)

6. GOUVERNANCE – PROGRAMME STRATÉ-
GIQUE TRANSVERSAL – ÉVALUATION À MI-
LÉGISLATURE – PRISE D’ACTE
Christian Fayt (EPI) rappelle que le PST a été
présenté en conseil le 24/09/2019. Il regroupait
alors 183 projets. Le Collège en a fait une pre-
mière évaluation en 2021. Cette fois-ci, il pré-
sente une seconde évaluation pour prise d’acte.
Les fiches-projets initiales n’ont pas été modi-
fiées, si ce n’est pour certains agents traitants. Les
budgets initiaux n’ont pas été modifiés, ils le se-
ront en fin de législature. Une partie « réalisation
» a été ajoutée pour faire état de l’avancement.
Trois des projets initiaux ont été supprimés, et 18
ont été ajoutés, ce qui porte le total à 198 pro-
jets. 126 fiches sont réalisées (64 %), 62 projets
sont en cours de réalisation (31%) et 10 ne sont
pas entamées (5%).
La législature a dû faire face à de nombreux défis
depuis son commencement : des défis écono-
miques (NLMK et les Papeteries), la crise sanitaire
et son impact encore présent, la guerre en
Ukraine (accueil des réfugiés et impacts sur le
pouvoir d’achat), ainsi que tous les impacts non-
prévisibles (hausse de l’index, hausse du coût des
matériaux, hausse des coûts de l’énergie). Tout
cela a créé un défi financier pour la commune.
Mais le PST est resté un outil indispensable. Il a
fallu s’adapter aux circonstances imprévues, et il
le faudra encore. Les 18 projets ajoutés ont fait
suite à la crise sanitaire et à des appels à projets

2019 2020 2021
Revenu d’intégration au niveau des dépenses 32 000 EUR 59 000 EUR 90 000 EUR
Revenu d’intégration étudiant 41 000 EUR 46 000 EUR 75 000 EUR
Aides sociales récupérables 1 8 000 EUR - 44 000 EUR
Hébergements personnes âgées 11 590 EUR - 29 825 EUR
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intéressants, mais tout cela demande une grande
disponibilité du personnel. 
Le Bourgmestre rappelle que c’est la première
fois qu’Ittre met en place un PST. Cet outil a
l’avantage de cadrer les projets et leurs estima-
tions. Il est persuadé que cet outil a prouvé et
prouvera encore qu’il est indispensable pour sur-
monter les crises. 
Luc Schoukens (Pacte) constate que c’est une
prise d’acte. Ce rapport est très chiffré. Il aurait
aimé un message plus politique, savoir quelles
difficultés ont été rencontrées, etc. Christian
Fayt (EPI) lui répond que cela se trouve dans les
fiches, et que ce sera présenté lors du bilan du
premier trimestre 2024. Carole Spaute (Dir.
Gén. Adm. Comm.) ajoute que la partie « condi-
tions / contraintes » de chaque fiche explique les
difficultés rencontrées par l’administration. Mais
ce n’est pas développé politiquement. 
Paul Pierson (EPI) note que le diagnostic et
l’état des lieux reprend ce qui était valable en
2018, notamment en termes de composition du
Conseil. Carole Spaute (Dir. Gén. Adm. Comm.)
explique que c’est le diagnostic de base. Elle ne
pense pas pouvoir le changer, mais il est possible
d’ajouter une page avec la composition actuelle
du Conseil.
Ferdinand Jolly (I.C.) explique que son groupe
voit un décalage important entre les défis colos-
saux et les réponses apportées. Les défis finan-
ciers, économiques, sociaux et climatiques ne
sont, pour lui, pas suffisamment repris dans le
PST. Son groupe observe que le PST, qui semble
être plus un catalogue de petits projets selon
eux, ne répond pas à ces défis. 
Les actions et les engagements du PAEDC ne
sont pas mis en œuvre. L’isolation des bâtiments
communaux pour des économies d’énergie n’est
pas faite. Qu’en est-il du soutien à une unité de
biométhanisation ? Qu’en est-il de la sensibilisa-
tion du personnel de l’administration et de l’en-
gagement ? De l’installation d’une borne
électrique à l’arrière du centre administratif ?
Concernant le bien-être des agents communaux,
il n’y a toujours pas d’audit sur les outils informa-
tique. Les membres du Collège le contredisent.
Christian Fayt (EPI) demande qu’on laisse aller
le conseiller jusqu’au bout de son intervention.
Ferdinand Jolly (I.C.) reprend en déclarant que
son groupe observe, par contre, plusieurs projets
qui semblent exorbitants pour la taille de la com-
mune : le centre administratif, la bibliothèque
avant l’aménagement de la Grand Place.
Au plan économique, qu’en est-il d’une zone arti-
sanale à côté de l’incinérateur et de la valorisa-
tion de terrains le long du canal de Fauquez ? Sur
le plan environnemental, qu’en est-il de la ZIT de
Baudémont ? Du partenariat avec les agriculteurs ?
La jeunesse semble fortement oubliée. L’aména-
gement de l’annexe de la salle communale à
Haut-Ittre pour l’accueil de la petite enfance.
Qu’en est-il de la rénovation et de l’entretien des
plaines de jeux ? Qu’en est-il de la formation des
jeunes pour les assuétudes.
Le bilan présenté est quantitatif mais pas qualita-
tif. C’est un bilan que son groupe trouve assez
pauvre et décevant. 
Pol Perniaux (Pacte) souhaite apporter un peu
de nuance par rapport au bilan présenté par la
majorité. Sur 198 projets, 126 sont annoncés
"réalisés" et 62 "en cours de réalisation" . 95 % de
projets terminés ou entamés, cela semble exa-
géré quand on y regarde de plus prêt. Quand il lit

les fiches, il constate que parfois, il en faut peu
pour indiquer un projet comme entamé. Cela
gonfle un petit peu les statistiques, mais reste
flou dans certains cas.
Il s’accorde sur le fait que le PST est un outil inté-
ressant. D'autant plus intéressant qu'il s'avère ré-
vélateur. Il nous révèle ce qui est prioritaire pour
la majorité et ce qui ne l'est pas. Le bilan tiré par
son groupe est plus mitigé par rapport à ce qui
semble être moins prioritaire pour le Collège, à
savoir le Plan Climat (PAEDC) et les questions de
mobilité qui sont pourtant selon lui des urgences
évidentes. Il cite quelques exemples de fiches-
projets qui sont notées comme « en cours » mais
qui semblent pourtant à l’arrêt depuis des mois:
fiche 51, réaménagement du centre de Ittre, ré-
flexion en cours.  La carte de sentiers et prome-
nades: en «cours». Projet 52: un nouveau potager
à Fauquez sera créé "prochainement".  Il cite en-
suite un exemple encore plus frappant : l'objectif
opérationnel 6, diminuer la consommation éner-
gétique et l'empreinte écologique de la com-
mune. Fiche 53: mise en œuvre du Plan Climat.
Description: isolation habitat ancien, hydroélec-
tricité, promotion du photovoltaïque. Il constate
qu'il n'y "pas de réalisation" de ces 3 objectifs. Il
regrette que cela n'avance pas. Ou peu car il
salue par contre le placement de photovoltaïque
sur le toit du centre sportif.  Il souligne aussi posi-
tivement  la fiche 59 qui vise le remplacement de
l’éclairage public en éclairage LED, qui elle est bel
et bien entamée. Même si ici aussi, selon lui, on
pourrait aller plus loin dans la démarche comme
il aura l'occasion de le proposer plus tard dans ce
conseil communal. Sur le même sujet, il voit éga-
lement que l’un des rares projets non-entamés,
c’est "la sensibilisation du personnel et des ensei-
gnants aux économies d’énergie". Il s’agit pour-
tant d’un sujet d’actualité.  Même constat pour
l’objectif opérationnel 8 qui vise à améliorer et
sécuriser les aménagements pour les usagers fai-
bles, et développer la mobilité douce. Il cite no-
tamment le projet de réaménagement du sentier
36, qui est noté en cours, mais  indiqué égale-
ment: "le projet est abandonné". Il rappelle éga-
lement le projet 156 PIWACY (Projet Pilote
Wallonie Cyclable). Il s'agit de la piste cyclable
chemin de Schoot., pour lequel il y a eu deux an-

nées de travail, "toujours en cours" selon le plan
des projets de la majorité. Un sujet dont il espère
pouvoir reparler plus tard dans ce conseil.
Il salue donc le travail important qui a permis de
réaliser ce PST et d’en faire un outil intéressant.
Pourquoi ne pas inviter encore plus le citoyen à
le consulter, d’ailleurs ? Son groupe a conscience
des projets réalisés et en cours de réalisation :
des mesures contre les inondations en passant
par le marché de Virginal ou encore les terrains
de padel. Mais il regrette également le moindre
intérêt manifesté pour le climat et la mobilité. Il a
conscience que la Majorité fonctionne en fonc-
tion des subsides possibles, mais il les enjoint à
oser investir pour la transition écologique et so-
ciale, et d’en faire la priorité.
Enfin, faut-il vraiment attendre la fin de la législa-
ture pour évaluer ce qui est fait ? Selon la base
légale, " le PST est soumis à une évaluation par le
collège communal au minimum mi-législature et
au terme de celle-ci." (article LII 23-27 du CDLD).
Au minimum, cela veut dire selon lui, que l'on
pourrait l'analyser plus souvent.  Il regrette ainsi
que l’évaluation de 2021 n’ait pas été partagée.
Christian Fayt (EPI) les remercie pour leur vision
du PST qui permet de se remettre en question. Il
précise que le travail d’information sur ce PST via
le site communal a aussi été voulu par le Collège.
Il comprend que tout le monde ne soit pas d’ac-
cord sur tout, mais il tient à rappeler que tout ne
dépend pas du Collège ou même de l’Adminis-
tration. Concernant l’unité de biométhanisation
par exemple, la décision dépend du ministre de
l’Energie. Il rappelle aux conseillers que chacun a
un rôle à jouer dans ce genre de cas pour en par-
ler à son parti. Pour tout ce qui concerne le
PAEDC et les mesures en matière d’énergie, il de-
mande de laisser le temps au nouvel engagé par
la commune pour traiter cette problématique. Il
avance dans les projets, mais tout ce qui brille
n’est pas or, tout n’est pas toujours aussi intéres-
sant qu’on ne le pensait d’abord. Beaucoup de
communes se retirent de Renowatt par exemple.
Enfin, concernant la ferme d’énergie solaire à la
rue du Roeulx, il s’agit d’une initiative privée. Les
31 % de projets entamés attendent souvent une
intervention qui ne dépend pas de la commune.
Il conclut en disant aux conseillers qu’il a trouvé

CPAS : approbation des comptes 2021 et modifications budgétaires 2022



30

leurs propos très durs. En moins de deux ans et
demi, 64 % des fiches sont réalisées. Il admet
qu’il y a une série de petits projets. Mais d’autres
communes ont inscrit entre 50 et 100 projets
dans leur PST. Ici, il y en a 198. L’Administration
doit pouvoir suivre, et parfois, le Collège veut
aller trop vite.
Claude Debrulle (Pacte) pense qu’il y a une dif-
ficulté d’appréhension du PST tel qu’il est décrit
et tel que certains le perçoivent. Ce n’est pas un
catalogue. Or, il a le sentiment ici qu’un cata-
logue a été établi en début de législature, et que
le Collège aurait dû travailler pour le développe-
ment durable de cette stratégie. Mais il ne per-
çoit pas les grands défis et objectifs pour faire
face aux problèmes locaux, régionaux, fédéraux,
etc. Par exemple, en matière de climat et de di-
versification des rentrées de la commune, il se dit
déçu. Il est vrai que si on regarde tel ou tel projet,
on voit s’il est réalisé ou non. Mais il ne voit pas
d’axes stratégiques et prioritaires. En décembre
2019, dans le bulletin communal, le Bourgmestre
présentait le PST en évoquant un thème priori-
taire : l’énergie. Le conseiller aurait aimé que ce
qui avait été noté à l’époque soit repris ici
comme éléments pour établir l’évaluation. Il es-
père que d’ici à la prochaine évaluation sera
levée l’ambiguïté sur laquelle porte l’ambition de
ce PST et la manière dont on peut le concevoir.
C’est la première fois que cet outil est mis sur la
table, parce qu’il est obligatoire. Peut-être que les
commentaires formulés inspireront le Collège
d’un certain nombre de clarifications pour mieux
comprendre la démarche.
Christian Fayt (EPI) le remercie d’évoquer l’arti-
cle de 2019 qui évoquait le PST. Sur 3 projets
mentionnés dans l’article, deux sont en cours ou
réalisés, et un reste à faire mais dont le Collège
n’est pas tributaire. 
Françoise Peeterbroeck (EPI) trouve que les
conseillers de l’opposition sont durs et injustes
dans leurs propos, voire de mauvaise foi. Concer-
nant l’accueil à Haut-Ittre, il était en attente du
prochain plan Cigogne, qui vient d’arriver par
exemple. Ce n’est pas un catalogue, mais un plan
stratégique transversal. Elle note aussi que cer-
tains conseillent de réaliser certains projets sur
fonds propres, mais elle rappelle qu’il n’y en a
pas. Luc Schoukens (Pacte) répond qu’il y a 
2 000 000 EUR sur les comptes.
Lindsay Gorez (MR) trouve également que les
propos sont durs, notamment en ce qui
concerne la jeunesse qui serait oubliée. Elle es-
père que le personnel concerné entendre que
l’opposition n’est pas constructive. Le personnel
s’est formé à la problématique des assuétudes.
Concernant une agence de développement
local, les subsides sont actuellement bloqués.
Elle précise que tout le monde travaille dur pour
ces projets. Elle se dit écœurée par ce qu’elle en-
tend.
Fabienne Mollaert (EPI) revient elle sur les
questions d’énergie. Concernant le réseau de
chaleur, ce dossier avait été entamé avec le pré-
cédent Conseiller en Energie. Le nouveau
Conseiller doit reprendre le flambeau, mais il
n’est là que depuis trois mois. Les contacts avec
Renowatt et les projets sont limités également,
leurs équipes sont en burn-out. Enfin les chau-
dières ont été remplacées dans les écoles, et
l’isolation sera également évaluée et améliorée.
Pour le PAEDC, un comité bénévole se réunit une
fois par mois, elle trouve donc les critiques in-

justes. Actuellement, cela va dans tous les sens,
et la volonté de rendre le PAEDC plus pratique a
été exprimée. Chaque membre du comité propo-
sera une fiche de travail à la prochaine réunion.
L’échevine considère quant à elle que pour le
Collège, il est normal de mouiller son maillot.
Cela fait partie de la fonction. Mais elle trouve
que les remarques formulées ne sont pas cor-
rectes envers l’administration et les citoyens in-
vestis. Politiquement, le Collège peut recevoir.
Mais l’administration n’est pas là pour recevoir
des critiques de son travail.
Claude Debrulle (Pacte) insiste sur le fait que
chaque camp du Conseil a un point de vue diffé-
rent sur ce qu’est le PST et que c’est cela qui
cause un débat si houleux. Le PST est une pro-
grammation stratégique de projets fondée sur
une vision de l’avenir communal. Le PST ne peut
pas se contenter d’être un énoncé exhaustif des
projets à réaliser. Il doit hiérarchiser ces projets
en fonction d’une stratégie de développement
durable liée, notamment à la mobilité, l’énergie,
la solidarité sociale. Concernant les conclusions
de l’article de 2019, il rappelle que le Bourgmes-
tre disait à l’époque qu’il avait peu d’impact sur
des enjeux majeurs : les industries, le transport
routier et l’isolation des bâtiments. Le conseiller
souhaite revenir sur ces trois points. Cela fait trois
ans que le Conseil demande que la SOGEPA
vienne s’exprimer sur le projet industriel fondé
sur la reprise des papeteries. Le conseiller est re-
venu à la charge plusieurs fois à ce sujet. Sans le
moindre succès ! Concernant le transport routier,
quelles décisions aurait dû prendre le Collège
avec les communes voisines pour faire des syner-
gies dans l’achat du matériel routier ? Enfin pour
l’isolation des bâtiments, qu’est-ce qui empêche,
au niveau de la Commune, de se fixer comme
objectif l’isolation de l’entièreté des bâtiments
appartenant à l’administration, ainsi qu’une sen-
sibilisation pour les privés, notamment en re-
voyant les primes. Ce n’est pas une dureté, mais
un certain nombre de points importants. Ce sont
des indications qui permettraient peut-être d’en-
richir cet outil qu’est le PST.
Luc Schoukens (Pacte) a l’impression qu’il n’y a
pas la même écoute. L’opposition ne dit pas que
le Collège, ou l’administration, ne fait rien. Mais
elle souligne qu’il manque un volet politique.
C’est cela qu’il fallait entendre.
Pol Perniaux (Pacte) ajoute qu’il considère aussi
qu’ils ne sont pas durs. Il précise toutefois qu’ils
n’ont aucune envie d’être mous non plus. C’est
une confrontation d’idées, c’est à ça que sert le
Conseil communal, selon lui. Il comprend qu’on
puisse être vexé quand cela touche au travail,
mais il était nécessaire de souligner l’urgence cli-
matique.
Carole Spaute (Dir. Gén. Adm. Comm.) declare
avoir eu du mal à entendre certaines paroles. Elle
entend la discussion sur les choix politiques
posés. Mais derrière chaque fiche, il y a des
agents qui font leur maximum pour que les
fiches avancent. Il y a une liste de projets à réali-
ser. C’est un surplus de travail énorme par rap-
port à leur travail quotidien. C’est pour cela que
certains discours étaient difficiles à entendre. Il y
avait une certaine fierté de présenter leur travail
produit. Entendre la déception est difficile. Elle
avait l’impression que le travail était bon, et que
l’administration avait avancé grandement dans la
réalisation. C’est difficile de ne pas reconnaître le
travail derrière, c’est dommage.

Ferdinand Jolly (I.C.) veut que les choses soient
bien claires : le Conseil est un lieu de débat poli-
tique. La critique porte uniquement sur les priori-
tés qui n’ont pas été fixées par le Collège. Cela
donne l’impression que le Collège se noie dans
une série de petits projets parce qu’il n’a pas dé-
fini suffisamment de priorités. Hélène de Schou-
theete (I.C.) ajoute que la critique n’est pas sur
l’évaluation, mais bien sur la lecture politique
qu’on en fait. Elle demande de ne pas faire dire à
l’opposition ce qu’elle n’a pas dit.
Christian Fayt (EPI) conclut en disant que le
débat est normal entre opposition et majorité. Il
demande toutefois aux conseillers de prendre le
temps de relire cet outil.

7. GOUVERNANCE – RAPPORT ANNUEL DE
RÉMUNÉRATION – EXERCICE 2021 – APPRO-
BATION
Françoise Peeterbroeck (EPI) annonce que le
Conseil s’est réuni 10 fois, le Collège 52 fois, la
Commission des subsides 5 fois et le Comité de
concertation Commune & CPAS 2 fois.
VOTE : Oui (Unanimité – 17)

8. COLLECTEUR DE HAUT-ITTRE – SPGE –
PROJET D’ACTE DE VENTE ET CONSTITUTION
DE SERVITUDES – APPROBATION
Jacques Wautier (EPI) rappelle que cela a déjà
été discuté en Conseil. Il s’agit ici d’autoriser la si-
gnature de l’acte de vente.
Claude Debrulle (Pacte) a constaté en lisant la
convention que le remplacement des arbres et
arbustes n’était pas pris dans la remise en état.
Jacques Wautier (EPI) le rassure. Cela va être
pris en charge, mais les discussions sont en cours
pour savoir ce qu’il faut replanter. Christian Fayt
(EPI) ajoute qu’il y a la volonté de faire cela de
façon participative.
VOTE : Oui (Unanimité – 17)

9. ZONE D’EXPANSION DE CRUES DE GAE-
BECQ – PROJET D’ACTE D’ACQUISITION ET
CONSTITUTION DE SERVITUDES.
Il est demandé à Ferdinand Jolly (I.C.) de quitter
le Conseil puisque ce point concerne sa famille.
Jacques Wautier (EPI) explique qu’il s’agit aussi
d’autoriser la signature de l’acte. 
VOTE : Oui (Unanimité – 16)
Ferdinand Jolly (I.C.) revient.

10. ASSEMBLÉES GÉNÉRALES
IGRETEC – 28 juin 2022
Paul Pierson (EPI) présente l’ordre du jour et ap-
porte quelques précisions.
VOTE : Oui (Unanimité – 17)

ISBW – 29 juin 2022
Françoise Peeterbroeck (EPI) présente l’ordre
de jour et apporte quelques précisions.
Pol Perniaux (Pacte) annonce qu’il va s’abstenir
parce qu’il n’approuve pas le statut précaire de
l’ISBW. Il demande des solutions structurelles.
Françoise Peeterbroeck (EPI) annonce qu’un
audit est encours.
VOTE : Oui (EPI, MR, I.C. et Claude Debrulle
(Pacte) – 15) – Abstention (2 – Pacte sauf
Claude Debrulle)

IMIO – 28 juin 2022
Pascal Henry (MR) présente l’ordre du jour et
apporte quelques précisions, notamment sur
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une hausse des tarifs de 2,5 % pour 2022, afin de
contrer les augmentations de frais pour les sa-
laires, l’énergie et les sous-traitants.
VOTE : Oui (Unanimité – 17)

InBW – 22 juin 2022
Christian Fayt (EPI) présente l’ordre du jour et
apporte quelques précisions, notamment que
des problèmes liés au Covid et des dégâts suite
aux inondations de l’été dernier ont engendré
plus de 600 000 EUR de coûts. Des travaux envi-
sagés concernent Ittre : le collecteur et l’égout-
tage pour Haut-Ittre, Thibermont et le Bilot, et
également la ZEC qui avance bien. Le dernier CA
a permis la présentation du nouveau Directeur,
Laurent Dauge. 
Luc Schoukens (Pacte) a aussi lu le rapport d’ac-
tivités et souhaite pointer quelques informations
lui aussi. Les déchets ménagers diminuent et les
organiques augmentent. Cela prouve que ça
fonctionne. Une réflexion est en cours pour ana-
lyser l’impact et le futur développement des
poubelles de tri à puce. Il note que l’InBW se
pose des questions sur la gestion des bâtiments
et l’utilisation des bureaux avec les nouvelles fa-
çons de travailler, pendant que la Commune
compte agrandir son bâtiment sans se poser
cette question. Pascal Henry (MR) lui dit que ce
n’est pas comparable. Luc Schoukens (Pacte) re-
prend en soulignant l’aide apportée par l’InBW
au Théâtre de La Valette. Christian Fayt (EPI) re-
vient sur les poubelles à puce pour expliquer
qu’il y a de fortes réactions à l’InBW concernant
ce qu’on demande aux citoyens pour le ramas-
sage des déchets. Il note par exemple que la
hausse de ce qui est autorisé dans le sac bleu a
engendré une baisse des recettes communales.
Les parcs à containers sont agrandis et coûtent
de plus en plus cher aux citoyens, qui doit de
plus en plus trier et donc se rendre sur place. 
VOTE : Oui (Unanimité – 17)

Habitations sociales du Roman Païs
Pascal Henry (MR) présente l’ordre du jour et
apporte quelques précisions, notamment sur le
fait que le Roman Païs va fêter ses 100 ans d’anni-
versaire avec un an de retard (à cause du Covid).
Il rappelle que le Roman Païs a permis 47 loge-
ments publics sur la commune. Enfin, il annonce

qu’il y a deux projets : deux habitations à la rue
Bierny et la finalisation de l’achat d’un terrain
pour 4 logements à Fauquez.
VOTE : Oui (Unanimité – 17)

11. RCA SPORT’ITTRE – EMPRUNT POUR
L’INSTALLATION D’ÉCLAIRAGE LED TERRAIN
SYNTHÉTIQUE – OCTROI D’UNE GARANTIE
D’EMPRUNT – DÉCISION
Lindsay Gorez (MR) demande d’approuver cette
demande garantie communale pour financer le
remplacement de l’éclairage du terrain synthé-
tique pour du LED, pour un montant d’environ 
45 000 EUR.
VOTE : Oui (Unanimité – 17)

Christian Fayt (EPI) note qu’il s’agit d’un point
PST qui répare une erreur de la législature précé-
dente. Hélène de Schoutheete (I.C.) lui rappelle
qu’il en faisait partie.

12. TRAVAUX – PLANS D’INVESTISSEMENTS
COMMUNAUX PIC & PIMACI 2022-2024 –
PARTICIPATION – DÉCISION
Jacques Wautier (EPI) commence par préciser
que ces deux plans sont liés. Différentes voiries
vont être proposées mais tout ne sera pas réalisé.
Il faut mettre des montants astronomiques pour
être éligible. Carole Spaute (Dir. Gén. Adm.
Comm.) précise qu’il faut prévoir entre 150 et 
200 % pour le montant total des travaux, par 
rapport à ce la partie subsidiée.
Claude Debrulle (Pacte) regrette qu’il n’y ait pas
de note explicative pour apprécier la pertinence
des choix. Carole Spaute (Dir. Gén. Adm.
Comm.) lui rappelle que les OJ simplifiés et les
PVs des réunions du Collège sont accessibles.
Pascale Carton (I.C.) avait partagé une plainte
sur l’état de la rue Montoisy il y a quelques se-
maines. Jacques Wautier (EPI) répond qu’elle
fait partie de la réflexion plus globale sur la réfec-
tion des routes. 300 000 EUR sont prévus en MB,
parce que tout ne sera pas possible avec le PIC. Il
explique qu’il y a eu plusieurs réunions avec le
Collège et le service travaux. La priorité est mise
sur la rue des Châtaigniers, la rue Montoisy, la rue
Maurice Brancart et la rue Rouge Bouton. C’est
un bureau d’études qui a établi les montants esti-
més. 

Chantal Vanvarembergh (I.C.) s’interroge sur la
possibilité de faire des trottoirs ou une piste cy-
clable dans la rue Montoisy. Jacques Wautier
(EPI) confirme que la largeur ne le permet pas en
bas de la rue, et qu’il est prévu une piste suggérée.
Christian Fayt (EPI) explique que le montant
des subsides est de 664 000 EUR, mais qu’il faut
donc compter 150 à 200 % de ce montant pour
trouver le montant total des travaux. Il considère
que la Région garantit et annonce aux citoyens
que des travaux seront faits, même s’ils ne finan-
cent pas tout. Il explique aussi que le PIMACI
fonctionne comme le PIC mais pour de l’intermo-
dal, avec 50 % d’aménagements favorables aux
piétons, 20 % pour les cyclistes et 30 % en faveur
de l’intermodalité. Pour le PIMACI, il y a 116 000
EUR de subsides et il faut compter 400 à 450 %
pour le montant global des travaux.
Luc Schoukens (Pacte) se rappelle une conver-
sation avec Jacques Wautier concernant les sen-
tiers. Il se demande pourquoi ils sont absents ici.
Christian Fayt (EPI) répond qu’ils ne sont sim-
plement pas pris en compte de la PIMACI. Cela
sera dans un prochain projet, mais pour le mo-
ment, l’administration ne répond plus aux nou-
veaux appels, cela demande beaucoup de travail.
Daniel Vankerkove (I.C.) en profite pour signa-
ler un trou important au rond-point des Rabots.
Jacques Wautier (EPI) répond que cela fait par-
tie de ce qui est prévu dans l’enveloppe de 
300 000 EUR en MB.
VOTE : Oui (EPI, MR, I.C. & Pacte sauf Luc Schou-
kens – 16) – Abstention (1 – Luc Schoukens
(Pacte))

13. MARCHÉS PUBLICS – IPFWB – RENOU-
VELLEMENT DES PORTEFEUILLES D’ASSU-
RANCES EN CE COMPRIS LE CYBER RISK –
PROPOSITION DE CONVENTION DE COOPÉ-
RATION RELATIVE À L’ORGANISATION D’UN
ACHAT GROUPÉ – DÉCISION
Françoise Peeterbroeck (EPI) précise que ce
marché concernera les années 2023 à 2026.
VOTE : Oui (Unanimité – 17)

14. MARCHÉS PUBLICS – PPT 2021 – REM-
PLACEMENT DE LA TOITURE ET DE LA SOUS-
TOITURE – ECOLE MATERNELLE DE VIRGINAL
– APPROBATION DES CONDITIONS ET DU
MODE DE PASSATION – DÉCISION
Françoise Peeterbroeck (EPI) annonce que l’es-
timation est de 67 165,16 EUR TVAC.
Luc Schoukens (Pacte) demande si Renowatt in-
tervient. Fabienne Mollaert (EPI) répond que
non, parce que le Programme Prioritaire de Tra-
vaux intervient déjà. Christian Fayt (EPI) ajoute
qu’il y a un méli-mélo entre ce qui peut être fait
avec le PPT, Renowatt et POLLEC. Ici, le PTP est
intéressant parce qu’on est en zone démogra-
phique croissante.
VOTE : Oui (Unanimité – 17)

15. ORDONNANCE DE POLICE – FESTIVITÉS
DU 15 AOÛT – EDITION 2022 – AUTORISA-
TION ET DÉROULEMENT – DÉCISION
Christian Fayt (EPI) explique que cela se base
sur les anciennes ordonnances de police. L’orga-
nisme qui avait géré l’organisation ces dernières
années a décidé de reprendre du service. Il y a eu
une réunion de sécurité avec la police, les pom-
piers, les services de santé, le service mobilité et
le service travaux.
VOTE : Oui (Unanimité – 17)

Autorisation, déroulement et organisation des festivités du 15 août - © PixYourLive 
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16. ORDONNANCE DE POLICE – FESTIVITÉS
DU 15 AOÛT – EDITION 2022 – ACTIVITÉS DE
GARDIENNAGE – DÉCISION
Christian Fayt (EPI) explique qu’en 2019, il avait
fallu privatiser une partie de la placette du Pré de
l’Aîte, ainsi que la pelouse entre l’entrée et le
Perthuis. Le gardiennage était resté jusque 4h du
matin. Cela permet aussi à la police de pouvoir
être plus présente. 
Luc Schoukens ( Pacte) quitte la séance.
Paul Pierson (EPI) voit qu’il est mentionné 4h en
heure de fin pour les 3 jours. Christian Fayt (EPI)
explique que les activités de gardiennage sont
prévues pour continuer après la fin officielle de
l’événement.
Le point est voté après la discussion du point
suivant.

17. FESTIVITÉS DU 15 AOÛT – ORGANISA-
TION EDITIONS 2022, 2023 ET 2024 –
CONVENTION SPÉCIFIQUE – APPROBATION –
DÉCISION
Christian Fayt (EPI) explique avoir demandé aux
chefs de groupe de se rencontrer concernant
cette convention. Ils ont bien pu discuter. En-
suite, il y a eu une réunion de sécurité pour les
kermesses et toutes les activités estivales. La
convention est donc proposée suite à ces diffé-
rentes rencontres.
Paul Pierson (EPI) voit qu’il est annoncé 3h
comme heure de fin pour les trois jours de festi-
vité, ce qui n’était pas le cas avant. Pour 2023 et
2024, les heures seront à préciser. Cela sera-t-il
fait au Conseil ou en Collège ? Il note que le prix
des consommations sera fixé pour éviter la
concurrence. Comment cela sera-t-il fait ? De
plus, le fait que l’organisateur puisse justifier ses
assurances ne semble pas être une exigence.
Cela devrait l’être. Enfin, dans le cadre de la re-
lance, il note que la gratuité est proposée à l’or-
ganisateur. Pourquoi ne pas demander 15 000
EUR comme les autres années, pour s’assurer
qu’en cas de dégâts, il y ait une somme prévue.
Carole Spaute (Dir. Gén. Adm. Comm.) répond
qu’ils ont une assurance en cas de dégâts. Paul
Pierson (EPI) craint un chassé-entre assurances.
Pascal Henry (MR) lui demande s’il aurait de-
mandé une caution. Carole Spaute (Dir. Gén.
Adm. Comm.) dit qu’il faut aussi la demander
aux forains dans ce cas. Paul Pierson (EPI)
constate les modalités financières auxquelles la
Commune s’engage, qui vont représenter une
série de charges et frais nets avec les deniers
communaux. Il estime dès lors qu’une assurance
aurait été bénéfique.
Claude Debrulle (Pacte) a quelques remarques.
Il regrette d’abord qu’il n’y ait aucune indication

sur le concept. Il ne voit pas le co-contractant re-
pris ici. On dit que ce sont les mêmes qu’avant,
avec un changement de nom d’organisation. Y a-
t-il une vraie modification ? Une ASBL avec des
statuts ? Il soutient le conseiller Pierson sur le fait
que la tradition n’est pas de prévoir les trois soi-
rées jusque 3h du matin. Il trouve cela abusif et
demande de penser au voisinage. Il note égale-
ment que la directrice financière prévoit 22 000
EUR de pertes liées à cette activité. Avec un boni
à l’exercice propre de 22 116,22 EUR, est-ce bien
raisonnable de quantifier une perte comme cela
? Enfin, il voit que la convention prévoit que
l’événement sera apolitique. Il se demande si cela
signifie qu’il n’y aura plus d’espace VIP MR ?
Ferdinand Jolly (I.C.) revient lui aussi sur l’heure
de fin, qui n’était pas celle proposée lors de la
rencontre entre chefs de groupe. Il est très sur-
pris de ce changement. Il a été mentionné lors
de la réunion l’importance de respecter la quié-
tude des riverains.
Hélène de Schoutheete (I.C.) rejoint le conseil-
ler Debrulle quant à la gratuité. Elle comprend
que le secteur vit une reprise difficile, mais rien
ne garantit que l’activité va fonctionner. Il aurait
fallu raisonner à l’inverse, selon elle, à savoir fixer
une participation de 15 000 EUR et si la météo
n’est pas au rendez-vous par exemple, réduire ce
montant. Fixer des critères objectifs serait plus
correct envers la population. 
Christian Fayt (EPI) explique qu’en mars, per-
sonne ne s’était présenté pour s’occuper de ces
festivités. Mais une nouvelle ASBL avec deux ac-
teurs de l’ancienne organisation a vu le jour. Per-
sonne ne voulait s’occuper du bar non plus, mais
ont trouvé une solution en demandant à une
brasserie de Haut-Ittre si elle voulait s’en occuper.
Ils ont investi plus de 100 000 EUR dans cet évé-
nement. Avant de discuter, il leur a été demandé
que ce soit Ittrois, qu’on essaye de mettre des ar-
tistes d’Ittre ou du Brabant wallon, qu’ils remet-
tent le caractère villageois et évitent les dérives
avec des groupes très hard en fin de soirée, que
ce soit rural et que ce soit transparent. Ils ont
prévu d’organiser à nouveau le bal pour enfants,
et ont prévu une programmation plus cool, avec
des musiques années ’70, ’80 et ’90. Ils ont égale-
ment proposé un village de food trucks, à condi-
tion que ce ne soit pas hamburgers ou frites
(déjà proposés par les loges foraines). Il précise
également que cette année, les forains ne paient
pas non plus. Cela aurait donc été malvenu,
selon lui. 
Les organisateurs vont présenter le concept à la
presse rapidement. C’est toujours gratuit. 
Par rapport aux heures de fermeture, la police a
demandé de ne pas arrêter à 1H30, comme cela

avait été annoncé aux chefs de groupe, simple-
ment parce que le règlement de police autorise
les restaurateurs et vendeurs de boissons jusque
2h. Cela permettait de s’assurer que toutes les
festivités ont la même heure de fin. La police a
aussi demandé que ce soit une heure fixe. Les fo-
rains ont aussi précisé qu’il faisait leur meilleur
chiffre d’affaire à 1h30, cela permet donc aussi
de les soutenir. 
Ferdinand Jolly (I.C.) demande que le 14 août
soit maintenu à 3h et que les deux autres soirées
se terminent à 2h.
Christian Fayt (EPI) ajoute que tout va être géré
avec des bracelets électroniques pour les paie-
ments. Chacun pourra voir facilement ce qu’il
aura vendu. 
Hélène de Schoutheete (I.C) trouve que si l’or-
ganisateur s’engage à être complètement trans-
parent comme c’est repris dans la convention, et
si cette édition est un succès avec un véritable
bénéfice, la proposition de gratuité empêche
toute possibilité pour la commune ensuite. Elle
se dit que les organisateurs doivent avoir une
idée de ce qu’ils vont gagner, et qu’il serait possi-
ble d’envisager des conditions claires en cas de
bénéfices pour que la commune ne sponsorise
pas cette fête sans rien y gagner.
Christian Fayt (EPI) déclare qu’il a déjà la corde
au cou. Ce ne serait pas correct envers les forains
et les restaurateurs qui utilisent les terrasses gra-
tuitement. Et ce détail est un élément essentiel
pour que ce projet avance.
Hélène de Schoutheete (I.C.) demande que les
comptes soient présentés en huis clos lors d’un
Conseil. Christian Fayt (EPI) dit que ça leur a
déjà été demandé.
Hélène de Schoutheete (I.C.) note aussi que si
la convention est signée cette année, cela gèlera
pour trois ans le montant de 15 000 EUR deman-
dés.
Lindsay Gorez (MR) trouve que c’est une chance
qu’Ittre a et qu’il faut la soutenir. Beaucoup de
communes aimeraient qu’une ASBL organise de
telles festivités sur leur territoire. S’ils ne présen-
tent pas leurs comptes, la convention devient ca-
duque selon elle. S’ils présentent leurs comptes
et qu’ils sont bons, tout cela sera revus dans trois
ans seulement.
Paul Pierson (EPI) demande donc que soit mis
dans la convention la présentation requise des
comptes. Claude Debrulle (Pacte) ajoute qu’il
doit être fait mention que c’est sous peine de
rupture de la présente convention.
Ferdinand Jolly (I.C.) demande une dernière
fois s’il ne peut pas être envisagé d’inscrire à
pourcentage à reverser en cas de bénéfices.
Christian Fayt (EPI) estime que ce bénéfice sera
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pour eux l’occasion d’investir dans la prochaine
édition. Il faut faire confiance aux gens, estime-t-il. 
VOTE sur les heures de fermeture (2h / 3h / 2h)
pour la fête et pour les forains : VOTE : Oui
(Unanimité – 16). VOTE sur l’heure de fin du
gardiennage (4h) : VOTE : Oui (Unanimité – 16).
VOTE sur la convention : VOTE : Oui (EPI, MR,
Pacte, I.C. sauf Hélène de Schoutheete (I.C.)) –
Non (1 – Hélène de Schoutheete (I.C.). VOTE sur
le point précédent : VOTE : Oui (Unanimité – 16)

18. ORDONNANCE DE POLICE – KERMESSES
DE VIRGINAL – JUILLET / AOÛT 2022 – AUTO-
RISATION ET DÉROULEMENT – DÉCISION
Christian Fayt (EPI) explique que puisque c’est
le week-end de la rentrée, les forains et les orga-
nisateurs ont demandé d’arrêter plus tôt.
VOTE : Oui (Unanimité – 16)

19. RÈGLEMENT TAXE – LOGES FORAINES ET
LOGES MOBILES – SUSPENSION – EXERCICE
2022 – DÉCISION
Françoise Peeterbroeck (EPI) annonce qu’il
s’agit de suspendre la taxe sur les loges foraines
pour 2022. 
Daniel Vankerkove (I.C.) en profite pour men-
tionner qu’habituellement, la Commune envoie
un petit prospectus reprenant toutes les festivi-
tés estivales. La première kermesse commence le
03/07. N’est-il pas trop tard ? Christian Fayt (EPI)
répond qu’ils n’attendent qu’une validation, et
que ça sortira à temps.
VOTE : Oui (Unanimité – 16)

20. INFORMATIONS DU COLLÈGE COMMU-
NAL
Christian Fayt (EPI) annonce que différents sub-
sides de la Province ont été confirmés : 6383 EUR
pour Place aux Jeunes et 25 000 EUR pour Place
aux Artistes. Le déficit de la Zone de Secours est
de 7 918 999 EUR. Cela s’explique par la baisse de
dotation provinciale. Il annonce aussi qu’ils ont
été reçus par la Ministre Linard pour signer la
convention acceptée par le Conseil le 14 juin der-
nier. Enfin, le ministre de l’Energie informe Ittre
qu’ORES reste le gestionnaire du réseau pour le
gaz et l’électricité.

21. POINT SUPPLÉMENTAIRE DE PACTE :
NUIT DE L’OBSCURITÉ.
Pol Perniaux (Pacte) explique avoir vu l’invita-
tion à participer à « La nuit de l’obscurité », un
événement organisé depuis 15 ans par ASCEN
asbl. Cette invitation rappelle que la lutte contre
la pollution lumineuse et la production inutile de
CO2 qu’elle provoque font partie des défis envi-
ronnementaux à relever. Pour participer à cet

événement, différentes actions sont proposées
aux communes : éteindre symboliquement
l’éclairage de monuments ou de rues spécifiques,
communiquer et sensibiliser les citoyens et les
convier à venir admirer le ciel, organiser un évé-
nement local ludique et didactique de sensibili-
sation à la pollution lumineuse, etc. A peu près
au même moment, le conseiller lit dans la presse
que Rebecq a pris la décision d’éteindre l’éclai-
rage public entre 00h et 05h. Outre les bénéfices
environnementaux, cela devrait permettre d’éco-
nomiser 18 000 EUR dans le budget éclairage de
Rebecq. Il cite aussi l’exemple de la commune de
Chaumont-Gistoux, qui a décidé de profiter du
remplacement des luminaires par du LED sur son
territoire pour avoir une réflexion plus large sur
l’éclairage public. 
Il estime qu’Ittre pourrait se poser des questions
similaires. Veut-elle maintenir, voire renforcer, un
éclairage coûteux, gros consommateur d’énergie
et grand émetteur de CO2, dont des études dé-
montrent qu’il n’améliore pas la sécurité, si ce
n’est qu’il contribue à notre sentiment de sécu-
rité ? Quels seraient les bénéfices pour Ittre ? Des
bienfaits pour la biodiversité et l’être humain, un
pas dans la lutte contre le réchauffement clima-
tique, des économies d’énergie.
Le conseiller demande donc de répondre favora-
blement à l’invitation de l’ASCEN pour la Nuit de
l’obscurité le 22 octobre prochain, et d’entamer
une réflexion approfondie sur l’éclairage pu-
blique communal.
Fabienne Mollaert (EPI) trouve cela intéressant.
Toutefois, par rapport au fait de suivre Rebecq
dans sa démarche, elle préfère attendre de voir
comment cela se passe pour eux d’abord. Ce sera
plus riche d’apprendre de leurs retours avant de
commencer. Elle explique également qu’il faut
vérifier tout cela avec ORES, puisqu’on ne peut
pas éteindre juste un lampadaire, mais bien
toute une zone.  Cela devra donc être réfléchi. 
Elle lui annonce également que le Collège a déjà
marqué son accord pour la Nuit de l’Obscurité,
mais également qu’ils ont reçu le rapport d’ORES
qui reprend différentes priorités pour Ittre. Elle
avoue qu’elle adorerait qu’on puisse admirer le
ciel étoilé dans le village, mais il faut y aller pro-
gressivement.
Claude Debrulle (Pacte) déclare que le spectre
de solutions est large, comme l’éclairage intelli-
gent par exemple. Fabienne Mollaert (EPI) lui
rappelle que l’aspect financier est à prendre en
compte.
Christian Fayt (EPI) précise que les chiffres que
le conseiller a avancé pour le nombre de lampa-
daires à Ittre n’est pas correct. Il y en a 1727 à
Ittre. Il propose un document qui explique ce

qu’ORES fait, notamment en installant des lumi-
naires qui diminuent à partir de certaines heures.
Les luminaires à vapeur de mercure ont été rem-
placés rapidement. 56 luminaires sont décoratifs,
mais là aussi, il y a un effort par rapport à leur
puissance. Concernant le parc de luminaires, il in-
forme que certains ont 35 ans. Ce sont les plus
anciens qui sont remplacés en premier. L’écono-
mie minimale estimée est de 50 à 65 %. Tout cela
est aussi fait en faveur de la biodiversité. Il pré-
cise également qu’il reste deux zones sur les-
quelles la commune ne peut pas intervenir :
l’autoroute, et le canal.
Pour la Nuit de l’Obscurité, la Commune parti-
cipe depuis des années. Cela ne coûte pas cher
et c’est une chouette activité. 
Enfin, il déclare que le Collège répond oui aux
demandes du conseiller.

22. POINT SUPPLÉMENTAIRE DE PACTE :
COMMUNES PILOTES WALLONIE CYCLABLE.
Pol Perniaux (Pacte) explique que son groupe a
constaté que ce point n’était pas repris à l’ordre
du jour, alors que la Circulaire stipule que les lau-
réats devront envoyer leurs dossiers finalisés au
plus tard le 30 juin 2022. Or, la commune avait
suivi un processus précis pour en arriver jusque-
là : de la décision de proposer un projet de can-
didature, à la rédaction des fiches. Mais la
prochaine étape semble compromise et cela
étonne le conseiller. Il demande donc si le Col-
lège renonce à ce projet. Si c’est le cas, pourquoi
? Si ce n’est pas le cas, il a une série de questions
sur les projets qui avaient été présentés.
Christian Fayt (EPI) explique que depuis la der-
nière étape, il y a eu une nouveauté. Il a été de-
mandé de prévoir un projet à hauteur de 150 %
du subside pour le Vieux Chemin de Nivelles.
Une réunion a eu lieu avec le SPW durant la-
quelle la commune a fait comprendre qu’elle
souhaitait du bi-bande. Cela a l’avantage d’être
incurvé vers le milieu en cas de pluie, et cela
peut être emprunté sans problème par les agri-
culteurs. Mais cette demande a eu une fin de
non-recevoir de la part de l’ingénieur du SPW. Ce
doit être une bande ou rien, avec les arguments
qu’il faut que les cyclistes arrivent propres au tra-
vail et il faut que ce soit praticable pour les vélos
cargo.
En mai dernier, le Collège a reçu l’information
que la ZIT de Baudémont n’était pas acceptée à
cause de la présence de travertins. En 2021 pour-
tant, il y a eu trois inondations à cause du Ry de
Baudémont. La ZIT initiale prévue pour 24 000
m3 doit être réduite à 12 000 m3 et combinée
avec d’autres plus petites ZIT. Or, le projet qu’on
essaye de nous faire valider, avec une bande, va à
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l’encontre des principes de précaution contre les
inondations. La Province a tenté de soutenir le
point-de-vue d’Ittre, mais cela n’a pas changé les
choses.
Enfin, il évoque l’aspect financier. Le projet reve-
nait à 568 000 EUR pour 2 km de long et 2 m de
large. Cela devenait aberrant. D’autant plus qu’en
dernière minute, le Collège a appris que ce
n’était plus 75 % mais bien 60 % de subsides.
Devant le nombre de problèmes qui se posaient,
la Commune a décidé de ne pas poursuivre. Il
trouve cela aberrant que certaines personnes
pensent pouvoir juger de ce qui fonctionnera
dans le milieu rural. Il regrette qu’un projet pilote
ne permette pas aux communes participantes de
tester d’autres techniques que celle imaginée.
Claude Debrulle (Pacte) les félicite pour leur
détermination. Les objections ont été enten-
dues. Qu’en est-il maintenant ? D’autres options
avaient été envisagées, sont-elles possibles ? Fa-
bienne Mollaert (EPI) déclare avoir demandé à
la dame du SPW si Ittre pouvait changer de
fiche-projet, et cela a été refusé.
Pol Perniaux (Pacte) s’étonne malgré tout que
le point n’ait pas été mis à l’ordre du jour. Il s’agit
de deux ans de travail qui prennent fin. Chris-
tian Fayt (EPI) répond que le Collège peut choi-
sir ce qu’il décide de mettre à l’ordre du jour.
Hélène de Schoutheete (I.C.) estime que cela
aurait pu être annoncé en informations du Col-
lège. Christian Fayt (EPI) lui dit que cela est très
récent et que le Collège souhaitait atterrir avant
de partager.
Fabienne Mollaert (EPI) tient à remercier la
commission vélo qui avait été créée dans ce
cadre et qui va être dissoute.

23. QUESTIONS ORALES
Pont de Fauquez
Hélène de Schoutheete (I.C.) demande où en
est ce dossier. Fabienne Mollaert (EPI) répond
qu’elle est sur place tous les jours, et que tous les
jours, des semis essaient de passer et le Service
Travaux doit revenir mettre les blocs tous les
deux jours. Un audit et des travaux sont prévus
dans le budget 2022-2023 de la SNCB. Tant que
ce n’est pas fait, il n’y a pas de bus qui passe à
Fauquez. Elle tape donc sur le clou pour faire
avancer les choses.

Jubilés de mariage
Chantal Vanvarembergh (I.C.) regrette que l’on
propose une seule date par village, plutôt que de
proposer plusieurs dates et de laisser les couples
choisir ce qui les arrange le mieux. Christian
Fayt (EPI) répond qu’il est déjà arrivé qu’un cou-
ple aille dans un autre village parce que c’était
plus facile. Mais à chaque fois, c’est apprécié que
ce soit fait dans le village. D’ailleurs, il invite les
conseillers pour la célébration de Virginal le 26
juin.

Accès vers la crèche
Daniel Vankerkove (I.C.) a remarqué que des
personnes se regroupent aux abords de l’accès
vers la crèche, des personnes pas concernées par
les activités. De la dégradation et des vols ont
été signalés dans le quartier. Il demande que les
lieux soient sécurisés. Jacques Wautier (EPI) ré-
pond que c’est prévu en MB1.

Bus 47
Ferdinand Jolly (I.C.) a été informé de l suppres-
sion d’un arrêt sur la ligne 47 à la rue Bruyère. 
Fabienne Mollaert (EPI) répond que c’est dû au
Pont de Fauquez. Tant qu’il n’est pas réouvert, le
bus ne passe que dans un sens à la Rue Bruyère.

Ferme du Mortier
Claude Debrulle (Pacte) a vu dans le PV du Col-
lège du 16 mai un dépôt de permis unique pour
la salle événementielle de la Ferme du Mortier à
Haut-Ittre. Ce permis limite à 260 personnes la
capacité, et à 50 activités par an, avec une inter-
diction d’activités extérieures. La limite horaire
est mise jusque 5 heures du matin. Le voisinage
est inquiet. La CCATM a-t-elle été saisie ? Quelles
assurances ont été prises ? Pascal Henry (MR)
confirme que le Collège a répond favorablement
à ce permis unique. Il y a eu une concertation
entre les propriétaires et le voisinage. Des expé-
riences malheureuses avaient eu lieu avec des
camps, il y avait donc une inquiétude autour de
cette activité. Une réunion a aussi eu lieu entre
les riverains et les propriétaires pour partager ces
remarques, et le propriétaire travaille avec un bu-
reau d’études pour tenter de réduire les nui-
sances.

Œuvre abimée
Pol Perniaux (Pacte) a remarqué que l’œuvre
près du cimetière était abimée. Christian Fayt
(EPI) répond que le propriétaire privé dont les
arbres sont tombés sur l’œuvre s’en charge, mais
qu’ils ont des difficultés à retrouver les moules
pour réparer l’œuvre.
Le conseil se poursuit à huis clos.

Julie Duthy
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067/64 80 35
À VOTRE SERVICE

PETITES INSTALLATIONS ET DÉPANNAGES 
PLOMBERIE  ELECTRICITÉ 

ET AUTRES TRAVAUX DANS LA MAISON : 

AUGRANGE sprl

Charles de Le HoyePussemier 
067 21 91 79 ou 0476 23 40 78

Votre artisan vous propose un large assortiment : 
PAINS, PETITES BOULANGERIES, VIENNOISERIES,

TARTES, PÂTISSERIES, GLACES, BISCUITS SUCRÉS, …
(COCKTAILS, PAINS SURPRISE, BISCUITS SALÉS, …)

067/64 77 35
info@labriochedor.be - www.labriochedor.be

PATISSIER - BOULANGER - CHOCOLATIER - GLACIER

Heures d’ouverture : 
du mercredi au samedi de 7h à 18h - dimanche de 7h à 13h30

PROCHAIN CONSEIL COMMUNAL
13 SEPTEMBRE 2022



MERCREDI 10 AOÛT Familia Tubize 
Rue De La Soie, 12 TUBIZE 
02 3556189
JEUDI 11 AOÛT Multipharma Clabecq 
Place Josse Goffin, 11 CLABECQ 
02 3559948
VENDREDI 12 AOÛT Des Forges - Smoos 
Rue Du Château, 51 CLABECQ 
02 3557541
SAMEDI 13 AOÛT Rebecq-Quenast - Emdadi 
Rue Du Faubourg, 1 QUENAST 
067 670707
DIMANCHE 14 AOÛT Rebecq-Quenast - Emdadi
Rue Du Faubourg, 1 QUENAST 
067 670707
LUNDI 15 AOÛT Vandersteen 
Rue De La Déportation, 50 TUBIZE 
02 3556079
MARDI 16 AOÛT Multipharma Stievenart 
Rue De Mons, 73 TUBIZE 02 3556050
MERCREDI 17 AOÛT Familia Alexis 
Av. Gaston Mertens, 13 WAUTHIER-BRAINE 
02 3669204
JEUDI 18 AOÛT Jonckheere 
Rue Frère Taymans, 271 TUBIZE 
02 3556259
VENDREDI 19 AOÛT Familia Tubize 
Rue De La Soie, 12 TUBIZE 
02 3556189
SAMEDI 20 AOÛT Brenard 
Rue Docteur Colson, 36 REBECQ 
067 636424
DIMANCHE 21 AOÛT Brenard 
Rue Docteur Colson, 36 REBECQ 
067 636424
LUNDI 22 AOÛT Loop 
Rue De Nivelles, 155 A BRAINE-LE-CHATEAU
02 3669361
MARDI 23 AOÛT Guillaume 
Rue De La Libération, 46 BRAINE-LE-CHATEAU 
02 3669065

MERCREDI 24 AOÛT Depuits-Leblanc 
Rue Neuve, 5 ITTRE 
067 648421
JEUDI 25 AOÛT Multipharma Clabecq 
Place Josse Goffin, 11 CLABECQ 
02 3559948
VENDREDI 26 AOÛT Vandersteen 
Rue De La Déportation, 50 TUBIZE 
02 3556079
SAMEDI 27 AOÛT Multipharma Messaaoui 
Grand Place, 9 TUBIZE 
02 3900355
DIMANCHE 28 AOÛT Multipharma Messaaoui
Grand Place, 9 TUBIZE 
02 3900355
LUNDI 29 AOÛT Loop 
Rue De Nivelles, 155 A BRAINE-LE-CHATEAU 
02 3669361
MARDI 30 AOÛT Multipharma Messaaoui 
Grand Place, 9 TUBIZE 
02 3900355
MERCREDI 31 AOÛT Familia Alexis 
Av. Gaston Mertens, 13 WAUTHIER-BRAINEAU 
02 3669204
JEUDI 1 SEPTEMBRE Familia 
Tubize Rue De La Soie, 12 TUBIZE 
02 3556189
VENDREDI 2 SEPTEMBRE Familia Vion L. 
Rue De La Libération, 10 BRAINE-LE-CHATEAU 
02 3669010
SAMEDI 3 SEPTEMBRE Vandersteen 
Rue De La Déportation, 50 TUBIZE 
02 3556079
DIMANCHE 4 SEPTEMBRE Vandersteen 
Rue De La Déportation, 50 TUBIZE 
02 3556079
LUNDI 5 SEPTEMBRE Loop 
Rue De Nivelles, 155 A BRAINE-LE-CHATEAU 
02 3669361

MARDI 6 SEPTEMBRE Multipharma Messaaoui
Grand Place, 9 TUBIZE 
02 3900355
MERCREDI 7 SEPTEMBRE Vandersteen 
Rue De La Déportation, 50 TUBIZE 
02 3556079
JEUDI 8 SEPTEMBRE Brenard 
Rue Docteur Colson, 36 REBECQ 
067 636424
VENDREDI 9 SEPTEMBRE Des Forges - Smoos 
Rue Du Château, 51 CLABECQ 
02 3557541
SAMEDI 10 SEPTEMBRE Multipharma Stievenart
Rue De Mons, 73 TUBIZE 
02 3556050
DIMANCHE 11 SEPTEMBRE Multipharma Stievenart
Rue De Mons, 73 TUBIZE 
02 3556050
LUNDI 12 SEPTEMBRE Rebecq-Quenast - Emdadi
Rue Du Faubourg, 1 QUENAST 
067 670707
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PHARMACIES DE GARDE

Lieu : Hôpital de Tubize (CHTN) 
au n°8 de l'Avenue de Scandiano. 
Ouvert : les samedi, dimanche et jours fériés de
8h à 21h. 
Durant les heures d'ouverture, deux médecins
y assureront la garde : le premier assurera les
consultations au poste, tandis que le second as-
surera les visites à domicile au chevet des patients
incapables de se déplacer ou de se faire véhiculer
au poste de garde pour raison de santé.  
L'appel au médecin volant se fera via le 1733. 
Les nuits des vendredis, samedis, dimanches

et jours fériés (de 21h à 8h), un seul médecin par
zone assurera les visites à domicile à caractère ur-
gent, toujours via le 1733.

MÉDECINS DE GARDE

GARDE DE 9H À 9H LE LENDEMAIN

Tél. 067/21 22 46

ORGANISATION COMPLÈTE DE FUNÉRAILLES TOUTES RÉGIONS - SERVICE DE GARDE 24H/24
Salle de réception  Monuments  Articles funéraires  Grand parking  Déposez vos condoléances sur www.lesfunerailles.be

Centre Funéraire Lesseigne 
Rue du Croiseau, 88 - 1460 Ittre
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SALLE DE FÊTES ET DE BANQUETS
ORGANISATION D’ÉVÉNEMENTS

rue de Tubize 4B - 1460 VIRGINAL
067/780 670 - 0497/415 421 - 0494/652 753

letabledhotes@letablehotes.be

CUISINE AUX LÉGUMES BIO

Ferme  de  Samme
L’Etable d’Hôtes

www.letabledhotes.be

NATHALIE DUVEILLEZ

● Accompagnements autour de la naissance dans 
le respect et la bienveillance de tous 

● Massages bien-être dédiés à la femme et à l’enfant

Rue du Croiseau 45 - 1460 Ittre
0477/65 74 10 

nathalie.duveillez@prowebox.com
www.nathalieduveillez.be

POSSIBILITÉ DE CHÈQUES-CADEAUX

de bien naître à bien être....

ESPRIT 
SALON

Pour toutes questions ou prise de 
rendezvous merci de contacter le 

COIFFEUSE À DOMICILE 
AVEC 15 ANS D’EXPÉRIENCE 

0474/795 609

Indépendant pratique tous types de travaux
intérieurs et extérieurs  Evacuation des déchets

BÂTIMENT & JARDINAGE
Devis gratuit

0486/723 456 

Pour vos publicités
Le Petit Tram
067/64 73 23

www.ittreculture.be


